

**CARLOS GONZALEZ ECHEGARAY**

**PERIODICOS Y REVISTAS  
DE LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA  
Y REINADO DE FERNANDO VII  
EN LA HEMEROTECA NACIONAL**

**MADRID**  

---

**1981**



**PERIODICOS Y REVISTAS  
DE LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA  
Y REINADO DE FERNANDO VII  
EN LA HEMEROTECA NACIONAL**





PUBLICACIONES DE LA HEMEROTECA NACIONAL

---

Nº 19

PERIODICOS Y REVISTAS DE LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA Y REINADO DE  
FERNANDO VII (1808-1833) QUE EXISTEN EN LA HEMEROTECA NACIONAL.

Catálogo redactado por el Director de la mis-  
ma Dr. CARLOS GONZALEZ ECHEGARAY, del Cuerpo  
de Archiveros y Bibliotecarios y Académico C.  
de la Historia.

INSTITUTO BIBLIOGRAFICO HISPANICO

M A D R I D

1981

INSTITUTO BIBLIOGRAFICO HISPANICO  
c/Atocha,106 Madrid-12

---

**Deposito Legal M-37415-1981**

P R E A M B U L O

=====



El propósito seguido al publicar este catálogo no es el de hacer un estudio erudito complementario de la biografía del periodismo español en una etapa concreta de su devenir histórico. En este punto ya hay una bibliografía abundante y documentada y muy especialmente la no superada aún de Gómez Imaz, para 1808-1814 y las de Pérez de Guzmán, Ossorio y Bernard y Gallego Barín para el reinado fernandino; con carácter general, la "Historia del Periodismo español" de Pedro Gómez Aparicio así como las monografías locales, regionales y de periódicos, de Hartzzenbusch, Manuel Chaves, Torrent y Tasis, Sol Clot, José Altabella, Pérez Rioja, etc. etc. todos ellos muy útiles a la hora de cotejar con sus datos, los procedentes de los materiales aquí aportados.

Sólo se ha intentado presentar de una forma práctica y eficiente, la extraordinaria colección de periódicos y revistas de la etapa referida, que se custodian en la Hemeroteca Nacional y que hasta ahora eran en su mayor parte casi desconocidas por el público interesado en estos temas. Las espléndidas colecciones de la Hemeroteca Municipal de Madrid y de la Biblioteca Nacional (Sección de Publicaciones Periódicas) parecían acaparar su atención, y he de confesar que yo mismo, al hacerme cargo hace un año de la dirección de la Hemeroteca Nacional, ignoraba la existencia aquí de estos valiosos testimonios. Consideré pues, que era un deber profesional poner a disposición de los posibles lectores una tan abundante serie de publicaciones, algunas de las cuales atesoran números que constituyen ejemplares rarísimos y en varios casos, únicos.

Estas publicaciones proceden en su casi totalidad, (1) de la colección del que fue especialista en estos temas, el militar D. Emilio de Urarte Eznarriaga cuyo ex-libris aparece en alguno de los tomos, así co-

no notas a lápiz en los mismos, en las carpetillas de cartulina en que están encuadernados. Examinando la colección en conjunto presenta una auténtica - antología de la producción periodística de aquella agitada época, reflejando se incluso la proporción cuantitativa de publicaciones entre las distintas - ciudades en que vieron la luz. Se trata de una época, que por englobar la - primera aportación masiva al periodismo español, puede considerarse como el arranque de una etapa difícil y fecunda -el siglo XIX- que sería decisiva - para este medio de comunicación social, que iba a adquirir tal importancia - antes de acabar la centuria, que sería llamado el "cuarto poder".

Una vez determinado este propósito, era necesario fijar la extensión- de sus alcances. Pero no son necesarias demasiadas explicaciones para justificar la fijación del límite inicial de esta selección en el comienzo de la guerra de la Independencia. Por de pronto, los historiadores coinciden en señalar el inicio de la llamada Edad Contemporánea no en el principio del siglo, sino en los sucesos de 1808, desencadenadores de una nueva sociedad española, radicalmente distinta de la del "antiguo régimen".

Como consecuencia de esto y al mismo tiempo condicionado por las convulsiones de un país en guerra total, se produce una eclosión de publicaciones periódicas y folletos que, practicamente ha de continuar a lo largo de todo el reinado de Fernando VII. Este periodo con sus constantes avatares y cambios políticos iba a constituir el caldo de cultivo ideal no sólo para los periódicos y revistas políticos sino también para multiples folletos, hojas volanderas, pasquines y toda suerte de impresos no periódicos que florecieron a lo largo del tiempo y a lo ancho de toda la geografía española.

Si a esto se une el Decreto de 24 de Septiembre de 1810 mediante el cual las Cortes de Cádiz establecieron la libertad de imprenta, el fenómeno de expansión editorial nos resulta mucho más explicable, en el contexto de una sociedad que hasta ese momento estaba coartada en esa concreta manifestación por la rígida censura de la Monarquía absoluta.

Todas las ciudades españolas tuvieron periódicos en aquella época, - en los que se reflejaban las vicisitudes políticas y militares de la nación en general y de las regiones en particular. Y aparte de las grandes noticias bélicas que han pasado a la historia, aparecen en aquellas publicaciones las pequeñas informaciones de carácter local, llenas de novedad y de encanto, sobre todo para los investigadores de la historia regional que, - muchas veces han tenido que limitar su campo de trabajo a los archivos documentales por carecer de otras fuentes de información más vivas y más próximas a la realidad social de su tiempo como son los periódicos. Sin ir más lejos, tienen hoy un valor inapreciable para los sociólogos, los anuncios de servicios profesionales, de empleo y sueldos, etc.; para los historiadores de la economía las noticias comerciales de precios y de mercancías; y en fin, para cualquier investigador del pasado, todos aquellos datos que son un reflejo inmediato de la vida pública de un país en sus innumerables facetas.

Los avatares de la Guerra de Independencia condicionaron notables diferencias entre las distintas ciudades en cuanto a la abundancia o escasez de publicaciones periódicas. Así, los lugares más fecundos en ese aspecto y en esa época fueron Cádiz y Sevilla, la primera como sede de la Regencia y de las Cortes, centro político de la nación y como último reducto de la resistencia; y la segunda, como refugio de la Junta Central Suprema, hechos todos que explican suficientemente aquella proliferación de periódicos, revistas y papeles sueltos.

Efectivamente si nos atenemos a las cifras que da Gómez Imaz en su libro, sólo en la ciudad de Cádiz (La Isla de León incluida) se publicaron 56 periódicos entre 1808 y 1814 y en Sevilla en el mismo período, 34, teniendo en cuenta que en el catálogo al que estas líneas sirven de prólogo, hay varios periódicos no conocidos en su día por dicho autor, así como - otros citados en otras bibliografías aparecidas en lo que va desde 1910 - hasta la fecha.

Como dato curioso que ya señalaba Gómez Imaz y que reflejaba la situación política en ambas ciudades, en Cádiz predominaban en gran mayoría los periódicos liberales y en Sevilla sus adversarios los absolutistas, — aunque unos y otros, en esta época, se manifestaban patriotas y enemigos — acérrimos de la invasión napoleónica.

También hay que señalar cómo en las etapas en que el ejército — francés ocupaba una ciudad, los periódicos cambiaban de signo y bajo la dirección de los afrancesados locales procuraban aconsejar a sus lectores la sumisión y colaboración con las autoridades ocupantes. Como periódicos — afrancesados entre otros, se recogen en el catálogo de esta colección los titulados "El Imparcial" de Madrid (en su período de 1809), la "Gazeta de Sevilla" y la "Gazeta del Gobierno" (en Sevilla). A veces esta mutación política se reflejaba en el cambio de título de las publicaciones, pero era más frecuente que conservasen el que ya tenían. Así, entre los que aquí catalogamos se encuentran en este caso la "Gaceta de Madrid" y el "Diario de Madrid", que pasaron etapas en uno y otro bando.

Más abundantes son en esta colección, como lo fueron en la reali-  
dad, los periódicos de la resistencia patriótica, especialmente a partir — de 1812, cuando ya comienza a debilitarse el poder napoleónico en España. Entre ellos podemos citar en esta colección "La Gazeta de Ayamonte", "El Revisor Político", la "Gazeta de Cádiz", el "Diario de La Coruña", la "Gaceta de Cataluña", la "Gaceta del Gobierno de Salamanca", etc.

No cabe duda de que esta prensa, en gran parte panfletaria, cum-  
plió una finalidad político-militar ya que contribuía a mantener la moral de los combatientes y del pueblo, incluso en las zonas ocupadas adonde lle-  
garían los periódicos de la otra parte en forma clandestina. Entre afrance-  
sados y patriotas, entre "serviles" y liberales, se cruzaban dictorios y —  
acusaciones, que compartían las páginas impresas con noticias de la guerra en España, de las campañas napoleónicas en Europa, y con partes oficiales

y oficiosos, anuncios, avisos, poemas y sátiras.

Respecto a estas últimas hay que señalar que en estos periódicos, predominaban las sátiras que se cebaban en el emperador de los franceses o en su hermano el rey José, sobre los que colgaban todo género de sambenitos - muchos de ellos históricamente falsos. Junto a estos feroces ataques aparecían disparatados elogios a Fernando VII a quien colocaban a la altura de los santos o de los caudillos, con un optimismo tan hiperbólico que hoy cuesta creer que haya existido, si no fuera por este testimonio tan irrecusable de la letra impresa.

Ya hemos aludido a la simultaneidad con que durante la guerra y paralelos a los ataques contra el invasor, estalla la lucha en letra impresa entre las dos facciones políticas, los partidarios del poder absoluto y los constitucionales. En el bando liberal se registran aquí ejemplares muy curiosos como los de "El Conciso", "Diario Mercantil de Cádiz", "El Redactor General" y "El Imparcial", ambos también de Cádiz y "El Correo de Vitoria", mientras que en el bando absolutista destacan entre otros "El Procurador General de la Nación y del Rey", "El Sol de Cádiz", "Lucindo", de Valencia, "El Censor General", de Madrid, "El Observador político y Militar", de Valencia, el "Diario de Juan Verdades", y "La tertulia de la aldea" de Sevilla, "De pronto", de Cádiz, etc.

Estas polémicas que en esa etapa bélica ya se inician entre absolutistas y liberales, van a tener su desarrollo a lo largo del reinado de Fernando VII, si bien durante los años de la primera etapa absolutista (1814- — 1820) la rígida censura reprimió la producción, que hubo de reducirse a los diarios oficiales, a apacibles revistas literarias o a las de divulgación de las ciencias aplicadas.

El pronunciamiento de Riego en 1820, con la consiguiente proclamación de la Constitución, da origen al "trienio constitucional" durante el cual se produce de nuevo el fenómeno de la floración multitudinaria de la prensa de todo tipo, especialmente la de carácter político, y formando parte -

principal de ella las polémicas que fueron acres y muchas veces personales, llegando a extremos increíbles de virulencia y con frecuencia de chabacanería.

De esta etapa dan fe en la colección de la Hemeroteca Nacional los ejemplares de "El Espectador" "El Censor" "El Imparcial" "El Zurriago" "La periodicomanía" "El Universal" y "El Universal Observador Español" "El Mensajero", "La Minerva Española" "El noticiador ingenuo" "La abeja del Turia", etc.

Un nuevo período de absolutismo impuesto con la llegada de "los 100.000 hijos de S. Luis" comienza en 1823 y con él se repite la supresión de los periódicos, de la que sólo se salvaron los de ideas absolutistas. De ellos hay en la colección que aquí presentamos, "El tío Tremenda" (2ª época) en Sevilla; y en Madrid "El Restaurador" órgano absolutista exaltado y el moderado "Procurador General del Rey", entre otros.

Al morir Fernando VII surge con los problemas sucesorios, la guerra carlista y al deslindarse los campos, con separación física en las zonas, cambia completamente el panorama hemerográfico, iniciándose a partir de esa época una nueva etapa que requiere tratamiento y estudio aparte. Esta razón y la terminación de un periodo histórico -el reinado de Fernando VII-, han aconsejado fijar el fin de esta bibliografía hemerográfica en la fecha de su fallecimiento.

oOoOoOoOoOoOoO

Junto a estas publicaciones aparecieron numerosos impresos que por su falta de periodicidad, difícilmente podían englobarse en la denominación de revistas o periódicos, lo que no permitió incluirlos en la relación general. Pero su interés histórico y bibliográfico aconsejaba que fueran incluidos en este Catálogo para su utilización por los historiadores con simultaneidad a las publicaciones periódicas de muchas de las cuales son epígonos, como con-

secuencia de las polémicas desatadas en torno a ellas. Por dicha razón se ha añadido un apéndice titulado "Folletos y papeles sueltos" que reúnen - esta clase de impresos, algunos de los cuales son importantes por su contenido y otros raros por su escasez bibliográfica.

Cabía preguntarse si sería conveniente incluir aquí periódicos de Europa y América o debería limitarse el Catálogo a lo estrictamente español, pero disponiendo de un elenco, aunque breve, muy valioso de periódicos europeos e hispanoamericanos de aquella época, hubiera sido lamentable no dar conocimiento de ellos, y por esa razón se han incluido en el Catálogo junto con los demás. Entre ellos destaca la aportación mejicana - en las distintas etapas, desde los primeros brotes de independencia hasta el imperio de Iturbide, la "Gaceta de Caracas" con el primer número del primer periódico de Venezuela, y la "Gazeta del Gobierno de Lima". Mención aparte merece por su importancia literaria y bibliográfica una colección de "El Español" de Blanco White, de Londres y desde el punto de vista de la técnica, la colección del "Journal de l'Ecole Polytechnique" donde colaboraron los primeros científicos de la época.

Se ha seguido un orden alfabético de títulos, modernizando las grafías del título (Gaceta por Gazeta, Celador por Zelador, etc.) para evitar confusiones en la alfabetización y por la misma razón se han pospuesto al nombre los artículos, conservando sin embargo las preposiciones y otras partículas.

Al final se incluyen unos índices de nombres de personas (redactores, impresores, etc.) y otro de lugares, con especificación de imprentas. Dadas las características especiales de este Catálogo y su limitación a una época situada dentro de los formatos clásicos de papel, se han reseñado las medidas con las tradicionales denominaciones de octavo, cuarto, folio, etc. así como en las publicaciones oficiales se ha prescindido de las titulaciones que prescriben las normas de catalogación actualmente vigentes, encabezadas por el nombre del país, la institución, etc.

Al reanudar con este catálogo la ya numerosa serie de trabajos publi

condes por la Hemeroteca Nacional se hace realidad el propósito de hacer de este centro un organismo vivo que proporcione constantemente información bibliográfica y documental sobre los temas propios de su actividad. Damos las gracias al Director General de Bellas Artes, Archivos y Bibliotecas D. Javier Tusell, por su favorable acogida a esta iniciativa, a la Subdirectora General de Bibliotecas Dña. Milagros del Corral, por el interés con que ha propiciado su realización y a D. Vicente Sánchez, Director del Instituto Bibliográfico Hispánico que ha dado las máximas facilidades para la impresión de este Catálogo y su inclusión dentro de las — acreditadas publicaciones profesionales que el Instituto viene editando en los últimos años.

C.G.E

Madrid, junio de 1981.

C A T A L O G O

=====



1.-ABEJA DEL TURIA, LA

Valencia, Imp. de Esteban, 1820

Fol.- 1 vol. en Hol.

COMPRENDE:

- Prospecto.- (s. fecha).- p. 1-8  
nº 1.- 4-IV-1820.- p. 1-4  
nº 3.- 11-IV-1820.- p. 9-12  
nº 4.- 14-IV-1820.- p. 13-16  
nº 6.- 21-IV-1820.- p. 21-24  
nº 7.- 25-IV-1820.- p. 29-28 (sic)  
nº 8.- 28-IV-1820.- p. 29-32  
nº 9.- 2-V-1820.- p. 33-36  
nº 10.- 5-V-1820.- p. 37-40  
nº 11.- 9-V-1820.- p. 41-44  
nº 12.- 11-V-1820.- p. 49-52 (sic)  
nº 13.- 16-V-1820.- p. 53-56  
nº 14.- 19-V-1820.- p. 57 (1)  
nº 15.- 23-V-1820.- p. 61 (2)  
nº 17.- 30-V-1820.- p. 69-72  
nº 18.- 2-VI-1820.- p. 73-76 (3)  
nº 20.- 9-VI-1820.- p. 81-84  
nº 21.- 13-VI-1820.- p. 85-88  
nº 22.- 16-VI-1820.- p. 89-92  
nº 23.- 20-VI-1820.- p. 93-96  
nº 26.- 30-VI-1820.- p. 105-108  
nº 27.- 4-VII-1820.- p. 109-112 (4)  
nº 28.- 7-VII-1820.- p. 113-116  
nº 29.- 11-VII-1820.- p. 117-120  
nº 30.- 14-VII-1820.- p. 121-124  
nº 31.- 18-VII-1820.- p. 125-128  
nº 33.- 25-VII-1820.- p. 133-136  
nº 34.- 28-VII-1820.- p. 137-140  
nº 35.- 1-VIII-1820.- p. 141-144  
nº 36.- 4-VIII-1820.- p. 145-148  
nº 37.- 8-VIII-1820.- p. 149-152  
nº 38.- 11-VIII-1820.- p. 153-156  
nº 39.- 15-VIII-1820.- p. 157-160  
nº 41.- 21-VIII-1820.- p. 165-168 (5)  
nº 42.- 25-VIII-1820.- p. 169-172  
nº 43.- 29-VIII-1820.- p. 173-176  
nº 44.- 1-IX-1820.- p. 177-180  
Suplemento.- 1-IX-1820.- p. 181-184  
nº 45.- 5-IX-1820.- p. 185-188  
nº 46.- 8-IX-1820.- p. 189-162 (sic)  
nº 47.- 12-IX-1820.- p. 163-166  
Suplemento.- 12-IX-1820.- p. 171-174  
nº 48.- 15-IX-1820.- p. 175-178  
nº 49.- 19-IX-1820.- p. 179-182 (6)  
nº 50.- 22-IX-1820.- p. 183-186  
nº 51.- 26-IX-1820.- p. 187-190  
nº 52.- 29-IX-1820.- p. 191-192 (sic)  
nº 53.- 3-X-1820.- p. 195-198  
nº 55.- 10-X-1820.- p. 203-206  
nº 57.- 17-X-1820.- p. 211-214  
nº 58.- 20-X-1820.- p. 215-218  
nº 59.- 24-X-1820.- p. 219-222  
nº 60.- 27-X-1820.- p. 223-226  
nº 61.- 31-X-1820.- p. 229-230

nº 62.-	3-XI-1820.-	p. 231-234
nº 63.-	7-XI-1820.-	p. 235-238
nº 64.-	10-XI-1820.-	p. 239-242
nº 65.-	14-XI-1820.-	p. 243-246
nº 66.-	17-XI-1820.-	Imp. de Oliveres, antes Estevan.- p. 247-250
nº 67.-	21-XI-1820.-	(s.i.)- p. 251-254
nº 68.-	24-XI-1820.-	Imp. de Oliveres, antes Estevan.- p. 255-258
nº 69.-	28-XI-1820.-	" " " " p. 259-262
nº 70.-	1-XII-1820.-	" " " " p. 263-266
nº 71.-	5-XII-1820.-	" " " " p. 267-270
nº 72.-	8-XII-1820.-	" " " " p. 271-274
nº 73.-	12-XII-1820.-	" " " " p. 273-276 (sic)
nº 74.-	15-XII-1820.-	" " " " p. 277-280
nº 75.-	15-XII-1820.-	" " " " p. 281-284
nº 76.-	19-XII-1820.-	" " " " p. 285-288
nº 78.-	29-XII-1820.-	" " " " p. 293-196 (sic)

- (1) La página 58 en blanco y faltan la 59 y 60
- (2) La página 62 en blanco y faltan la 63 y 64
- (3) Repetido éste número
- (4) Hay otro ejemplar igual encuadernado en lugar del 24, que falta, así como el 25, que tampoco está.
- (5) Hay dos páginas impresas al revés
- (6) Repetido éste número

Se trata de una importante colección completa de este periódico no mencionado por los bibliógrafos y que parece haber sido formada con los ejemplares de pruebas de imprenta, ya que aparecen en ellos las correcciones a mano e incluso en los números 18 y 27, que están repetidos, un ejemplar lleva las correcciones y en otro aparecen ya enmendadas.

Era un periódico político y noticioso, constitucional y terminó su publicación el 29 de Diciembre de 1820, anunciando en el último número que posiblemente volvería a salir más adelante bajo el mismo título o el de "El Tábano". Se publicaba los martes y viernes y costaba 6 cuartos.

## 2.-ALGUNAS

— respuestas a otras tantas preguntas sobre la Constitución Militar.  
Puerto de Santa María, Imp. de D. Ramón Nemesio de Quintana, 1820  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- [s. fecha].- p. 1-8  
nº 2.- [s. fecha].- p. 9-19

Esta publicación pretende establecer las bases para formar un texto legal que reglamente los Ejércitos, dentro del nuevo estado de cosas implantado por la Constitución en 1820.

### 3.-ALMACEN DE FRUTOS LITERARIOS INEDITOS. Cádiz

— de nuestros mejores autores antiguos y modernos. Contiene los "Apuntes sobre el bien y el mal de España", escritos de orden del Rey por D. Miguel Angel de la Cándara.

Cádiz, Imp. de Lema, 1813

4º.-Hol.

COMPRENDE:

Tomo I .- [s. fecha].- 326 p., 2 h.

No se trata del "Almacén de frutos literarios inéditos de los mejores autores" registrado por Asenjo y Varela en sus respectivos catálogos y que comienza en 1804, si bien este último cita una reimpression en 1814, en Santiago. Tampoco es el que cita Gómez Imaz bajo el título "Almacén de frutos literarios" publicado en 1813 en Villanueva y Geltrú, impreso por Juan Ignacio Jordi. El que aquí reseñamos presenta numeración seguida todo el volumen y no tiene portadilla, cabecera, ni señal alguna al comienzo de cada número. En realidad más que de una revista se trata de una serie que contiene la obra arriba señalada de Cándara y que se publicó por entregas.

### 4.-ALMACEN PATRIOTICO, Badajoz

— colección de discursos propios ...

publicado D. Pedro Pascasio Fernández Sardino ...

Badajoz, Imp. de D. Juan Patrón, 1808

8º.- 1 vol. en pta. española

COMPRENDE:

- nº 1.- [s. f] .- p. 1-32  
nº 2.- [s. f] .- p. 33-64  
nº 3.- [s. f] .- 65-88  
nº 4.- [s. f] .- p. 89-128  
nº 5.- [s. f] .- p. 129-160

Periódico rarísimo que cita Gómez Imaz, (pero sin haber visto ningún número), por referencias indirectas de otros bibliógrafos que tampoco aclaran si lo llegaron a ver. El anterior poseedor de este tomo, Emilio de Urarte

publicó un artículo sobre él en la "Gaceta de la Prensa Española" abril de 1943.

#### ANTI-TREMENDA

V. TERTULIA DEL MALECON, o el ANTI-TREMENDA.

#### 5.- APUNTES PARA LA HISTORIA DE ESPAÑA

— o verdaderos y únicos principios de la ... revolución de Sevilla... escritos por Mirtilo Sicuritano.

Cádiz, Imp. de D. Antonio Murgía y en la de D. Vicente Lema, 1811  
4º.- 1 vol. en hol.

COMPRENDE:

Prospecto.-	[s. fecha].-	[s.i.].-	[s.a.].-	2 h.
nº 1.-	[s. fecha]	"	"	- p. 3-8
nº 2.-	"	"	"	- p. 17-35
nº 3.-	"	"	"	- p. 27-42
nº 4.-	"	"	"	- p. 53-68
nº 5.-	"	"	"	- p. 61-67
nº 6.-	"	"	"	- p. 77-92
nº 7.-	"	"	"	- p. 93-108
nº 8.-	"	"	"	- Imp. de D. Vicente Lema.- p. 109-128
nº 9.-	"	[s.i.].-	[s.a.].-	- p. 129-144
nº 10.-	"	"	"	- p. 145-160
nº 11.-	"	"	"	- p. 161-184
nº 12.-	"	"	"	- p. 185-200
nº 13.-	"	"	"	- p. 201-224
nº 14.-	"	"	"	- 225-240

Hasta el nº 6 la paginación contiene grandes erratas. A partir de este número se regulariza aquélla.

Más que de un periódico, se trata de una serie de carácter histórico-político, publicada por entregas y de forma muy accidentada ya que - por dos veces hubo de interrumpirse por encarcelamiento del autor, - Nicolás Tap y Núñez, alias "Mirtilo Sicuritano". Se volvió a publicar más completa en 1814, en Madrid, después de la vuelta de Fernando VII. Gómez Imaz la califica de "rara y curiosísima obra". (p.202).

#### 6.- ARISTARCO, EL.

Discurso contra el fanatismo de los rebeldes de Nueva España. Por D.

Fermin de Reigadas

México, Imp. de Arizpe.- [s.a. ¿1810?] (1)

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 2.-	[s. fecha].-	p. 9-16
nº 3.-	"	p. 17-24
nº 4.-	"	p. 25-32
nº 5.-	"	p. 33-40
nº 6.-	"	p. 41-48
nº 7.-	"	p. 49-56
nº 8.-	"	p. 57-64
nº 9.-	"	p. 65-72

(1) Probablemente en diciembre de 1810 o primeros meses de 1811, por los sucesos de Méjico a que alude.

En "El periodismo en México" de Ruiz Castañeda, Reed Torres y Cordero y Torres, no aparece este periódico, ya que no parece identificarse - con "El Aristarco Universal", de Mérida, que es citado en dicho libro.

7.-ATALAYA DE LA MANCHA EN MADRID

Madrid y Sevilla, Imp. de D. Francisco de la Parte y otros, 1813-1815

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Primera época

nº 1.-	13-VII-1813.-	Madrid.-	Imp. de D. Francisco de la Parte.-	p. 3-8
nº 7.-	3-VIII-1813.-	"	"	p. 49-56
nº 8.-	6-VIII-1813.-	"	"	p. 57-64
nº 9.-	10-VIII-1813.-	"	"	p. 65-72

Segunda época

nº 58.-	29-V-1814.-	"	"	"	p. 471-478
nº 58.-	29-V-1814.-	Sevilla.	Por D. Josef Hidalgo (se trata de una edición distinta del mismo número, reducido en su texto).-	4 h.	
[s. número].-	1-VI-1814.-	Sevilla.-	Por D. Josef Hidalgo.-	4 h.	
nº 61.-	1-VI-1814.-	[s.l. s.i.]	(1)	-	p. 495-500
nº 92.-	2-VII-1814.-	Sevilla.-	Imp. de Padrino.-	p. 751-758	
nº 113.-	23-VII-1814.-	Madrid.-	Imp. de D. Francisco de la Parte .-		
			p. 919-926		
nº 114.-	24-VII-1814.-	"	"	"	.-
			p. 1-8		
nº 120.-	30-VII-1814.-	"	"	"	.-
			p. 967-974		
[s. número].-	31-VII-1814.-	"	"	"	.-
			p. 17-24		

[s. número].- 10-VIII-1814.- Reimpresa en Sevilla.- Imp. de Padrino.-  
p. 1-8

Tercera época

Prospecto.- [s. fecha ¿diciembre de 1814?].- 1 h.

[s. número].- 11-I-1815.- [Madrid].- Imp. de D. Francisco de la Parte.-  
p. 9-16

(1) Lo mismo que ocurre con el nº 58, pasa aquí con el 61, habiendo dos ejemplares, uno impreso en Sevilla y el otro (al cual le falta una hoja) seguramente en Madrid, Imp. de Francisco de la Parte, según se desprende de la tipografía utilizada. Según Gómez Aparicio en su "HISTORIA DEL PERIODISMO", tomo I, página 115. se hicieron muchas reimpresiones de la "ATALAYA" en distintas ciudades, y éste probablemente es el caso de los dos aquí reseñados, así como de la que figura bajo el título "ATALAYA EN MADRID" (véase la ficha correspondiente).

Gómez Imaz cita extensamente (pgs. 57 a 62) éste periódico calificándole como antirreformista y dando como fecha de su primer número el 13 de Julio de 1813; salía los martes y viernes. A partir del 2 de abril de 1814 se hace diario, y según el prospecto de la 3ª época, desde enero de 1815 saldrían dos números a la semana. Terminó de publicarse el 24 de abril de 1815. Lo dirigía Fray Agustín de Castro, de la Orden de San Jerónimo, que antes había publicado en Ciudad Real la "GACETA DE LA MANCHA".

8.-ATAJAYA EN MADRID

Sevilla, Imp. del Correo Político, a cargo de D. Manuel Valvidares

4º.- rúst.

COMPRENDE:

[s. número].- 12-V-1814.- p. 1-6

En Gómez Imaz aparece el título como "Atalaya de Madrid", transcrita del nº de 17 de mayo. De carácter abiertamente absolutista. Hartzenbusch no cita este periódico. Existen números en la Hemeroteca Municipal, y según se desprende de su Catálogo y de la alusión de Gómez Aparicio (Historia del Periodismo, tomo I, p. 115) probablemente se trata de una reimpresión en Sevilla de la "Atalaya de la Mancha en Madrid" (véase la ficha correspondiente). También Chaves en su "Historia ..." lo titula "Atalaya de Madrid" y lo considera reimpresión, al tiempo que fija su primer número en 12 de mayo de 1814 y, por consiguiente, sería el del presente catálogo. Era semanal y lo dirigieron Fr. Agustín de Castro y Manuel Gómez Negrete.

9.- ATALAYA PATRIOTICO DE MALAGA

———— por H. y K.

Málaga, Imp. de Martínez, 1809

4º.- 1 Vol. en Pta. Esp.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- [s.i.].- 4º.- 1 h.- (1)

- nº 1.- 11-II-1809.- p. 1-24
- nº 2.- 18-II-1809.- p. 26-48
- nº 3.- 25-II-1809.- p. 50-72
- nº 4.- 4-III-1809.- p. 74-96
- nº 5.- 11-III-1809.- p. 98-120
- nº 5.- Supltº.- 11-III-1809.- p. 1-8
- nº 6.- 18-III-1809.- p. 122-144
- nº 7.- 25-III-1809.- p. 146-168
- nº 8.- 1-IV-1809.- p. 170-192 (2)
- nº 9.- 8-IV-1809.- p. 194-216
- nº 10.- 15-IV-1809.- p. 218-240
- nº 11.- 22-IV-1809.- p. 242-264
- nº 12.- 29-IV-1809.- p. 266-268
- nº 13.- 7-V-1809.- p. 290-312
- nº 14.- 13-V-1809.- p. 314-336
- nº 15.- 20-V-1809.- p. 338-360
- nº 16.- 27-V-1809.- p. 362-384
- nº 17.- 3-VI-1809.- p. 386-408
- nº 18.- 10-VI-1809.- p. 410-432
- nº 19.- 17-VI-1809.- p. 434-480
- nº 20.- 24-VI-1809.- p. 482-503

(1) Va encuadernado a continuación del nº 1

(2) Faltan las págs. 177 a 182

Existe una contradicción entre la ficha de este periódico que da Gómez Imaz y la colección aquí reseñada, pues aquélla aparece como impresa en Valencia por la Vda. de Peris y la numeración de páginas — que indica, no coincide con la de ésta ni en el nº 10 aparece el — Edicto del Tribunal de Seguridad Pública. En cambio sí aparecen artículos firmados por "Bonifacio Clarillo" y "Pedro Ingenuo", como cita dicho bibliógrafo. Parece haber una confusión entre esta ficha y la inmediata anterior ("Atalaya Patriótica de Málaga") que sitúa en Málaga, mayo de 1809, en la Imp. de Martínez. Sin embargo los restantes datos aparecen mezclados en la ficha siguiente. Aparece citada como antifrancesa por Manuel Prados en "Periódicos malagueños del XIX"

10.- AURORA DE ESPAÑA, LA

Madrid, [Imps. de Ybarra y otras], 1820

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Suplem<sup>º</sup> al n<sup>º</sup> 2.- Impreso en Madrid y reimpresso en Sevilla.-

Imprenta de Padrino.- 2 h.

Citado por Asenjo en "Catálogo" p. 11. Salía los martes y sábados, con 4 págs. y se vendía a 4 cuartos. En la Hemeroteca Municipal de Madrid hay 4 números. Hay otra "Aurora de España" de 1833 que lleva como subtítulo "Diario dedicado a la reina...".

11.- AURORA DEL COMERCIO, LA

Cádiz, Imp. de Roquero, 1822.

rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [febrero de 1822].- fol.- 1 h.

Periódico muy raro, no citado por Asenjo ni Varela. No lo registra el Catálogo de la Biblioteca Nacional en su sección de Revistas. - Tampoco lo cita Pérez Rioja en su "Diario de Cádiz".

12.- BARBERIA, LA

Cádiz, 1813 y Sevilla, 1820

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 20-IX-1813.- Cádiz.- Imp. de D. Vicente Lema.- p. 1-4

nº 2.- [s. fecha].- 1813.- Cádiz.- Imp. de D. Vicente Lema.- p. 5-8

nº 3.- " " " " " " p. 9-12

nº 4.- " " " " " " p. 13-16

nº 5.- " " " " " " p. 17-20

nº 6.- " " " " " " p. 21-24

nº 7.- " " " " " " p. 25-28

nº 8.- " " " " " " p. 29-32

nº 9.- " " " " " " p. 33-36

2ª Etapa

nº 2.- " 1820.- Sevilla.- Imp. Vd. de Vazquez Cía.- p.1-8

nº 3.- " " " " " " p. 1-7

Según Gómez Imaz empezó a fines de Sept. de 1813 y terminó a mediados de Octubre habiendo salido 12 números. Pero nada dice sobre la segunda etapa (1820). Lo mismo hace Pérez Rioja en su "Diario de Cádiz" en que sólo lo menciona en su primera época (p. 26); cosa lógica, ya que la segunda tuvo lugar en Sevilla y por consiguiente sale del ámbito del libro citado.

13.- BASCONGADO, EL

Bilbao, Ofic<sup>a</sup> de D. Francisco Cándido Pérez Prieto, 1813.

4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- 1813.- 3 h.

Comenzó el 30 de Noviembre de 1813 y probablemente terminó el 7 de Mayo de 1814 con el n<sup>o</sup> 47. (Gómez Imaz p. 69) Era de carácter político, de noticias y literario. Salía los domingos y miércoles y posteriormente los martes y sábados.

14.-BOLETIN OFICIAL DE MADRID

Madrid, Con real privilegio, imp. de D. Pedro Ximénez de Haro, 1833

4<sup>o</sup> mlla.- rúst.

COMPRENDE:

n<sup>o</sup> 31.- 10-IX-1833.- p. 121-124

Según Hartzenbusch (p. 42) salió su primer número el 2 de Julio de 1833 y veía la luz los martes, jueves y sábados, cumplimentando la Real Orden de 20-IV-1833 para establecer Boletines Oficiales en todas las provincias. En 1844 se hizo diario. También lo cita Asenjo en su "Catalogo" y afirma que desde 1857 cambió su título por el de "Boletín Oficial de la Provincia de Madrid". Se vendía a 4 cuartos el ejemplar.

15.-CALENDARIO MANUAL

----- y Guía de Forasteros en Madrid.

Madrid, En la Imp. Real, 1808-1833.

16<sup>o</sup>.- Fiel.

COMPRENDE:

Año 1808.- 216 p.	Año 1825.- 192 p.
Año 1815.- 176 p.	Año 1826.- 198 p.
Año 1816.- 198 p.	Año 1827.- 215 p.
Año 1817.- 214 p.	Año 1828.- 215 p.
Año 1818.- 227 p.	Año 1829.- 230 p.
Año 1819.- 233 p.	Año 1830.- 234 p.
Año 1820.- 234 p.	Año 1831.- 240 p.
Año 1821.- 150 p.- 8º (1)	Año 1832.- 246 p.
Año 1822.- 144 p.- 8º (2)	Año 1833.- 252 p.
Año 1823.- 141 p.- 8º (3)	

- (1) Este volumen lleva el título de "Guía de Forasteros en Madrid" y la imprenta figura como "Imprenta Nacional". También varía el formato.
- (2) Este volumen lleva el título de "Guía política y militar" y no lleva pie de imprenta.
- (3) Este volumen también se titula "Guía política y militar", - también sin pie de imprenta. A partir de éste vuelve el título general de la colección, la imprenta y el formato primitivo.

Toda la colección lleva encuadrada en cada tomo el correspondiente de "Estado Militar de España" (véase la ficha de este título).

#### 16.- CELADOR PATRIOTICO

Cádiz, Imps. Vda. de Comes y Antonio Murguía, 1811

4º.- rúst.

COMPRENDE:

- Extravagante nº 3.- [s. fecha].- Imp. Vda. de Comes.- p. 1-24  
 nº 9.- [s. fecha.- 1811?].- Imp. de D. Antonio Murguía.- p.1-8  
 nº 10.- [s. fecha.- 1811?].- [s.i.].- p. 1 (1)

- (1) Faltan hojas.

Gómez Imaz lo describe (p. 325) y dice que sólo salieron los dos primeros números. Sin embargo aquí existen el 3 (extravagante), el 9 y 10, que, teniendo en cuenta que era semanal, deben de corresponder a la última semana de septiembre y primera de octubre, aproximadamente. Era periódico político, adversario de "El Robespierre Español". No aparece en el Catálogo de la Biblioteca Nacional ni en los de Asenjo y Varela de la Hemeroteca Municipal de Madrid.

17.- CENSOR, EL  
Madrid, Imp. de Collado, 1820  
8º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- 2 h.

Cita Hartzzenbusch este periódico (p. 27) que se publicó en Madrid desde el 5 de Agosto de 1820 al 13 de Julio de 1822, en 17 tomos. Salía los sábados y lo fundó D. León Amarita, colaborando Alberto Lista, Gómez Hermosilla y Sebastián Miñano, nombres que dan idea del nivel cultural de esta revista. Existe colección en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

18.- CENSOR GENERAL

Madrid, Imps. de Collado y de Alvarez, 1814

4º.- 1 vol. en hol.

COMPRENDE:

nº 1.-	13-VI-1814.-	Imp. de Collado.-	p. 1-15
nº 2.-	16-VI-1814.-	"	p. 17-28
nº 3.-	20-VI-1814.-	"	p. 29-40
nº 4.-	23-VI-1814.-	"	p. 41-52
nº 5.-	27-VI-1814.-	"	p. 53-64
nº 6.-	30-VI-1814.-	"	p. 65-76
nº 7.-	4-VII-1814.-	"	p. 77-88
nº 8.-	7-VII-1814.-	"	p. 89-100
nº 9.-	11-VII-1814.-	"	p. 101-112
nº 10.-	14-VII-1814.-	"	p. 113-124
nº 11.-	18-VII-1814.-	Alvarez.-	p. 125-136
nº 12.-	21-VII-1814.-	"	p. 137-148
nº 13.-	25-VII-1814.-	"	p. 149-160
nº 14.-	28-VII-1814.-	"	p. 161-172
nº 15.-	1-VIII-1814.-	"	p. 173-184
nº 16.-	4-VIII-1814.-	"	p. 185-196
nº 17.-	8-VIII-1814.-	"	p. 197-208
nº 18.-	11-VIII-1814.-	"	p. 209-220
nº 19.-	15-VIII-1814.-	"	p. 221-232
nº 20.-	18-VIII-1814.-	"	p. 233-244
nº 21.-	22-VIII-1814.-	"	p. 245-256
nº 22.-	25-VIII-1814.-	"	p. 257-268
nº 23.-	29-VIII-1814.-	"	p. 269-280
nº 24.-	1-IX-1814.-	"	p. 277-288 (1)
nº 25.-	12-IX-1814.-	"	p. 289-300
nº 26.-	8-IX-1814.-	"	p. 301-312
nº 27.-	12-IX-1814.-	"	p. 313-324

(1) Hay un error de numeración ya que se repite la paginación 277-280.

Este periódico no lo citan ni Hartzbusch ni Asenjo. Sin embargo, Gómez Imaz (p. 71) lo da como continuación de EL CENSOR GENERAL (v. la ficha correspondiente) de Cádiz y cita ésta como su segunda época; pero en este primer número y en los siguientes se indica expresamente "tercera época". Por consiguiente, parece cierto que es continuación del citado "Censor" de Cádiz. Debió de tener alguna relación con el "Procurador General del Rey y de la Nación" en cuyas representaciones de provincias delega las suscripciones y en el último número, al despedirse, remite a sus lectores a dicho periódico. El precio de venta era de 9 cuartos, excepto en el número 1 que costaba 12.

19.-CENSOR GENERAL, EL  
Cádiz, 1811-1812

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 15.- [s. fecha].- Imp. de Guerrero 1811.- p. 233-248

nº 16.- [s. fecha].- " de Vicente Lema.- 1811.- p. 249-264

nº 6.- 14-I-1812.- Imp. de José María Guerrero.- 1812.- p. 41-48

Según Gómez Imaz (p. 70 y 71) se publicaba en Cádiz entre 1810 y 1812 y era de carácter antirreformista y muy batallador. Varela en su trabajo "Periódicos ..." lo registra, señalando en la Hemeroteca Municipal de Madrid los números 1, 3, 19 y 21. En 1814 volvió a aparecer en Madrid el 13 de Junio (véase la ficha correspondiente). Existió también otro "CENSOR GENERAL" en Sevilla en 1812 (véase la ficha correspondiente).

20.-CENSOR GENERAL, EL  
Sevilla, Imp. Calle Vizcaynos, 1812

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- 1 h.

nº 1.- 10-XI-1812.- p. 1-4

Existe otro "Censor General" en Cádiz en este mismo año (véase la ficha correspondiente). El de Sevilla no lo citan Gómez Imaz ni Asenjo y parece no tener relación directa con el de Cádiz, ya que no alude a él para nada en el prospecto ni en el primer número. Era periódico de crítica literaria y de política, así como de anuncios y noticias. Salía martes y viernes y costaba un real el ejemplar. El director firmaba F. de C. y B.

21.- CIUDADANO DESPREOCUPADO, El  
Sevilla, 1820-1821  
Fol.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- [s. fecha].- Reimpreso en Sevilla.- Imp. de Padrino.-1820.  
.- 2 h.  
nº 2.- [s. fecha].- Imp. de Padrino.- 1820.- 4 h.  
nº 3.- " " " " 5 h.  
nº 4.- " " " " 6 h.  
nº 5.- " " " " 4 h.  
nº 6.- " " " " 6 h.  
nº 7.- " Imp. Dña. M<sup>a</sup> del Carmen Padrino.- 6 h.  
nº 7.- (2<sup>a</sup>) " " " " " .- 1821.- 8 h.  
nº 8.- " " " " " .- 1821.- 5 h.  
nº 9.- " " " " " .- 1823.- 4 h. (1)

- (1) Este número lleva como título "El Despreocupado" en lugar de "El ciudadano despreocupado". Con él van encuadernados dos escritos polémicos, en 4 h. y 2 respectivamente titulados "El Impugnador desapa<sup>g</sup>sionado..." impresos en Sevilla, por la Vda. de Vázquez y Compañía, en 1820.

Periódico político que según Chaves en su "Historia ..." empezó a fines de 1820 y concluyó en 1823; no tenía días fijos ni fechas. Su director fue D. José M<sup>a</sup> Rodríguez Romero, presbítero.

En el catálogo de Varela "Hemeroteca ..." aparecen cinco reimpresiones de este periódico, en Cádiz, Mallorca, Valencia, Toledo y Sevilla, respectivamente. Hay números de esta publicación en la Biblioteca Nacional.

22.- CLARIN DE LA LIBERTAD

Cádiz, Imp. de D. Esteban Picardo, 1813  
4º rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- [s. fecha, 12-XII-1813].- p. 1-24

Sólo aparecieron este número y el siguiente, según Gómez Inaz (p. 73). Era de carácter político, liberal exaltado.

Lo cita también Pérez-Rioja en su "Diario de Cádiz".

COLECCION

V. COLECCION DE LAS MAS IMPORTANTES PIEZAS...

23.- COLECCION DE DECRETOS DEL REY Y DE LA JUNTA PROVISIONAL

----- expedidos desde el 7 de marzo de 1820.

Madrid, [s.i.], 1820.

rúst.

COMPRENDE:

Cuaderno 1.- [s. fecha.- ¿12-III-1820?].- p. 1-8

24.- COLECCION DE LAS MAS IMPORTANTES PIEZAS

----- que se van publicando.

Santiago, 1813

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- [s. fecha].- Oficª de los dos amigos.- p. 1-8

nº 2.- [s. fecha].- " " " " .- p. 9-16

nº 3.- [s. fecha].- " " " " .- p. 17-24

nº 4.- [s. fecha].- Oficina de D. Manuel María de Vila p. 25-32

nº 5.- [s. fecha].- " " " " " p. 33-40

nº 6.- [s. fecha].- " " " " " p. 41-48

nº 7.- [s. fecha].- " " " " " p. 49-56

nº 8.- [s. fecha].- Imp. de los dos amigos.- p. 1-16

A partir del número 2 el título es simplemente: COLECCION. Esta publicación no la reseña Gómez Imaz y no aparece en el Catálogo de Varela ni en el de Zamora-Casado. En esta revista se recogen diversos escritos referentes a la guerra y a la política, con un matiz marcadamente antiliberal y absolutista.

25.- COLECCION DE LOS DECRETOS

----- y órdenes que han expedido las Cortes Generales y Extraordinarias.

Madrid, Imp. Nacional, 1810-1822

4º.- Fta. Española

COMPRENDE:

- Vol. I.- 24-IX-1810 a 24-IX-1811.- XV+ 249 p.  
Vol. II.- 24-IX-1811 a 24-V-1812.- XIV + 239 p.  
Vol. III.- 24-V-1812 a 24-II-1813.- XVI + 236 p.  
Vol. IV.- 24-II-1813 a 14-IX-1813.- XVIII + 286 p.  
Vol.V.- 25-IX-1813 a 11-V-1814.- XIX + 209 p.  
Vol. VI.- 6-VII-1820 a 9-XI-1820.- XXIV + 416 p.  
Vol. VII.- 25-II-1821 a 30-VI-1821.- XXIV + 446 p.  
Vol. VIII.- 22-IX-1821 a 14-II-1822.- XVI + 281 p.  
Vol. IX.- 1-III-1822 a 30-VI-1822.- XXVII + 672 p.

26.-COLECCION DE PAPELES INTERESANTES

———— Sobre las circunstancias presentes  
[Madrid], Imp. Fuentenebro y Cía, 1808  
8º.- 1 vol. en pta. española

COMPRENDE:

- nº 11.- [s. fecha].- p. 1-79  
nº 12.- " p. 81-176  
nº 13.- " p. 177-262  
nº 14.- " p. 265-343

Existen números de esta publicación en la sección de revistas de la Bi  
blioteca Nacional.

27.-COLMENA, LA

Madrid, Imp. Repullés  
8º.- rúst.

COMPRENDE:

Suplemento al número 10.- 17-IV-1820.- Reimp. en Sevilla.- Imp. de Ca-  
so.- 4º.- 2 h.

Este Suplemento se titula "Entrada en la Villa y Corte de Madrid del -  
héroe inmortal D. Felipe Arco Agüero".

28.- CONCISO, EL

Madrid, Imp. que fue de Fuentenebro, 1814

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto (2ª época).- [s. fecha] (1) .- [s.l.] [s.i.] (2).- 1 h.

(1) Se anuncia su comienzo el 16 de Enero de 1814

(2) Parece que se imprimió en la imp. "que fué de Fuentenebro".

Hartzenbusch dice ignorar la fecha de cese de este periódico, pero según Asenjo cesó el 11 de Mayo de dicho año. Tuvo una primera época en Cádiz (1810-1813) ("Catálogo ..." p. 10 y "Memoria" p. 19). De esta etapa gaditana, hay números en la Biblioteca Nacional. Valía 6 cuartos cada ejemplar, que tenía 8 páginas. Era de ideología liberal.

29.- CONSTITUCION SECRETA

— que tenían formada las Cortes contra la soberanía de nuestro amado monarca...

Sevilla, Imp. del Setabiense, [1814]

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

[s. número].- p. 1-8

" " p. 9-16

" " p. 17-24

" " p. 25-28

Gómez Imaz (p. 77) da cuenta de la existencia de esta publicación, cuya ideología era de carácter anticonstitucional. Esta colección que también está en la Biblioteca Nacional, parece hallarse completa. Encuadernada con esta serie y como continuación de ella aparece en la colección la revista "LAS DOS CONSTITUCIONES DE ESPAÑA" (véase la ficha correspondiente) publicada por El Setabiense.

30.- COPIA LITERAL

— de las noticias más interesantes que se contienen en los impresos recibidos en el Correo...

Sevilla, Imp. de Padrino, 1815-1820

4º.- rúst.

COMPRENDE:

[s. número].- 17-III-1815.- 2 h.

/s. número/.- 20 - V-1815.- 2 h.  
 " " 23 - V-1815.- 2 h.  
 " " 15 - VIII -1815.- 2 h.  
 " " 26 - IV -1820.- 2 h.

Esta publicación, escasamente registrada por los bibliógrafos, salía sin fecha fija y según M. Chaves comenzó a principios de 1815 y terminó el 1819. Varela registra un número en la Hemeroteca Municipal correspondiente a 1819. Sin embargo, en el último fascículo aquí reseñado, se comprueba que duró hasta bien entrado el 1820.

31.- CORRECTOR DE DISPARATES, EL.  
 Sevilla, Imp. de Padrino, 1820  
 4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- /s. fecha, mayo de 1820/ (1) p. 1-8  
 nº 2.- /s. fecha/ p. 1-16  
 nº 3.- /s. fecha/ (2) p. 1-16  
 nº 4.- /s. fecha/ p. 1-8

- (1) Según Chaves, comenzó en mayo de 1820.  
 (2) Este número y el siguiente llevan el título "El corrector de disparates al pueblo de Sevilla".

Esta publicación no aparece citada por Asenjo, ni por Zamora-Casado. En el catálogo de Varela aparecen dos números. Colección de gran rareza. Periódico político que polemizó con "El defensor de la Patria". Según Chaves terminó a fines del mismo mes de mayo y había nacido para polemizar con el "Defensor de la Patria" también de Sevilla.

32.- CORREO DE JAEN  
 Jaén, por Manuel de Doblas, imp. 1809-1810  
 4º.- rúst.

COMPRENDE:

Suplº 29-III-1809.- /s. i./.- Fol.- 1 h.

Nº 146.- 21-I-1810.- p. 41-48

No lo cita Gómez Imaz. Zamora Lucas y Casado en su catálogo de la Biblioteca Nacional citan el número 33 de 21-XII-1808.

33.- CORREO DE LA COMISION PROVINCIAL DE SANTIAGO.

Santiago de Compostela, Oficina de D. Ignacio Aguayo, 1812  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 37.- 30-IV-1812.- p. 299-306.

Se publicó entre 1811 y 1812 y Gómez Imaz (p.77) sólo documenta hasta el nº 14 de 15-I-1812. Hay en esta colección de la Hemeroteca Nacional otro folleto que, reimpreso en Cádiz, corresponde al número 44 de 24 de mayo de este "Correo de la Comisión...". (Véase la ficha GALICIA CONTRA EL DICCIONARIO BURLESCO...). En la Biblioteca Nacional hay varios números del "Correo" según se indica en el Catálogo de Zamora-Casado, p. 525. No hay ejemplares en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

34.- CORREO DE MURCIA

Murcia, Imp. Vda de Muñiz e hijo, 1809  
Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Nº Extra.- IV de 1809.- [s.i.].- 1 h.

" " 10-V- 1809.- 1 h.

2º Suplº.- 31-X-1809.- 1 h. (repetido este ejemplar)

Segun Gómez Imaz comenzó en 1809 era noticioso y patriótico, y hubo otro del mismo nombre en 1813. Hay 2 números en la Biblioteca Nacional. Hay también 2 números en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

35.- CORREO DE SEVILLA

Sevilla, Imps. Vda. de Hidalgo y Padrino, 1808 y 1815  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 480.- 4-V-1808.- Imp. de la Vda. de Hidalgo y Sobrino.- p. 211-218

nº 481.- 7-V-1808.- Imp. de la Vda de Hidalgo y Sobrino.- p. 219-226

nº 1.- 12-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 1-4

Extra (1) 13-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 5-8

Extra.- 14-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 9-12

nº 2.- 16-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 13-16

nº 3.- 19-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 17-20

Extra.- 20-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p 21-24  
nº 4.- 23-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 25-28  
Extra.- 25-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 29-32  
nº 5.- 26-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 31-34  
nº 6.- 30-IV-1815.- Imp. de Padrino.- p. 35-38

- (1) Con una nota en hoja aparte, del Censor, relativa a este número.

Gómez Imaz no cita este periódico; el "Correo Político y Literario de Sevilla" parece ser diferente a éste y se publicó durante el año 1809.

En la Biblioteca Nacional hay un ejemplar del año 1805 de un "Correo de Sevilla" que puede ser el mismo periódico en etapa anterior. Efectivamente, el 1 de octubre de 1803 salió el primer número del "Correo de Sevilla, literario y económico", que terminó el 28 de mayo de 1808 y del que salieron 487 números; por consiguiente, estos dos son de los últimos de la colección. Salía los miércoles y sábados y tenía 8 páginas. Lo fundó Justino Matute y Gaviría y colaboraron firmas como Reinoso, Lista, Blanco White, Marchena, etc.

Parecen números extraordinarios de este periódico, por las características materiales del mismo, su imprenta, fechas etc., los números del EXTRAORDINARIO (véase esta ficha) publicados en Sevilla en marzo y - abril de 1815.

36.- CORREO DE TORRUELLA DE MONGRÍ

[s. 1.ª] [s. i.ª].- 1808

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

[s. n.ª].- Julio de 1808.- 1 h. a 2 col.

Lo cita Gómez Imaz (p.82) y se refiere concretamente a este mismo número cuya fecha supone en los días 3 y 5 de Julio. Varela cita en su obra "Hemeroteca..." un ejemplar (que posiblemente corresponda a este mismo número) existente en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

37.- CORREO DE VALENCIA

Valencia, Imp. de José Esteban, 1811

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Nº 31.- 28-III-1811.- p. 241-248

Periódico de gran rareza que no aparece citado por Gómez Imaz ni por Asenjo; no existe en la Biblioteca Nacional ni en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

38.- CORREO DE VITORIA

Vitoria, Imp. Xavier de Anduezar, 1813-1814  
4º rúst.

COMPRENDE

- nº 1.- 11-XII-1813.- /s.i./.- p. 1-8  
nº 2.- 18-XII-1813.- p. 9-16  
nº 3.- 25-XII-1813.- p. 17-24  
Extra 28-XII-1813.- /s. pág./  
nº 5.- 4-I-1814.- p. 33-40  
nº 7.- 11-I-1814.- p. 49-56  
nº 10.- 22-I-1814.- /s.i./.- p. 73-80  
nº 20.- 26-II-1814.- 153-160

Valiosa colección de este periódico que según Gómez Imaz (p. 82) era de carácter político y noticioso y lo cita como existente en 1814, aunque no lo llegó a ver.

No aparece en los catálogos de la Biblioteca Nacional y Hemeroteca Municipal de Madrid. Su precio era de 6 cuartos el ejemplar suelto.

39.- CORREO GENERAL

Madrid, /imp. de Repullés/, 1814  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [Agosto 1814] /s.i. imp. de Repullés?/ 1 h.  
Según se anuncia en prospecto, comenzó el 1 de Septiembre de 1814. Su precio era de 6 cuartos y salía diariamente.- Según Gómez Imaz (p. 80) tenía cuatro páginas y era noticioso y sin carácter político.- También lo cita Hartzzenbusch. Existe en la Biblioteca Nacional pero no en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

40.- CORREO GENERAL DE SEVILLA

Sevilla, Imp. de Padrino, 1820  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- 22-III-1820.- p. 1-8  
nº 5.- 29-III-1820.- p. 19-22  
nº 6.- 1-IV-1820.- p. 23-30  
nº 7.- 5-IV-1820.- p. 31-34  
Suplemento.- 23-IX-1820.- p. 259-262

Este periódico salía los miércoles y sábados y concluyó a mediados

de 1821. Según Chaves fué el primer periódico que vió la luz en Sevilla al comenzar la segunda etapa constitucional. Su precio era - de 6 cuartos cuando tenía 8 páginas y de 3 cuando tenía 4 páginas . En la Hemeroteca Municipal de Madrid existen los números 10, 15 y 65. No hay ejemplares en la Biblioteca Nacional.

41.- CORREO MERCANTIL DE CADIZ

Cádiz, Imp. de D. Manuel Ximenez Carreño, 1816-1824  
Fol.- rúst.

COMPRENDE:

nº 66.- 16-VIII-1816.- p. 261-264

nº 75.- 17-IX-1816.- p. 297-300

nº 82.- 8-X-1824.- Imp. de D. José Niel.- 2 h.

Periódico muy raro, no citado en los catálogos de Asenjo, Varela, Gómez Imaz y otros. Tampoco existe en la Biblioteca Nacional, ni lo cita Pérez-Rioja en "El Diario de Cádiz".

Era de carácter mercantil y de anuncios y se vendía a 10 cuartos.

CORREO POLITICO Y ECONOMICO DE LAS PROVINCIAS DE LA PENINSULA

V. PERIODICO MINISTERIAL.

42.- CORREO POLITICO Y MERCANTIL DE SEVILLA

Sevilla, Imp. Nueva del Correo Político, calle Vizcaynos, a cargo de Manuel Valvidares, 1814  
Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [¿febrero de 1814?].- 1 h.

nº 1.- 3-III-1814.- p. 1-4

Salía los domingos y jueves y se vendía a 10 cuartos en Madrid.

Era de tendencia absolutista y trataba de política, noticias, variedades y anuncios. Comenzó el 3 de marzo de 1814, y terminó a fines del mismo año. Su formato era folio a 2 columnas. Citado extensamente por Gómez Imaz. No está en la Hemeroteca Municipal de Madrid pero hay tres fascículos en la Biblioteca Nacional. Citado por Chaves en su bibliografía.

43.- CORREO POLITICO Y MILITAR DE LA CIUDAD DE CORDOBA

Córdoba, Imp. Real.

rúst.

COMPRENDE:

Suplº.- 25-VI-1809.- Fol.- 1 h.

Dice Gómez Imaz que un "Correo Político y Militar de Córdoba" se publicó durante la dominación francesa (años 1810, 1811 y 1812), según cita que toma del "Semanario Pintoresco Español", año 1853. En "Hemeroteca Municipal..." de Varela se da referencia de una amplia colección de 1810, 1811 y 1812 en la Hemeroteca Municipal de Madrid. También existen números sueltos en la "Colección Documental del Fraile", del Servicio Histórico Militar.

44.- COURIER, THE

Londres, [s. i.], 1812

rúst.

COMPRENDE:

[s. número].- 16-XII-1812.- Reimp. en Lisboa, na Impressão Regia.- 4º.- 1 h.

Este impreso lleva como titulares "Novas victorias dos russos".

45.- COURRIER D'ESPAGNE

Madrid, Imp. Francaise, rue de Leganitos, [s. a.]

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha febrero de 1808?].- 1 h.

Segun se anuncia en el prospecto, este periódico debería aparecer los lunes y jueves de cada semana, en formato folio y se vendía por suscripción a 100 reales por año. Lógicamente se trata de un periódico afrancesado.

46.- CREDITO PUBLICO

----- Boletín de oficio

Madrid, Imp. de Juan Ramos y Cía, 1822

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 29.- 9-III-1822.- p. 113-116

nº 57.- 6-IV-1822.- p. 225-228

Boletín informativo de la venta de Bienes Nacionales. (Desamortización). Comenzó el 9 de Febrero de 1822 y parece haber terminado el 12 de marzo de 1823 (Hartzenbusch, p. 34). El precio era de 3 cuartos ejemplar en provincias y dos en Madrid.

Varela registra tres números de un "Credito Público" editado en Sevilla en 1823 ("Hemeroteca..." p. 70). Manuel Chaves dice en su bibliografía que terminó en junio de 1823, y lo considera "ra publicación".

#### CRITICOS DEL MALECON

V. TIO TREMENDA, EL.

#### 47.- CRONICA CIENTIFICA Y LITERARIA

Madrid, Imp. de Repullés, 1817

4º.- rúst.

##### COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha, marzo de 1817].- 1 h.

Esta revista dedicada a los géneros que en su título se expresan, comenzó el 1 de abril de 1817 y el 13 de marzo de 1820 se hizo diario bajo el nombre de "El Constitucional o sea Crónica..., etc". terminando el 31 de diciembre de 1820. Salía los martes y los viernes y costaba 6 cuartos. Hay colecciones en la Biblioteca Nacional y en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

#### 48.- CRONICA DE CIENCIAS Y ARTES

Madrid, Imp. de Collado, 1820

8º.- rúst.

##### COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha julio de 1820].- 2 h.

Segun se anuncia en el prospecto, la revista comenzaría a fines de agosto y constaría de 80 páginas en 8º mayor. Los números suelen costarían 7 reales y el tomo (6 números) 36 reales. No aparece citada por los bibliógrafos Asenjo, Varela y Zamora-Casado. Hartzenbusch registra el tomo 1º, único que se publicó. (p. 29 de sus "Apuntes").

49.- DE PRONTO

Cádiz, Imp. de D. Antonio de Murguía, 1813.  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 2.- [s. fecha] 1813.- Impreso en Málaga, p. 5-8

nº 18.- [s. fecha] (1).- Cádiz.- Imp. de D. Antonio de Murguía,  
p. 69-72

- (1) Según Gómez Imaz (p. 89) se publicó en Julio y Agosto de 1813 por espacio de seis números, aserto que es preciso rectificar ya que aquí se documenta el nº 18. Fué periódico de cariz conservador. Lo cita Pérez Rioja en "EL DIARIO DE CADIZ" (p. 26), pero no hay ejemplares ni en la Biblioteca Nacional ni en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

DESPREOCUPADO

V. CIUDADANO DESPREOCUPADO, EL.

50.- DIALOGO PATRIOTICO

México, Ofic\* de Dña. María Fernández de Jauregui, 1810  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 14.- [s. fecha].- p. 113-120

nº 15.- [s. fecha].- p. 121-128

Esta publicación de tendencia decididamente realista, desarrolla un diálogo entre tres personajes sobre temas políticos y de la guerra. Es publicación poco conocida y no aparece en "El periodismo en México" de Ruiz Castañeda, Reed y Cordero.

51.- DIARIO CRITICO DE SEVILLA

— por el Setabiense  
Sevilla, Imp. de Padrino, 1813  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 43.- 8-IX-1813.- p. 169-176

A partir de Enero de 1814 (nº 47) se titula "Diario Crítico General de Sevilla" (v. su ficha) y comienza nueva numeración.

Gómez Imaz se refiere también a esta segunda etapa (pág. 98). No

aparece este periódico en los Catálogos impresos de la Biblioteca Nacional y Hemeroteca Municipal de Madrid.

Figura en los fondos de la "Colección del Fraile", del Servicio - Histórico Militar. (vol. II p. 36) del libro "Colección Documental...". Se trataba de un periódico de noticias, político y de anuncios.

52.- DIARIO CRITICO GENERAL DE SEVILLA

— por el Setabiense

Sevilla, 1814-1815

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 5.- 5-I-1814.- Por la Vda. de Vázquez y Cía.- p. 173-176

nº 6.- 6-I-1814.- Imp. del Setabiense.- p. 21-24

nº 28.- 29-III-1815.- [s. i.].- p. 227-230

nº 29.- 30-III-1815.- Imp. del Diario Crítico.- Fol.- 1 h.

Es continuación del "DIARIO CRITICO DE SEVILLA" (véase la ficha correspondiente). Aunque no aparece este periódico en los catálogos de Asenjo, Varela y Zamora-Casado, sí está en la "Colección del Fraile", del Servicio Histórico Militar (vol. II p. 36 del libro "Colección Documental..."). Y existen dos tomos y cuadernos - sueltos en la Biblioteca Nacional procedentes de la colección Gómez Imaz. Periódico de noticias y político, de la templanza constitucional de su antecesor el "Diario Crítico..." pasa gradualmente a convertirse en partidario del antiguo régimen al instaurarse la monarquía absoluta. Comenzó el 1 de agosto de 1813 y terminó a fines de 1814, según M. Chaves en su "Historia..." pero con estos ejemplares se comprueba su duración hasta marzo de 1815.

53.- DIARIO DE BARCELONA

Barcelona, Imp. de Brusí, 1820-1822

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 106.- 15-IV-1820.- Imp. de Brusí.- p. 877-888

Suplº.- 16-III-1820.- Reimpreso en Sevilla, por Aragón y Cía p. 1-8

" 30-X-1922.- Vda e hijos de D. Antonio Brusí.- 1 h.

nº 303.- 5-XI-1922.- Vda. e hijos de D. Antonio Brusí.- p. 2889-2896

No hay ejemplares en la Hemeroteca Municipal de Madrid. En la Biblioteca Nacional aparece un "Diario de la Ciudad de Barcelona" entre 1822 y 1823. Y un "Diario de Barcelona del año 1803. En la Colección del Fraile, del Servicio Histórico Militar, hay una colección del "Diario de Barcelona". Por los pies de imprenta se ve que entre los

dos primeros y los otros dos números aquí registrados se produjo la muerte de D. Antonio Brusí, director y alma durante muchos años del decano de los periódicos españoles.

54.- DIARIO DE JUAN VERDADES.

[Sevilla], Imp. del Setabiense, 1814

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 10-I-1814.- p. 1-4

nº 78.- (1).- 2-IV-1814.- [s. i.].- p. 335-338

- (1) Este número lleva el título "Diario de Juan Verdades" por el Setabiense" y según Gómez Imaz debería ser el penúltimo de la colección

Probablemente se trata del que Gómez Imaz llama (p. 199-203) "Juan Verdades" ya que coincide la fecha de su primer número, si bien - por errata aparece en éste el año 1813. Su redactor fué D. Nicolás Tap y Muñoz que usó los seudónimos de "Mirtilo Sicuritano" y el "Incógnito" con los que publicó otros periódicos y folletos en Sevilla. También colaboró el impresor "El Setabiense", (Nicolás Pérez) igualmente activo en aquella época en el campo de las publicaciones polémicas. El "Diario de Juan Verdades" tuvo carácter noticioso y matiz político anticonstitucional. No aparece este periódico en el catálogo de la Hemeroteca Municipal por Varela. Sin embargo, el catálogo Zamora-Casado de la Biblioteca Nacional lo registra sin especificar cuántos y cuales números posee. Actualmente con la colección Gomez Imaz han ingresado 72 fascículos más. La cita también - Chaves en su Bibliografía.

55.- DIARIO DE LA CIUDAD DE LERIDA

Lérida, Oficª de la Vda. de Escuder.

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 5.- 7-V-1809.- p. 17-20

No lo cita Gómez Imaz. Aparece en "150 años de prensa leridana" de Sol Clot (p. 183) registrando haber conocido un sólo número, el 3. Era portavoz de la Junta Corregimental, noticioso y patriótico. Terminó a primeros de Mayo de 1810 al ser tomada Lérida por los franceses. Raro ejemplar de la segunda publicación periódica leridana.

56.- DIARIO DE LA CIUDAD DE SEVILLA  
Sevilla, Imp. de D<sup>a</sup> María del Carmen Padrino.  
4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

n<sup>o</sup> 122.- 2-I-1824.- p. 373-376

Es continuación del "DIARIO NOTICIOSO DE LA CIUDAD DE SEVILLA" (véase la ficha de éste). No lo citan Gómez Imaz, Asenjo, ni Varela. Manuel Chaves en su "Historia y Bibliografía" fija su comienzo a fines de julio de 1823 y su término a fines del mismo año. Era de carácter absolutista y se publicaba con licencia del Comisario Regio.

DIARIO DE LA CIUDAD DE VALENCIA DEL CID.

V. DIARIO DE VALENCIA.

57.- DIARIO DE LA CORUÑA  
La Coruña, Caxa tipográfica del Diario,  
4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

n<sup>o</sup> 21.- 21-X-1813.- 2 h.

Gómez Imaz (p. 97 y 98) dice que en principio fué periódico patriótico y de noticias y después reformista. Era diario, en 4<sup>o</sup> y de dos hojas, impreso en la imprenta de Fc<sup>o</sup> Candido Pérez Prieto. Comenzó en Junio de 1808. Este ejemplar pertenece a la 2<sup>a</sup> época (1813 a - 1814) y figura en su cabecera "año 6<sup>o</sup>". Su director fué Manuel Pardo Andrade y posteriormente Antonio Henri. Parece ser el mismo periódico registrado por Varela en su "Hemeroteca..." (p. 87) en el que aparece un ejemplar del 7 de Octubre de 1813, con el n<sup>o</sup> 7. En la Biblioteca Nacional hay dos números de 1808.

58.- DIARIO DE LA TARDE  
Cádiz, Imp. de D. Antonio Murguía, 1814  
4<sup>o</sup>.- rúst:

COMPRENDE:

Tercera época    n<sup>o</sup> 413.- 23-I-1814.- p. 89-92  
                          n<sup>o</sup> 568.- 27-VI-1814.- p. 109-112  
(1)                    n<sup>o</sup> 569.- 28-VI-1814.- p. 113-116

- (1) A partir del nº 569 se titula "Diario de la Tarde y Censor General", explicándose en dicho número la causa de este cambio.

Se da noticia de este periódico en la obra de Gómez Imaz, documentando varios números de 1811 a 1814. Se trata de un periódico político antirreformista. En la Hemeroteca Municipal de Madrid hay tres números. (Varela, p. 96) y en la Biblioteca Nacional un fascículo del año 1812.

59.- DIARIO DE LAS CORTES EXTRAORDINARIAS

Madrid, Imp. de D. Tomás Albán y Cía

4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

Sesión del 11-I-1823.- p. 1-55

Corresponde al periodo constitucional de 1820 a 1823 en el que volvió a publicarse desde la suspensión de aquéllas en 1814.

60.- DIARIO DE MADRID

Madrid, [s. i.] con Real Privilegio, 1808

4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. i.].- Fol.- 1 h. (1)

nº 5.- 14-V-1808.- Fol. p. 21-24

nº 10.- 19-V-1808.- Fol. p. 37-40

nº 11.- 20-V-1808.- Fol. p. 41-44

nº 1.- 8-VIII-1808.- p. 1-4

nº 2.- 9-VIII-1808.- p. 5-8

nº 3.- 10-VIII-1808.- p. 9-12

nº 34.- 10-IX-1808.- p. 181-188

nº 35.- 11-IX-1808.- p. 189-196

nº 36.- 12-IX-1808.- p. 197-200

nº 37.- 13-IX-1808.- p. 201-204

nº 110.- 25-XI-1808.- p. 573-580

nº 113.- 28-XI-1808.- p. 589-592

nº 114.- 29-XI-1808.- p. 593-596

nº 32.- 1-II-1809.- Fol.-p. 125-128

nº 33.- 2-II-1809.- Fol.-p. 129-132

nº 34.- 3-II-1809.- Fol.-p. 133-136

nº 35.- 4-II-1809.- Fol.- p. 137-140

nº 36.- 5-II-1809.- Fol.-p. 141-144

nº 37.- 6-II-1809.- Fol.-p. 145-148

nº 38.- 7-II-1809.- p. 149-152

nº 39.- 8-II-1809.- p. 153-156

nº 40.- 9-II-1809.- p. 157-160

nº 41.- 10-II-1809.- p. 161-164

nº 42.- 11-II-1809.- p. 165-168

nº 43.- 12-II-1809.- p. 169-172

nº 45.- 14-II-1809.- p. 177-180

nº 47.- 16-II-1809.- p. 185-188

nº 48.- 17-II-1809.- p. 189-192

nº 50.- 19-II-1809.- p. 197-200

nº 51.- 20-II-1809.- p. 201-204  
nº 52.- 21-II-1809.- p. 205-208  
nº 53.- 22-II-1809.- p. 209-212  
nº 54.- 23-II-1809.- p. 213-216  
nº 55.- 24-II-1809.- p. 217-220  
nº 56.- 25-II-1809.- p. 221-224  
nº 57.- 26-II-1809.- p. 225-228  
nº 59.- 28-II-1809.- p. 237-240  
nº 60.- 1-III-1809.- p. 241-244  
nº 61.- 2-III-1809.- p. 245-248  
nº 62.- 3-III-1809.- p. 249-252  
nº 63.- 4-III-1809.- p. 253-256  
nº 64.- 5-III-1809.- p. 257-260  
nº 65.- 6-III-1809.- p. 261-264  
nº 66.- 7-III-1809.- p. 265-268  
nº 67.- 8-III-1809.- p. 269-272  
nº 68.- 9-III-1809.- p. 273-276  
nº 70.- 10-III-1809.- p. 281-284  
nº 71.- 11-III-1809.- p. 285-288

nº 72.- 13-III-1809.- p. 289-292  
nº 73.- 14-III-1809.- p. 293-296  
nº 74.- 15-III-1809.- p. 297-300  
nº 75.- 16-III-1809.- p. 301-304  
nº 76.- 17-III-1809.- p. 305-308  
nº 77.- 18-III-1809.- p. 309-312  
nº 78.- 19-III-1809.- p. 313-316  
nº 79.- 20-III-1809.- p. 317-320  
nº 80.- 21-III-1809.- p. 321-324  
nº 81.- 22-III-1809.- p. 325-328  
nº 82.- 23-III-1809.- p. 329-332  
nº 83.- 24-III-1809.- p. 333-336  
nº 84.- 25-III-1809.- p. 337-340  
nº 85.- 26-III-1809.- p. 341-344  
nº 86.- 27-III-1809.- p. 345-348  
nº 87.- 28-III-1809.- p. 349-352  
nº 88.- 29-III-1809.- p. 353-356  
nº 89.- 30-III-1809.- p. 357-360  
nº 90.- 31-III-1809.- p. 361-364

nºs 91 a 120.- 1 al 30- IV-1809.- p. 365 a 484

nº 121.- 1-V-1809.- p. 485-488  
nº 122.- 2-V-1809.- p. 489-492  
nº 123.- 3-V-1809.- p. 493-496  
nº 124.- 4-V-1809.- p. 497-500  
nº 125.- 5-V-1809.- p. 501-504  
nº 126.- 6-V-1809.- p. 505-508  
nº 127.- 7-V-1809.- p. 509-512  
nº 128.- 8-V-1809.- p. 513-516  
nº 129.- 9-V-1809.- p. 517-520  
nº 130.- 10-V-1809.- p. 521-524  
nº 131.- 11-V-1809.- p. 525-528  
nº 132.- 12-V-1809.- p. 529-532  
nº 133.- 13-V-1809.- p. 533-536  
nº 134.- 14-V-1809.- p. 537-540  
nº 135.- 15-V-1809.- p. 541-544

nº 136.- 16-V-1809.- p. 545-548  
nº 137.- 17-V-1809.- p. 549-552  
nº 138.- 18-V-1809.- p. 553-556  
nº 139.- 19-V-1809.- p. 557-560  
nº 140.- 20-V-1809.- p. 561-564  
nº 141.- 21-V-1809.- p. 565-568  
nº 142.- 22-V-1809.- p. 569-572  
nº 143.- 23-V-1809.- p. 573-576  
nº 144.- 24-V-1809.- p. 577-580  
nº 145.- 25-V-1809.- p. 581-584  
nº 146.- 26-V-1809.- p. 585-588  
nº 147.- 27-V-1809.- p. 589-592  
nº 148.- 28-V-1809.- p. 593-596  
nº 150.- 30-V-1809.- p. 601-604  
nº 151.- 31-V-1809.- p. 605-608

nº 152.- 1-VI-1809.-p. 609-612  
nº 153.- 2-VI-1809.-p. 613-616  
nº 154.- 3-VI-1809.-p. 617-620  
nº 155.- 4-VI-1809.-p. 621-624  
nº 156.- 5-VI-1809.-p. 625-628  
nº 157.- 6-VI-1809.-p. 629-632  
nº 160.- 9-VI-1809.-p. 641-644  
nº 161.- 10-VI-1809.-p. 645-648

nº 162.- 11-VI-1809.-p. 649-652  
nº 163.- 12-VI-1809.-p. 653-656  
nº 166.- 15-VI-1809.-p. 665-668  
nº 167.- 16-VI-1809.-p. 669-672  
nº 168.- 17-VI-1809.-p. 673-676  
nº 169.- 18-VI-1809.-p. 677-680  
nº 170.- 19-VI-1809.-p. 681-684  
nº 171.- 20-VI-1809.-p. 685- 688

nº 172.- 21-VI-1809.- p. 689-692      nº 177.- 26-VI-1809.- p. 709-712  
nº 173.- 22-VI-1809.- p. 693-696      nº 178.- 27-VI-1809.- p. 713-716  
nº 174.- 23-VI-1809.- p. 697-700      nº 179.- 28-VI-1809.- p. 717-720  
nº 175.- 24-VI-1809.- p. 701-704      nº 180.- 29-VI-1809.- p. 721-724  
nº 176.- 25-VI-1809.- p. 705-708

-----  
nºs. 182 a 212.- 1 al 31 - VII-1809.- p. 1 a 124

-----  
nºs 213 a 243.- 1 al 31 - VIII-1809.- p. 249-368

-----  
nºs 244 a 273.- 1 al 30 - IX-1809.- p. 249-368

-----  
nºs 274 a 304.- 1 al 31 - X-1809.- p. 369-488

-----  
nºs 305 a 334.- 1 a 30 - XI-1809.- p. 489-608

-----  
nºs 335 a 365.- 1 al 31 - XII-1809.- p. 609-732

-----  
nº 91.- 1-IV-1810.- p. 361-364

nº 119.- 29-IV-1810.- p. 473-476

-----  
nº 171.- 20-VI-1810.- p. 681-684

yo de 1808 aparece como entusiasta de Napoleón y sus huestes, dominantes aquellos días en Madrid. Sin embargo, los números a partir del 8 de Agosto y con la marcha de los franceses, reflejan los sentimientos patrióticos naturales en los pueblos liberados del dominio napoleónico. Se observa que los números correspondientes a Mayo son de formato folio, mientras que a partir de agosto son ya de formato cuarto. Dice Hartzembusch (op. cit. p. 7) que este periódico fue publicado por el gobierno intruso entre el 10 de Mayo y el 17 de Junio de 1808, sustituido desde esta fecha hasta el 7 de Agosto por la "Gaceta de Madrid" (véase la ficha correspondiente donde se registran números hasta el 7 de Agosto). El 8 de Agosto volvía de nuevo el "Diario de Madrid" a ver la luz, en 1º de Abril de 1825 cambia su nombre por el de "Diario de Avisos de Madrid" que, con ligeras variantes, ha durado hasta este siglo. (véase la ficha correspondiente a este título), aunque entre 1836 y 1847 volvió a tener su antiguo nombre. Hay números del 1808 y 1812 en la Biblioteca Nacional.

61.- DIARIO DE MEXICO

México, [s. i.], 1808-1813

4º.- rúst.

COMPRENDE:

1ª Epoca.- Tomo IX

nº 1042.- 7-VIII-1808.- [Imp. Mariano de Zúñiga y Ontiveros].- p. 150-156

nº 1566.- Suplº al de 14-I-1810.- [Imp. Juan Bautista de Arizpe].- 1 h.

nº 1568.- Suplº al de 16-I-180.- [Imp. Juan Bautista de Arizpe].- 2 h.

2ª Epoca.- Tomo II (1)

nº 74.- 12-IX-1813.- [s. i.].- p. 1-4

- (1) Esta "segunda época" comienza con nueva numeración a partir del 20 de diciembre de 1812 (Wold, op. cit. p. 179)

Este periódico dió comienzo el 1 de octubre de 1805 y fué el primer diario de México. Su principal objeto era difundir noticias y avisos así como las últimas novedades en ciencias y artes. Sus fundadores fueron Jacobo de Villa-Urrutia y Carlos Mº de Bustamante. Fué rival de la "Gazeta de Mexico" (véase la ficha correspondiente) y tuvo dificultades por la influencia del editor de aquélla. En la 2ª etapa (1812-1817) el periódico toma un carácter político, totalmente leal al Gobierno. Véase la monografía de Ruth Wold "El Diario de México, primer cotidiano de Nueva España".

62.- DIARIO DE SEVILLA

Sevilla, Imp. de D<sup>a</sup> María del Carmen Padrino, 1829

4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

n<sup>o</sup> 868.- 13-IV-1829.- 2 h. + 1 pleg.

n<sup>o</sup> 1026.- 18-IX-1829.- 2 h.

De este periódico hay tres números (de los años 1828, 1 830 y 1831) en la Hemeroteca Municipal de Madrid según el Catálogo de Varela (p. 93). En la Biblioteca Nacional hay dos números de 1827, procedentes de la col. Gómez Imaz así como otros con el mismo título de 1809 y 1813. Cada ejemplar suelto se vendía a 3 cuartos. Según Chaves en su "Historia..." comenzó el 1 de diciembre de 1826 y terminó en 1831. Parece continuación del "DIARIO de la CIUDAD de SEVILLA" (véase la ficha correspondiente).

63.- DIARIO DE TARRAGONA

Tarragona, [s. i.],

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Supl<sup>o</sup>.- 14-X-1809.- 1 j. (1)

(1) Contiene exclusivamente un soneto sin firma, dedicado al Rey Fernando VII .

No lo citan ni Asenjo ni Gómez Imaz en sus catálogos. Posteriormente sería adquirido por la Hemeroteca Municipal de Madrid, pues aparecen 5 números en el catálogo de Varela (p. 96). También es citado en el catálogo de la "Colección documental del fraile" (p. 32 del vol. II) con abundantes números del año 1809 y primeros de 1810. Hay un sólo número en la Biblioteca Nacional.

64.- DIARIO DE VALENCIA

Valencia, 1808-1833

rúst.

COMPRENDE:

Supl<sup>o</sup> 24-VIII-1808.- Imp. del Diario-fol- 1 h.

" 25-VI- 1809.- " " " " 1 h.

Extra 17-VI- 1809.- " " " " 1 h.

n<sup>o</sup> 58 8-IX- 1813 " " José Ferrer de Orga.- 4<sup>o</sup>.- p. 257-260

n<sup>o</sup> 59 9-IX- 1813 " " " " " .- 4<sup>o</sup>.- p. 261-264

Extraord<sup>o</sup> 19-XI-1813 " " " " " .- 4<sup>o</sup>.- 2 H. (1)

n<sup>o</sup> 156 16-XII-1813 Imp. patriótica del Pueblo Soberano a cargo de Vicente Ferro.- 4<sup>o</sup>.- p. 683-686

- nº 157.- 17-XII-1813.- Imp. y Libr. de Manuel López. editor de Gaze-  
ta y Diario de esta ciudad.- 4º.- p. 687-690 (2)
- nº 27.- 27-I-1833.- Por D. Francisco Brusola, Imp. de Cámara de S.M.  
4º.- p. 105-108
- nº 28.- 28-I-1833.- Por D. Francisco Brusola, 4º.- p. 109-112 (sic)
- nº 29.- 29-I-1833.- Por D. Francisco Brusola, 4º.- p. 113-116

- (1) Se trata de un boletín extra, copia de la Gaceta Extraordinaria de Madrid de 16 de Noviembre, cuya atribución a la colección del "Diario" es solamente probable.
- (2) A partir de este número se llama "Diario de la Ciudad de Valencia del Cid". Los números de 1833 indican que hubo una nueva época con el primitivo título.

Según Gómez Imaz (p. 122) era periódico noticioso y parece empezó el 13 de Julio de 1813. Existen ejemplares en la Biblioteca Nacional y en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

#### 65.- DIARIO DE VERACRUZ

Veracruz, Imp. de Priani y socio, 1822  
4º.- rúst.

##### COMPRENDE:

- nº 253.- 8-XII-1822.- p. 1-4  
nº 254.- 9-XII-1822.- p. 1-4 (1)

- (1) Va seguido de una "Carta del general de S. Juan de Ulúa al señor general... Echevarri. Puebla. Imp. Liberal de Moreno hermanos, 28 de febrero.- p. 1-8

Según M<sup>a</sup> del Carmen Ruiz Castañeda en su trabajo "El Primer Imperio y la República Federal" este periódico que duró hasta 1823 apoyó la rebelión de Santa Ana contra el emperador Iturbide.

#### 66.- DIARIO DEL GOBIERNO DE SALAMANCA Y SU PROVINCIA

Salamanca, Imps. de Vda de Toxar y de Blanco, 1813  
4º.- rúst.

##### COMPRENDE:

- Prospecto.- [s. fecha].- [s. l.].- Imp. Vda. de Toxar.- 4 h.  
nº 1.- 1-VII-1813.- [s. l.].- Imp. Vda de Toxar.- p. 1-8  
nº 2.- 2-VII-1813.- " " " " .-p. 9-12

- nº 53.- 22-VIII-1813.- [s. 1.º].- Imp. de Blanco.- p. 227-230  
 nº 54.- 23-VIII-1813.- Salamanca.- Imp. de Blanco.- p. 232-236  
 nº 55.- 24-VIII-1813.- " " " .- p. 237-240  
 nº 81.- 19-IX-1813.- " " " .- p. 341-344  
 nº 82.- 20-IX-1813.- " " " .- p. 345-348  
 nº 83.- 21-IX-1813.- " " " .- p. 349-352

Este periódico no aparece citado por Gómez Imaz ni tampoco por Asenjo en sus dos obras sobre la Hemeroteca Municipal de Madrid. No hay ejemplares en la Biblioteca Nacional ni en la Colección Documental del Fraile. Todo ello hace pensar que se trata de una publicación de notable rareza. El número uno lleva como título "Diario del Gobierno de la Ciudad de Salamanca y su Provincia". Su precio era de 4 cuartos ejemplar, lo dirigía D. Francisco Prieto de Torres y fué órgano en la provincia de la Regencia a partir de la liberación de la ocupación francesa.

67.- DIARIO DEL GOBIERNO DE SEVILLA

Sevilla, Imp. calle Vizcaynos, 1812-1813

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Suplº.- 1-XI-1812.- 1 h.

" .- 5-VI-1813.- [s. 1.º].- (1) 1 h.

(1) Hay una nota indicando que falta una hoja.

Comenzó el 1º de Septiembre de 1812 al abandonar la ciudad los franceses, fué auspiciado por el Ayuntamiento de Sevilla y sus primeros números fueron impresos en la imprenta de la calle de la Mar, en la de Manuel Muñoz Alvarez, y finalmente en la de la calle Vizcaynos. Tenía carácter noticioso y político con matiz constitucional moderado (Gómez Imaz p. 103). Lo dirigía D. Manuel de Valbuena, del Archivo de Indias. Existen 7 números en la Hemeroteca Municipal de Madrid y 11 fascículos en la Biblioteca Nacional. Cita este periódico Chaves en su "Historia y bibliografía de la prensa sevillana".

68.- DIARIO DEL IMPERIO FRANCES

A beneficio de la Casa de la Caridad.- \_\_\_\_\_

Vich.- [s. 1.º].- 1813

4º.- rúst.

COMPRENDE:

[s. número].- 31-X-1813.- Reimpreso en Reus por Rubió.- p. 1-8

Existe algún número de este periódico en la Biblioteca Nacional, procedente de la colección Gómez Imaz.

69.- DIARIO ECONOMICO DE LA CIUDAD Y PROVINCIA DE SEVILLA  
Sevilla, Imp. de D<sup>a</sup> María del Carmen Padrino, 1821-1822  
rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- 10-IV-1821.- 4º.- p. 1-4  
nº 47.- 7-VI-1821.- 4º.- p. 187-190  
Suplº 11-VII-1822.- Fol.- 1 h.  
Extra 11-VIII-1822.- Fol. 1 h.  
" 20-VIII-1822.- " 1 h.  
" 25-IX-1822 " 1 h.  
" 25-IX-1822 " 1 h.  
" 27-IX-1822 " 1 h.  
" 1-X-1822 " 1 h.  
" 18-X-1822 " 1 h.  
" 30-XI-1822 " 1 h.  
nº 468.- 2-XII-1822.- 4º.- p. 1885-1888  
Extra 11-XII-1822.- Fol. 1 h.

Existe en la "Colección Documental del Fraile" en el Servicio Histórico Militar, una colección incompleta de este periódico de los años - 1821 y 1822. No lo cita Gómez Imaz; y Varela (p. 88 de su "Hemeroteca...") señala la existencia de 4 números en la Hemeroteca Municipal de Madrid. No hay ejemplares en la Biblioteca Nacional. Chaves da fechas de inicio y final que no resultan exactas a la vista de esta colección. Era periódico de noticias y anuncios.

70.- DIARIO EXACTO DE ESPAÑA EN LA CORUÑA  
La Coruña, En la Oficina del Exacto Correo,  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- 1-X-1814.- p. 1-4

Se publicaba anteriormente los martes y viernes bajo el título "EXACTO CORREO DE ESPAÑA EN LA CORUÑA" (véase la ficha) y a partir de esta fecha, 1 de octubre, cambia el título y pasa a ser diario, vendiéndose a 3 cuartos ejemplar. Parece continuarse a partir de enero de 1815 - en el "EXACTO DIARIO EN LA CORUÑA" (véase la ficha correspondiente). En la Colección Documental del Fraile hay una serie de éste periódico que abarca de octubre a diciembre (ver Catálogo, V. II, p. 37). Hay ejemplares en la Biblioteca Nacional.

71.- DIARIO EXTRAORDINARIO DE GRANADA

Granada, [s.i.], 1808

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

[s. nº].- 26-X-1808.- 1 h.

[s. nº].- 9-XII-1808.- 1 h.

Citado por Gómez Imaz, (p. 103) en su ejemplar del 17 de Diciembre de 1808. Dice lo publicaba la Suprema Junta de Granada y cita otro número de 18 de diciembre del mismo año. No parece tener periodicidad ni numeración continua. También lo cita Molina Fajardo en su "Periodismo granadino ..."

72.- DIARIO GADITANO

— de la libertad e independencia nacional, político-mercantil, económico y literario.

Cádiz, Imp. de Roquero, 1820-1821

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 37 (1).- 21-X-1820.- p. 85-88

nº 145 (2).- 6-II-1821.- p. 525-532

- (1) Este número va seguido de un folleto titulado "Conversación como saturnal entre unos amigos, con quienes se hallaba... Don Manuel del -Castillo y Castro, acerca del artículo comunicado en el "DIARIO GADITANO" del 21 de octubre".- Cádiz. Imprenta de la Unión Nacional, a cargo de Don José Gómez.- 1820.- p. 1-14
- (2) Este número lleva como título solamente "DIARIO GADITANO" que parece fué el título del periódico en lo sucesivo.

Este periódico no aparece en los catálogos publicados por la Hemeroteca Municipal de Madrid y Biblioteca Nacional. Pérez Rioja lo cita en su "DIARIO DE CADIZ" (p. 29) como el más exaltado de su época y dirigido por el ex-sacerdote Olavarrieta. El precio del ejemplar era de 6 cuartos y de 10 cuartos en 1821.

73.- DIARIO MARITIMO DE LA VIGIA

Cádiz, [s.i.], 1821

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

[s. nº].- 1-VIII-1821 }  
" " .- 2-VIII-1821 } ambos en una misma hoja

[s. nº].- 3-VIII-1821.- 1 h.

Raro periódico informativo del movimiento del puerto. No hay ejemplares en la Biblioteca Nacional, en la Hemeroteca Municipal de Madrid, en la Colección Documental del Fraile, ni lo cita Pérez Rioja en su "DIARIO DE CADIZ" donde relaciona otros periódicos gaditanos del siglo XIX.

74.- DIARIO MERCANTIL DE CADIZ

Cádiz, Imp. Gaditana de Picardo, 1816-1823

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Nº 6 (1).- 6-IX-1816.- 2 h.

Suplº.- 13-IX-1816.- p. 2-8

nº 1264.- 20-I-1820.- 2 h.

nº 2631.- 42(sic)-XI-1823.- 2 h.

- (1) Sigue a este número una "Copia literal de las noticias mas interesantes que se contienen en el "DIARIO MERCANTIL DE CADIZ del viernes 6 de septiembre de 1816".- Sevilla, Imp. de Padrino.

Según Gómez Inaz, este periódico nació en 1810 y duró hasta 1815 en que fué recogido por la Inquisición. Sin embargo, no aparecen citados estos años cuyos ejemplares obran en la Hemeroteca. Por otra parte, existen en la Hemeroteca Nacional, los números de 15 de marzo y 5 de Abril del año 1803, lo que asegura una antigüedad mucho mayor a este periódico. Era diario de noticias, anuncios y político, primero: de tendencia antirreformista y después, de sentido contrario.

75.- DIARIO NOTICIOSO DE LA CIUDAD DE SEVILLA.

Sevilla, Imp. Hidalgo y Cía. y Mª del Carmen Padrino, 1822-1824

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 10.- 14-V-1822.- Imp. Hidalgo y Cía.- p. 37-40

nº 15.- 21-V-1822.- " " " .- p. 57-60

nº 186.- 11-XII-1822.- Imp. Dª Mª del Carmen Padrino.- p. 763-766

nº 210.- Extra.- 12-I-1823.- " " " .- p. 859-862

nº 276.- 2-IV-1823.- " " " " .- p. 1161-1164

nº 300.- 27-IV-1823.- " " " " .- p. 1257-1260

Extraordº 2-I-1824.- " " " " .- p. 373-376

Es continuación de EL NOTICIOSO SEVILLANO, y continuó después con el título Diario de la Ciudad de Sevilla. (véase la ficha correspondiente). Hay varios números de este periódico en la Hemeroteca Municipal de Madrid, y también en la Biblioteca Nacional.

76.- DIARIO OBSERVADOR DE ZARAGOZA

Zaragoza, 1822,

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 86.- 27-III-1822.- Imp. de Andrés Sebastian.- 4º.- p. 1-4

Raro ejemplar de este periódico que no lo cita Blasco Ijazo en su "Historia de la Prensa Zaragozana", ni los demás bibliógrafos.

77.- DIARIO OBSERVADOR ZARAGOZANO

[Zaragoza].- Imp. de Andrés Sebastián

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 3.- 3-VIII-1822.- 4 p.

nº83.- 22-X- 1822.- 4 p.

nº86.- 25-X- 1822.- 4 p.

Periódico de notable rareza, distinto del "Diario observador de Zaragoza". No es citado por Asenjo ni Varela y no hay ejemplares en la Hemeroteca Municipal de Madrid ni en la Biblioteca Nacional. Tampoco lo cita Blasco Ijazo en su "Historia de la Prensa Zaragozana".

DIARIO PATRIOTICO.

V. DIARIO PATRIOTICO DE CADIZ.

78.- DIARIO PATRIOTICO CONSTITUCIONAL DE LA CORUÑA.

La Coruña, 1820

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 16.- 15-III-1820.- Reimpreso en Madrid.- Imp. de Sancha.- p. 61-64  
Suplº.- 22-V-1820.- [s.l.].-[s.i.].- 1 h.

Periódico político de carácter liberal, que se vendía a 3 cuartos el ejemplar. En la Hemeroteca Municipal de Madrid hay un ejemplar de este mismo número. No hay en la Biblioteca Nacional.

79.- DIARIO PATRIOTICO DE CADIZ.  
Cádiz, Por D. Vicente Lema, 1814  
4º.-

COMPRENDE:

nº 64.- 8-I-1814.- p. 735-742  
nº 129.- 14-III-1814.- p. 1277-  
nº 130.- (1) 15-III-1814.- p. 1285-1292

(1) A partir de este número se titula sólo "Diario patriótico".

Según Gómez Imaz (p. 117 y 118) comenzó en Cádiz en 1813 (11 de Agosto) y terminó el 19 de Febrero de 1814; sin embargo aquí se encuentran dos números de Marzo que no conoció dicho autor. Era contrario a las reformas, defensor de la Regencia y se mostró superior a las bajas polémicas de otros diarios de la época. Costaba el ejemplar 1 real. No hay ejemplares en la Hemeroteca Municipal de Madrid. En la Biblioteca Nacional hay números de 1813 y 1814. En la "Colección documental del Fraile" existe números de los meses de Agosto a Octubre de 1813. (v. catálogo, vol II, p. 35).

80.- DIARIO PATRIOTICO DE SEVILLA  
Sevilla, Imp. de Padrino, 1814-1815  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 284.- 30-X-1814.- p. 1189-1192  
Suplº.- 15-II-1815.- 1 h.

Lo cita Gómez Imaz (p. 118-119) como periódico político antirreformista e intransigente, noticioso y que se publicó en 1813, y dice ser el último visto el nº 3 de Julio de 1814. No aparece en los catálogos de Varela Hervías y de Zamora-Casado, aunque hay algunos fascículos en la Biblioteca Nacional procedente de la colección Gómez Imaz y correspondientes a los años 1813 y 1814. Sin embargo, en la "Colección documental del Fraile" existen números correspondientes a los meses de octubre noviembre y diciembre de 1813 y noviembre y diciembre de 1814 (catálogo, vol II, p. 35 y 37). Lo cita también Chaves en su "Historia...".

81.- DIARIO REDACTOR DE SEVILLA

Sevilla, 1812-1813

núst.

COMPRENDE:

nº 22.- 30-IX-1812.- Imp. de D. Josef Gidalgo (sic).- 4º.- 2 h.

Suplº.- 12-X-1812.- [s. i.].- fol.- 2 h.

Suplº.- 27-X-1813.- Imp. de Hidalgo.- fol.- 3h.

Salía todos los días. Su primer número fue el del 8 de Septiembre de 1812 y el último el del 30 de Agosto de 1813. Era de carácter político y noticioso, con tendencia liberal y conciliadora.

Lo cita Gómez Imaz (p. 120-121). En la Hemeroteca Municipal de Madrid hay un número de este periódico, según el catálogo de Varela (col. 94) y en la Colección Documental del Fraile varios números sueltos. No existe en la Biblioteca Nacional. Según Chaves en su "Historia..." se trata de un periódico del que se conservan pocos ejemplares.

82.- DIRECTORIO ECLESIASTICO Y POLITICO DE SEVILLA, EL

Sevilla, Imp. del Correo Político y Mercantil, a cargo de D. Manuel Valdivares, calle Vizcaínos, 1814

4º.- 1 vol. con 236 pág.- Hol.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- fol. 1 h.

nº 1.- 4-VII-1814.- p. 1-4

nº 2.- 5-VII-1814.- p. 5-8

nº 3.- 6-VII-1814.- p. 9-12

Suplº.- 6-VII-1814.- 4º.- 2 h.

nº 4.- 7-VII-1814.- p. 13-16

nº 5.- 8-VII-1814.- p. 17-20

nº 7.- 10-VII-1814.- p. 25-28

nº 8.- 11-VII-1814.- p. 29-32

nº 9.- 12-VII-1814.- p. 33-36

nº 10.- 13-VII-1814.- p. 37-40

Suplº.- 13-VII-1814.- 2.h.

nº 11.- 14-VII-1814.- [s. i.].- 4º.- p. 41-42 (1)

nº 12.- 15-VII-1814.- [s. i.].- 4º.- p. 45-46

nº 13.- 16-VII-1814.- 4º.- p. 53-56

nº 14.- 17-VII-1814.- p. 57-60

nº 15.- 18-VII-1814.- p. 61-64

nº 16.- 19-VII-1814.- p. 65-68

nº 17.- 20-VII-1814

nº 19.- 22-VII-1814.- p. 77-80

nº 20.- 23-VII-1814.- p. 81-84

nº 21.- 24-VII-1814.- p. 85-88

nº 22.- 25-VII-1814.- p. 89-92	nº 39.-16-VIII-1814.-p. 165-168
nº 23.- 26-VII-1814.- p. 93-96	nº 40.-17-VIII-1814.-p. 169-172
nº 24.- 27-VII-1814.- p. 97-100	nº 41.-18-VIII-1814.-p. 173-176
nº 25.- 28-VII-1814.- p. 101-104	nº 42.-19-VIII-1814.-p. 177-180
nº 26.- 29-VII-1814.- p. 105-108	nº 43.-20-VIII-1814.-p. 181-184
nº 27.- 30-VII-1814.- p. 109-112	nº 44.-21-VIII-1814.-p. 185-188
nº 29.- 1-VIII-1814.-p. 117-120	nº 45.-22-VIII-1814.-p. 189-192
nº 30.- 2-VIII-1814.-p. 121-124	nº 46.-23-VIII-1814.-p. 193-196
nº 31.- 3-VIII-1814.-p. 125-128	nº 47.-24-VIII-1814.-p. 197-200
nº 32.- 4-VIII-1814.-p. 129-136	(2) nº 48.-25-VIII-1814.-p. 201-204
nº 33.- 10-VIII-1814.-p. 137-140	nº 49.-26-VIII-1814.-p. 205-212
nº 34.- 11-VIII-1814.-p. 141-144	nº 50.-27-VIII-1814.-p. 213-216
nº 35.- 12-VIII-1814.-p. 145-148	nº 51.-28-VIII-1814.-p. 217-224
nº 36.- 13-VIII-1814.-p. 149-156	nº 52.-29-VIII-1814.-p. 225-228
nº 37.- 14-VIII-1814.-p. 157-160	nº 53.-30-VIII-1814.-p. 229-232
nº 38.- 15-VIII-1814.-p. 161-164	nº 54.-31-VIII-1814.-p. 233-236

(1) Hay que hacer constar que los números 11 y 12 están faltos de algunas páginas que les han sido arrancadas.

Con el nº 29 da comienzo el mes de agosto y se continua la publicación normalmente excepto los días 5 a 9 de agosto en que no sale dicha publicación.

(2) Los números 32 y 36 tienen doble número de páginas que los corrientes.

El último número es el 54 de fecha 31 de agosto, acabando la colección en la página 236.

Colección encuadernada en hol., y completa (salvo los números 6, 18 y 28 que están arrancados del volumen), ya que Gómez Imaz (p. 124-127) considera que terminó con el nº 54, de 21 de agosto de 1814, sin duda por errata. Dicho autor transcribe íntegro el prospecto que aquí precede a la colección. Era periódico político, absolutista, literario y de avisos. Era diario y costaba 4 cuartos el ejemplar. Lo dirigía D. José María Montero de Espinosa. Lo cita también Chaves en su bibliografía sevillana. Y hay una colección completa en la Biblioteca Nacional.

### 83.- DOCUMENTOS

----- relativos a las últimas ocurrencias de Nueva España  
Madrid, por Ybarra, Imp. de Cámara de S.M., 1821

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- [s. fecha].- p. 1-19

nº 2.- [s. fecha].- p. 1-20

nº 3.- [s. fecha].- p. 1-26

Publicación de gran rareza.

84.- DOS CONSTITUCIONES DE ESPAÑA, LAS

——— Paralelo entre la Constitución Pública y la secreta. Por el Setabiense.  
Sevilla, Imp. del Setabiense, 1814  
Fol.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- [s. fecha].- p. 1-4
- nº 2.- [s. fecha].- p. 5-8
- nº 3.- [s. fecha].- p. 9-12
- nº 4.- [s. fecha].- [s. a.].- p. 13-16
- nº 5.- [s. fecha].- p. 17-20
- nº 6.- [s. fecha].- [s. a.].- 21-24

Esta serie aparece encuadrada a continuación de CONSTITUCION SECRETA (véase la ficha correspondiente) de la cual parece ser prolongación. Como ella, tiene carácter anticonstitucional y era publicada por el Setabiense cuyo verdadero nombre es Nicolas Pérez. "las dos constituciones" no aparece citada por Gómez Imaz, ni en los catálogos de Asenjo, Varela, Zamora-Casado, etc. lo que hace suponer su gran rareza.

85.- ESPAÑOL, EL

——— por J. Blanco White  
Londres, 1810 y 1814

4º.- 2 vols.- (1 en rúst. y 1 en hol.)

COMPRENDE:

- nº 1.- (tomo I) 30-IV-1810.- Imp. de R. Juigné.- p. 1-82  
[s. número].- (tomo VIII) Enero y Febrero 1814.- (1) Imp. de C. Wood  
p. 1-108
- [s. número].- (tomo VIII) Marzo y Abril 1814.- Imp. de C. Wood  
p. 109-212
- [s. número].- Mayo y Junio 1814.- Imp. de C. Wood. p. 213-311 + 2 h.

(1) Figura por error en la cabecera "1813"

Importante revista político-literaria dirigida por José M<sup>o</sup> Blanco White. El tomo VIII que aquí se reseña no aparece en Gómez Imaz (p. 132) que la da por terminada en Diciembre de 1813. Tampoco Gómez Aparicio en su Historia del Periodismo alude a la segunda etapa de "El Español" de Londres. Aquí por el contrario se indica en el nº de Mayo-Junio - "conclusión de esta obra". La colección completa constaba pues de ocho tomos en 4º con más de 80 págs. cada uno y con índices anuales. No aparece citado en el catálogo "Hemeroteca..." de Varela ni en el de Zamora-Casado (Biblioteca Nacional).

- 86.- ESPECTADOR, EL  
Madrid, Imp. de D. Mateo Repullés, 1821.-  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto [s. fecha, 1821].- 2 h.

Según se dice en el prospecto, iba a ser periódico diario y comenzó el 15 de abril de 1821 con el precio de 7 cuartos. Su formato era en folio; terminó el 31 de marzo de 1823 con la entrada de los 100.000 "hijos de S. Luis" y fué dirigido por Evaristo San Miguel; también colaboró en él Pedro José Pidal. Tuvo carácter liberal moderado (Hartzenbusch, p. 31). Sin embargo, Gómez Aparicio lo considera como órgano de la opinión exaltada. Daba preferencia a noticias y crítica varia. Hay colección en la Biblioteca Nacional.

- 87.- ESPIRITU DEL SIGLO XIX  
----- contra las tinieblas y fantismo del siglo XV  
Sevilla, Imp. de D<sup>a</sup> María del Carmen Padrino, 1821  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 1-IX-1821.- p. 8

Periódico bastante raro, del cual en la Hemeroteca Municipal de Madrid existe este mismo número y dos más. (v. "Hemeroteca..." de Varela, col. 109). No hay ejemplares en la Biblioteca Nacional. No se conoce su periodicidad. Se vendía a un real el ejemplar. Terminó, según Manuel Chaves, el 13 de octubre de 1821. Salía sabados y martes.

- 88.- ESTADO MILITAR DE ESPAÑA  
(Madrid), En la Imp. Real,  
16º.- Piel (1)

COMPRENDE:

Año 1808.- 252 p.  
" 1815.- 270 p.  
" 1816.- 300 p.  
" 1817.- 312 p.  
" 1818.- 312 p.  
" 1819.- 288 p.  
" 1820.- 296 p.

- Año 1821.- 256 p.-8º.- (2)  
 " 1822.- 243 p. + 1 map. pleg. 8º  
 " 1823.- 227 p.  
 " 1824.- 144 p.- 8º  
 " 1826.- 176 p.  
 " 1827.- 180 p.  
 " 1828.- 180 p.  
 " 1829.- 192 p.  
 " 1830.- 192 p.  
 " 1831.- 198 p.  
 " 1832.- 270 p. + 1 map. pleg.  
 " 1833.- 276 p.

- (1) Encuadernado cada año con los correspondientes del "Calendario manual y Guía de Forasteros en Madrid".  
 (2) El de este año se titula solamente "Estado Militar" y carece de pie de imprenta.

89.- ESTAFETA DE SANTIAGO

Santiago, Imp. de la Estafeta, 1814  
 4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 82.- 28-I-1814.- p. 659-666

Según Gómez Imaz se publicó en Santiago de Compostela en los años 1813-1814 en la imp. de Don Ignacio Agüayo. El ha visto como último el de - 30 de junio de 1813.

Era de carácter político absolutista y de noticias. Lo dirigía D. Manuel Freire de Castilla, Diputado en Cortes. En la Hemeroteca Municipal de Madrid hay cuatro números de este periódico ("Hemeroteca" de Varela, p. 110).- No lo cita el Catálogo de Zamora-Casado, de la Biblioteca Nacional.

90.- EXACTO CORREO DE ESPAÑA EN LA CORUÑA

La Coruña, En la oficina del Exacto Correo, 1814  
 4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 145.- 25-IX-1814.- El Postillón [apéndice dominical], p. 921-924

nº 146.- 27-IX-1814.- p. 925-932

nº 147.- 30-IX-1814.- p. 933-940

Raros ejemplares de este periódico que no citan Gómez Imaz ni Asenjo en sus catálogos. Tampoco Varela en su "Hemeroteca..." lo registra. Parece continuar en el "DIARIO EXACTO DE ESPAÑA EN LA CORUÑA".

91.- EXACTO DIARIO EN LA CORUÑA

La Coruña, En la Oficina del Exacto, 1815

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 2.- 2-I-1815.- p. 6-12

Parece ser continuación del "DIARIO EXACTO DE ESPAÑA EN LA CORUÑA" (Véase la ficha de éste). Raro ejemplar de este periódico del que Varela cita un solo número en la Hemeroteca Municipal de Madrid (p. 110 de su "Hemeroteca ..."). No se registran ejemplares en otros catálogos bibliográficos.

92.- EXTRAORDINARIO

— de Madrid en Sevilla de este Correo, por Juan Verdades.

Sevilla, Imp. del Setabiense, 1814.

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 6-IV-1814.- p. 1-3

Varela en su catálogo (col. 112) cita esta publicación a la que considera bastante rara. "Juan Verdades" era D. Nicolas Tap y Nuñez, quien también firmaba "Mirtilo Sicuritano".

93.- EXTRAORDINARIO

Madrid y Sevilla, Varias imprentas, 1813-1815

rúst.

COMPRENDE:

[s. número].- 25-XI-1813.- Madrid.- Imp. calle de Bordadores.- reimpr. en Sevilla, imp. de Hidalgo.- 4º.- 1 h.

[s. número].- ( - - 1814).-Madrid.- Imp. de López García y Hermano 4º.- 1 h.

[s. número].- 9-III-1814.- Madrid Imp. de la calle de la Espada.- 4º.- 1 h.

nº 1.- 6-IV-1814.- Madrid, reimpr. en Sevilla.- Imp. el Setabiense 4º.- 1 h.

[s. número] 12-IV-1814.- Madrid.- Imp. de López García y Hermanos 4º.- 1 h.

[s. número].- 15-IV-1814.- Madrid.- Imp. de López García y Hnos. reimpr. en Sevilla, Imp. de Padrino.- Fol.- 1 h.

- [s. número].- 26-III-1815.- Suplº a la "Gaceta de Madrid" del 18 de Marzo.- Reimpr. en Sevilla, Imp. de Padrino.- 4º.- 2h.
- [s. número].- 28-III-1815.- Sevilla.- Imp. Padrino.- 4º.- 2 h.
- [s. número].- 28-III-1815.- (continuación del anterior).- 4º.- 2 h.
- [s. número] (2).- 3-IV-1815.- Sevilla.- Imp. de Padrino.- Fol.- 1 h.
- [s. número].- 5-IV-1815.- Sevilla.- Imp. de Padrino.- 4º.- 2 h.
- [s. número].- 6-IV-1815.- Sevilla.- Imp. de Padrino.- Fol. 1 h.
- [s. número].- 9-IV-1815.- Sevilla.- Imp. de Padrino.- 4º.- 1 h.
- [s. número].- 10-IV-1815.- Sevilla.- Imp. de Padrino.- 4º.- 2 h.
- [s. número].- 19-VII-1823.- Sevilla.- Imp. a cargo de García.- Fol. 1h.
- [s. número].-(3).- [s. fecha, 1823].- Sevilla.- Imp. a cargo de García.- Fol.- 1 h.
- [s. número].- 9-VIII-1823.- Sevilla.- [s. i.].- Fol. 1 h.
- [s. número].- [s. fecha, 1823].- Sevilla.- Imp. a cargo de García Fol.- 1 h.

- (1) Véase en ficha aparte: "Extraordinario de Madrid en Sevilla"
- (2) Supltº al "Procurador General" del Rey de la Nación".
- (3) Este "extraordinario" lleva como encabezamiento el título "BOLETIN".

Solo se incluyen en esta ficha los "Extraordinarios" cuya identificación con un periódico concreto no es segura. Varios de los aquí reseñados parecen ser del "Correo de Sevilla" en su etapa de 1815. También se han hecho constar algunos en la ficha de "Gaceta de Madrid" atendiendo a la procedencia de sus noticias y artículos.

94.- FANAL, EL  
Sevilla, Vda de Vázquez y Cia, 1812  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 3.- 23-XI-1812.- p. 1-8

Gómez Imaz lo considera periódico noticioso y constitucional (p. 142) que defendió a los canónigos sevillanos afrancesados. Valía 1 real el número y es un ejemplar raro, pues Gómez Imaz solo vió el número dos de éste periódico. El "Catálogo" de Asenjo, de la Hemeroteca Municipal de Madrid registra otro "FANAL" pero de 1842. El catálogo Zamora-Casado registra los números 4 y 5 de 1812 en la Biblioteca Nacional. Según Manuel Chaves comenzó en noviembre de 1812 y terminó a fines de ese año y confirma la rareza de sus ejemplares (Historia y bibliografía de la prensa sevillana)

- 95.- FAROL, EL  
----- Periódico semanario de la Puebla de los Angeles en el Imperio  
Mejicano.  
Puebla de los Angeles, Imp. Liberal de Moreno Hermanos, 1821  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- 4-X-121.- 2 h.

Se anuncia su comienzo para el 28 de Octubre de 1821, indicandose su precio (1 real ejemplar) y que salía todos los domingos. Era de contenido amplio, desde la política a las artes. Aparece citado este periódico en "La prensa durante el primer Imperio y la República Federal" de María del Carmen Ruiz Castañeda. Según esta autora era periódico iturbidista dirigido por Ignacio Mariano de Vasconcelos, de ideas monárquicas.

FERNANDINO, EL

V. PERIODICO MOMENTANEO DE VALENCIA

- 96.- FERNANDINO DE VALENCIA EN MADRID, EL  
Madrid, Imprenta de Repullés, Plazuela del Angel, 1814  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 14-VI-1814.- 8 p.

Es continuación de "El Fernandino" de Valencia (véase la ficha correspondiente). Era de matiz absolutista, como su antecesor. Salía los martes y viernes y la suscripción era de 20 reales el trimestre. (v. Gómez Imaz, p. 142). Es periódico raro y no existe en la Biblioteca Nacional ni en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

- 97.- FILOSOFO DE ANTAÑO, EL  
-----, prodigiosa vida, admirable doctrina, preciosa muerte de los  
filósofos liberales de Cádiz.  
Cádiz, Imp. Vicente Lema, 1813-1814  
4º.- rúst.

COMPRENDE

nº 2.- [s. fecha].- 1813.- p. 17-32

- nº 3.- [s. fecha].- 1813.- p. 33-48  
 nº 21.- [s. fecha].- 1813.- p. 347-366  
 nº 23 (1) [s. fecha].- 1813.- p. 367-382  
 nº 23.- [s. fecha].- 1814.- p. 383-398  
 nº 24.- [s. a.] p. 399-414 (2)

- (1) Realmente es el nº 22; hay un error de numeración  
 (2) Faltan hojas al final.

Hartzenbusch lo cita (p. 23) como publicación editada en Cádiz en 1813, de la que salieron 24 números, según lo cual, esta colección tendría los últimos. Según el mismo bibliógrafo continuó en 1814 bajo el título "El filósofo de antaño en su Gabinete". Véase la ficha del mismo. Es publicación rara que no citan Asenjo ni Varela y tampoco aparece en el catálogo Zamora-Casado.

- 98.- FILOSOFO DE ANTAÑO EN SU GABINETE, EL  
 Madrid, Por D. Francisco Martínez Dávila, impresor de Cámara de S.M.  
 [s. año. 1814?]  
 4º.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 7.- (1) [s. fecha].- p. 97-112  
 Suplº al nº 7.- 2 h.

- (1) Este nº presenta el título erróneo "Del filósofo de antaño ..."

Esta publicación aparece en el catálogo de Gómez Imaz que dice era periódico político antirreformista y que se publicó en 1814. (p. 143). Según Hartzenbusch tuvo una primera época en Cádiz en 1813, con 24 números (p. 23). Véase esta etapa en la ficha "El filósofo de antaño". No aparece citada en los catálogos de Asenjo, ni en el de Varela (Hemeroteca Municipal de Madrid), como tampoco en el de Zamora-Casado de la Biblioteca Nacional.

- 99.- FISCAL PATRIOTICO DE ESPAÑA, EL  
 Madrid, Imp. de Villalpando, 1813  
 4º.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- 11-X-1813.- 7 p.

Gómez Imaz lo cita (p. 143) como periódico político patriótico, de ideas religiosas y defensor de Fernando VII. Terminó el 27 de junio de 1814 y salía los lunes y viernes. Varela no lo cita en su "Hemeroteca...". Zamora-Casado lo da como existente en la Biblioteca Nacional. (p. 550)

- 100.- FRENO A SEVILLA LIBRE  
-----; nº 8 de M.L.C. (Por S.C.A.D.B.D.L.R.R.D.D.S.F.) [al final],  
[s. l. ¿Sevilla?], [s. i.], [s. a. ¿1812?]  
4º.- rúst.

Esta publicación forma parte de la polémica entablada en Sevilla en torno al periódico "Sevilla libre" publicado por el Clérigo D. Manuel López Cepero (M.L.C.) que defendía las ideas liberales. No hay ejemplares en la Biblioteca Nacional.

- 101.- GACETA DE AYAMONTE  
Ayamonte, Imp. del Gobierno, 1810  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 18.- 14-IX-1810.- p. 1-12  
Según Gómez Imaz (p. 144 a 154), probablemente este periódico terminó el 15 de Agosto, pero este número prueba lo contrario. El Catálogo de la "Colección documental del Fraile" (Vol. II, p. 169) atestigua la existencia de números de los meses de enero, febrero y marzo de 1811 en aquella colección del Servicio Histórico Militar. En la Hemeroteca Municipal de Madrid está el nº 15, de 1810 y hay 5 fascículos en la Biblioteca Nacional.

- 102.- GACETA DE CÁDIZ  
Cádiz, Imp. de Vda. de Comas, 1811  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 1-II-1811.- p. 1-8  
nº 4.- (Extra).- 9-II-1811.- Imp. de la Junta Superior de Gobierno  
p. 25-28  
Apendice nº 2.- 23-II-1811.- p. 9-16  
nº 5.- 12-II-1811.- p. 29-36  
nº 7.- 19-II-1811.- (s.i.).- p. 45-48 (faltan hojas)

Muy rara publicación que no aparece citada por Gómez Imaz ni por Asenjo, ni en los Catálogos de Varela Hervias y de Zamora-Casado. Tampoco aparece en la relación de periódicos gaditanos que da Pérez-Rioja en su "El diario de Cádiz". Tampoco hay en la "Colección Documental del Fraile". En su número 1 se recuerda la reciente desaparición de la "Gaceta del Comercio" (Véase su ficha) y se anuncia que el nuevo periódico seguirá su plan con doble vertiente mercantil y política. Era de carácter patriótico y traía noticias de la guerra.

103.- GACETA DE CARACAS

Caracas, Imprentas de Gallagher y Lamb. de Juan Baillio y otros  
1808-1816

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Tomo I.- Imp. de Gallagher y Lamb.- 1808-1809

- nº 1.- 24-X-1808.- 2 h.
- nº 2.- 28-X-1808.- 2 h.
- nº 3.- 31-X-1808.- 1 h. (Extra)
- nº 4.- 4-XI-1808.- 2 h.
- nº 5.- 5-XI-1808.- 2 h.
- nº 6.- 15-XI-1808.- 2 h. (Extra)
- nº 7.- 17-XI-1808.- 1 h. (Extra)
- nº 8.- 18-XI-1808.- 2 h.
- nº 9.- 22-XI-1808.- 2 h. (Extra)
- nº 10.- 25-XI-1808.- 2 h.
- nº 11.- 29-XI-1808.- 2 h. (Extra)
- nº 12.- 2-XII-1808.- 2 h.
- nº 13.- 9-XII-1808.- 2 h.
- nº 14.- 16-XII-1808.- 2 h.
- nº 15.- 20-XII-1808.- 2 h. (Extra)
- nº 16.- 23-XII-1808.- 2 h.
- nº 17.- 30-XII-1808.- 2 h.
- nº 18.- 3-I-1809.- 2 h.
- nº 19.- 6-I-1809.- 2 h.
- nº 20.- 10-I-1809.- 2 h.
- nº 21.- 13-I-1809.- 2 h.
- nº 22.- 20-I-1809.- 2 h.
- nº 23.- 27-I-1809.- 2 h.
- nº 24.- 3-II-1809.- 2 h.
- nº 25.- 10-II-1809.- 2 h.
- nº 26.- 17-II-1809.- 2 h.
- nº 27.- 24-II-1809.- 2 h.
- nº 28.- 3-III-1809.- 2 h.
- nº 29.- 6-III-1809.- 1 h. (Extra)
- nº 30.- 10-III-1809.- 2 h.
- nº 31.- 17-III-1809.- 2 h.
- nº 32.- 24-III-1809.- 2 h.
- nº 33.- 31-III-1809.- 2 h.
- nº 34.- 7-IV-1809.- 2 h.
- nº 35.- 14-IV-1809.- 2 h.
- nº 36.- 21-IV-1809.- 2 h.
- nº 37.- 28-IV-1809.- 2 h.
- nº 38.- 5-V-1809.- 2 h.
- nº 39.- 12-V-1809.- 2 h.
- nº 40.- 19-V-1809.- 2 h.



Es el primer periódico que se editó en Caracas y en toda Venezuela. Y éste de 24 de Octubre de 1808 es el primer número y como tal lo reproduce una lámina de "Materiales para la Historia del periodismo en Venezuela durante el s. XIX".- Caracas. Universidad Central. 1951 Una colección de este periódico fué reproducida en facsímil por la Academia Nacional de la Historia de Venezuela en 1939. El 2º tomo corresponde al Gobierno Independentista 1813-1814 (segunda serie patriota la titula dicha obra) (v. Materiales .... " de Pedro Grasses, p. 60/61) y lo que hemos titulado "2ª época" corresponde a los años 1815 y 1816, desde el lado realista. (tercera serie realista).

104.- GACETA DE CATALUÑA

[Vich], Imp. del Gobierno Superior Español de la Provincia  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- 1-X-1813.- Fol.- 1 h.

nº 91.- 31-X-1813.- p. 739-750

nº 2.- 7-XI-1813.- Incompleto, sin pie p. 13-20

nº 5.- 14-XI-1813.- p. 45-60

2º Prospecto.- 1-I-1814.- [s. i.].- Fol.- 1 h.

nº 1.- 2-I-1814.- p. 1-8

nº 2.- 6-I-1814.- p. 9-16

Suplº.- 3-II-1814.- [s. i.].- 1 h.

Rara colección de este periódico que no aparece citado en Gómez Imaz ni en la "Historia del Periodismo Catalán" de Torrent y Tasis. Pedro Voltres en su "Catálogo de la Hemeroteca... de Barcelona" cita una "Gaceta de Cataluña" en 1820 y otra en 1814-1815, que sin duda es ésta. En la "Colección Documental del Fraile" (Catálogo, vol II p. 174) hay cinco números. Pero no aparece ninguno en el Catálogo Zamora-Casado de la Biblioteca Nacional ni en "Hemeroteca... de Varela Hervias.

105.- GACETA DE EXTREMADURA

[Badajoz], Imp. de la Diputación Provincial, 1812  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 36.- 5-XI-1812.- p. 319-325

Gómez Imaz (p. 155) cita una "Gaceta de Extremadura" de 1811, impresa en Badajoz. En la Colección Documental del Fraile hay 5 números sueltos de 1810, y uno de 1813. (Catálogo, vol. II págs. 167 y 170). No aparece en el catálogo de Varela Hervías ni en el de Zamora-Casado. Lo cita Gómez de Salazar en su "Inventario..."

106.- GACETA DE LA JUNTA CONGRESO DEL REINO DE VALENCIA.

Valencia, Imp. de D. Benito Monfort.

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 31.- 26-III-1811.- p. 361-372

Entre las diversas "Gacetas" de Valencia que sucesivamente se publicaron no aparece ésta en el catálogo de Gómez Imaz. Sin embargo hay dos números en la Hemeroteca Municipal de Madrid (v. "Hemeroteca..." de Varela, col. 134). En la Colección del Fraile hay bastantes números de 1811.

107.- GACETA DE LA JUNTA SUPERIOR DE LA MANCHA

Elche de la Sierra, Imp. de la Junta Superior de la Mancha, 1811-1812

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha] 1811.- 2 h.

nº 3.- 27-IV-1811.- p. 17-24

nº 8.- (1).- 30-V-1812.- Cádiz, Imp. de D. Antonio Murguía 8 p.

- (1) Este número lleva como título, además de "Gaceta de la Junta Superior de la Mancha" el de "La Provincia de la Mancha contra el Diccionario burlesco".

Probablemente es continuación de ésta, la "Gaceta de la Provincia de la Mancha" (Véase su ficha). En la "Colección Documental del Fraile" existen muchos números de los años 1811 y 1812. Sin embargo no citan este periódico Gómez Imaz, Asenjo ni Varela en sus Catálogos. Tampoco aparece en el de la Biblioteca Nacional por Zamora-Casado.

108.- GACETA DE LA PROVINCIA DE LA MANCHA

Ciudad Real, Imp. de la Provincia de la Mancha, 1813

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 2-I-1813.- [s.l.].- p. 1-12

nº 14.- 15-V-1813.- p. 159-170

Probablemente es continuación de la "Gaceta de la Junta Superior de la Mancha". (Véase la ficha correspondiente). No lo citan Varela ni Asenjo en sus catálogos, pero Gómez Imaz al referirse a la "Atalaya de la Mancha en Madrid" alude a que el director de aquella, el P. Agustín de Castro (a) "el P. Gacetero" había dirigido antes la "Gaceta de la Mancha" en Ciudad Real y que, presionado por el Gobierno, al que atacaba, tuvo que suspender aquel periódico y trasladarse a Madrid donde comenzó a publicar la "Atalaya" (p. 58). En la Colección Documental del Fraile hay números de los tres primeros meses de 1813.

109.- GACETA DE LA PROVINCIA DE SORIA

Soria, En la Imp. de la misma provincia, 1812

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Extra.- 28-XII-1812.- 8 p.

Tal vez esta publicación se transformó en "El Patriota de Soria". En esta colección van encuadernadas juntas (Véase la ficha correspondiente). En la Hemeroteca Municipal de Madrid hay números de Junio de 1813 según el catálogo de Varela (col. 137). No aparece en el catálogo Zamora-Casado, de la Biblioteca Nacional.

110.- GACETA DE LISBOA

Lisboa, Oficina de Antonio Rodrigues Galhardo,

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 52.- 27-XII-1808.- 2 h.

nº 52-Supletº 27-XII-1808 (1).- 2 h.

nº 303.- 26-XII-1812.- 2 h.

- (1) En este Suplemento aparece como título: "A'GACETA DE LISBOA", con artículo precediendo al nombre.

111.- GACETA DE MADRID  
Madrid, Imp. Real, 1808-1832  
4º y Fol.- rúst.

COMPRENDE:

nº 60.- 18-VI-1808.- 4º.- p. 587-594  
nº 61.- 19-VI-1808.- 4º.- p. 595-602  
nº 62.- 20-VI-1808.- 4º.- p. 603-610  
nº 63.- 21-VI-1808.- 4º.- p. 611-618  
Suplemento 21-VI-1808.- 4º.- p. 619-621  
nº 64.- 22-VI-1808.- 4º.- p. 623-630  
nº 65.- 23-VI-1808.- 4º.- p. 631-638  
nº 66.- 24-VI-1808.- 4º.- p. 639-646  
nº 67.- 25-VI-1808.- 4º.- p. 647-654  
nº 68.- 26-VI-1808.- 4º.- p. 655-662  
nº 69.- 27-VI-1808.- 4º.- p. 663-670  
nº 70.- 28-VI-1808.- 4º.- p. 671-678  
nº 71.- 29-VI-1808.- 4º.- p. 679-686  
nº 72.- 30-VI-1808.- 4º.- p. 687-694

-----  
nºs 73 a 103.- 1 a 31-VII-1808.- p. 695 a 942  
-----

nº 104.- 1-VIII-1808.- 4º.- p. 943-950  
nº 105.- 2-VIII-1808.- 4º.- p. 959-966  
nº 106.- 3-VIII-1808.- 4º.- p. 967-970  
nº 108.- 5-VIII-1808.- 4º.- p. 971-974  
nº 110.- 6-VIII-1808.- 4º.- p. 979-984

-----  
nº 60.- 1-III-1809.- Fol.- p. 325-328  
nº 61.- 2-III-1809.- Fol.- p. 329-332  
nº 146.- 26-V-1809.- Fol.- p. 685-688  
nº 147.- 27-V-1809.- Fol.- p. 689-692  
nº 150.- 30-V-1809.- Fol.- p. 703-706  
nº 160.- 9-VI-1809.- Fol.- p. 743-746

-----  
nºs 214 a 244.- 1 a 31- VIII-1809.- p. 961 a 1084  
-----

nº 245.- 1-IX-1809.- Fol.- p. 1085-1088  
nº 246.- 2-IX-1809.- Fol.- p. 1089-1092  
nº 247.- 3-IX-1809.- Fol.- p. 1093-1096  
nº 248.- 4-IX-1809.- Fol.- p. 1097-1100

nº 249.- 5-IX-1809.- Fol.- p. 1101-1104  
nº 251.- 7-IX-1809.- Fol.- p. 1109-1112  
nº 252.- 8-IX-1809.- Fol.- p. 1113-1116  
nº 253.- 9-IX-1809.- Fol.- p. 1117-1120  
nº 254.- 10-IX-1809.-Fol.- p. 1121-1124  
nº 255.- 11-IX-1809.-Fol.- p. 1125-1128  
nº 257.- 13-IX-1809.- Fol.- p. 1133-1136  
nº 258.- 14-IX-1809.- Fol.- p. 1137-1140  
nº 259.- 15-IX-1809.- Fol.- p. 1141-1144  
nº 260.- 16-IX-1809.- Fol.- p. 1145-1148  
nº 261.- 17-IX-1809.- Fol.- p. 1149-1152  
nº 262.- 18-IX-1809.- Fol.- p. 1153-1156

- - - - -

nº 275.- 1-X-1809.- Fol.- p. 1207-1210  
nº 277.- 3-X-1809.- Fol.- p. 1215-1218  
nº 278.- 4-X-1809.- Fol.- p. 1219-1222  
nº 279.- 5-X-1809.- Fol.- p. 1123 (sic)-1226  
Suplemento.- 5-X-1809.- Fol.- p. 1227-1228  
nº 280.- 6-X-1809.- Fol.- p. 1229-1232  
nº 281.- 7-X-1809.- Fol.- p. 1233-1236  
nº 282.- 8-X-1809.- Fol.- p. 1237-1240  
nº 283.- 9-X-1809.- Fol.- p. 1241-1244  
nº 284.- 10-X-1809.-Fol.- p. 1245-1248  
nº 297.- 23-X-1809.- Fol.- p.1297-1300  
Suplemento.- 23-X-1809.- Fol.- p. 1301-1304  
nº 298.- 24-X-1809.- Fol.- p. 1305-1308  
nº 299.- 25-X-1809.- Fol.- p. 1309-1312  
nº 300.- 26-X-1809.- Fol.- p. 1313-1316  
nº 301.- 27-X-1809.- Fol.- p. 1317-1320  
nº 302.- 28-X-1809.- Fol.- p. 1321-1324

- - - - -

nº 325.- 20-XI-1809.- Fol.- p. 1423-1426  
nº 326.- 21-XI-1809.- Fol.- p. 1427-1430  
nº 331.- 26-XI-1809.- Fol.- p. 1449-1452  
nº 332.- 27-XI-1809.- Fol.- p. 1453-1456

- - - - -

nº 339.- 4-XII-1809.- Fol.- p. 1481-1484  
nº 345.-10-XII-1809.- Fol.- p. 1507-1510  
nº 346.- 11-XII-1809.- Fol.-p. 1511-1514  
nº 347.- 12-XII-1809.- Fol.-p. 1515-1518  
nº 348.- 13-XII-1809.- Fol.-p. 1519-1522  
nº 349.- 14-XII-1809.- Fol.-p. 1523-1526  
nº 350.- 15-XII-1809.- Fol.-p. 1527-1530

- nº 328.- 24-XI-1810.- Fol.- p. 1465-1472  
 Extra.- 25-VI-1813.- Sevilla.- Imp. de las herederas de Padrino.- Fol. 1h.  
 Suplº.- 5-VIII-1813.- Sevilla.- Imp. de Padrino.- Fol.- 1 h.  
 Extra.- 12-X-1813.- Sevilla.- Imp. de Padrino.- Fol.- 1 h.  
 Extra.- 16-XI-1813.- Reimpres. en Valencia por José Ferrer de Orga.-4º.-2h.  
 Suplº.- 18-III-1815.- Reimpres. en Sevilla.- Imp. de Padrino.- 4º.- 2h.  
 Extra 28-IV-1815.- Cádiz.- (Isla de León).- Vda. de Periu.- Fol.- 1 h.  
 Extra 27-IX-1815.- Reimpr. en Cádiz.- Oficª de D. Nicolás Gómez de Requena.- Fol.- prolong.- 1 h.
- nº 54.- 27-IV-1816.- Madrid.- Imp. Real.- 4º.- p. 423-430  
 nº 50.- 22-III-1820.- (s. l.).- (s.i.).- 4º p. 327-328 (incomp.)  
 nº 71.- 12-III-1821.- Imp. Nacional.- Fol.- p. 329-332  
 nº 122.- 30-IV-1821.- Imp. Nacional.- Fol.- p. 611-614  
 Suplemº.- al 30-IV-1821.- Imp. Nacional.- Fol.- p. 615-616  
 nº 123.- 1-V-1821.- Imp. Nacional.- Fol.- p. 617-620  
 Suplemº.- al 1-V-1821.- Imp. Nacional.- Fol.- p. 621-622  
 Extraordiª.- 30-VI-1822.- Imp. Nacional.- Fol.- 1 h.  
 nº 107.- 12-IV-1823.- Imp. Nacional.- Fol.- p. 483-486  
 nº 1.- 15-IV-1823.- Imp. Nacional.- Fol.- p. 1-4  
 Extraordiª.- 27-V-1823.- Imp. Real.- 4º.- 1 h.  
 nº 2.- 29-V-1823.- Imp. Real.- Fol.- p. 3-4  
 nº 3.- 31-V-1823.- Imp. Real.- Fol.- p. 5-8  
 nº 4.- Extraordiª.- 2-VI-1823.- Imp. Real.- Fol.- p. 9-10  
 nº 27.-Extraordiª.- 25-VI-1823.- 4º.- p. 79-80  
 nº 89.- 2-X-1823.- Fol.- p. 331-334  
 nº 71.- Extra.- 15-V-1829.- Madrid.- Imp. Real.- 4º.- p. 257  
 nº 122.- Extra.- 9-X-1832.- Madrid.- Imp. Real.- 4º.- 1 h.  
 nº 123.- Extra.- (2º).- 9-X-1832.- Madrid. Impr. Real.- 4º.- 1 h.

La historia de esta publicación oficial está de sobra reflejada en diversas monografías como la de Fernández-Guerra y la de Pérez de Guzmán, entre otras, además de las menciones en las bibliografías generales de periódicos. En lo que se refiere al periódico aquí recogido sufrió diversas vicisitudes, tanto en la Guerra de Independencia como en las distintas etapas absolutistas y liberales. A partir del número 60 (primero de esta colección) es órgano del gobierno - "intruso" que radicaba en Madrid. Los siguientes desde 1813 están impresos en Sevilla bajo la Regencia y después en Cádiz.

A partir del 1 de Julio de 1820 pasa a denominarse "GACETA DEL GOBIERNO" (véase la ficha correspondiente) bajo cuyo título continúa hasta Marzo de 1821 (nº 71) en que vuelve a recuperar su anterior denominación.

112.- GACETA DE MEXICO  
México, [s. i.], 1808  
4º

COMPRENDE:

Tomo XV

nº 78.- 13-VIII-1808.- p. 563-570

Suplº al 81.- 20-VIII-1808.- p. 587-590

2º Suplº al 81.- 20-VIII-1808.- p. 591-594

Preceden a estos números los correspondientes al 17 de Abril de 1787 (tomo II, nº 32), 12, 19 de enero y 2 de febrero (tomo IV nºs 1, 2 y 3) y 9 y - 23 de marzo (tomo IV nºs 5 y 6) del año 1790, 22 de Abril de 1796 (tomo VIII, nº 9) y un suplemento al del 9 de junio de 1802 (tomo XI, nº 12). Nació la Gaceta el 14 de Enero de 1784 bajo la dirección de D. Manuel Antonio Valdés y desempeña un importante papel informativo y cultural en su época. La Gaceta de México era de carácter oficioso y tenía el monopolio de las noticias políticas, por lo que trató de limitar las actividades del "Diario de México" que le hacía la competencia.

El Director del periódico en esta época fué Juan López Cancelada que después vino a España donde dirigió el "Telégrafo Mexicano" en 1813 (v. ficha correspondiente) y el "Telégrafo Americano" ambos en Cádiz. Es en 1808 cuando la Gaceta se transforma de órgano oficioso del virreinato en oficial y poco más tarde, el 14 de Enero de 1810 cambia su título por el de "Gazeta del Gobierno de México" (v. "La tercera Gaceta de la Nueva España" de Mª del Carmen Ruiz Castañeda).

113.- GACETA DE MURCIA  
Murcia, 1809-1814  
Fol.- rúst.

COMPRENDE:

nº 10.- Suplº.- 15-VII-1809.- [s. i.].- 1 h.

nº 28.- Suplº 2º.- 9-IX-1809.- [s. i.].- 1 h.

nº 40.- 18-VI-1814.- Imp. Herederos de Muñiz.- 4º.- p. 245-252

No lo cita Gómez Imaz, ni A. Asenjo en sus respectivos catálogos. No aparece en el catálogo Zamora-Casado de la Biblioteca Nacional. En "Hemeroteca ..." de Varela, de la Hemeroteca Municipal de Madrid, se citan tres números de una "Gaceta de Murcia", pero de 1706; citados también por Gómez de Salazar en "Gaceta de Murcia de 1706."

114.- GACETA DE OVIEDO  
Oviedo, Por el impresor del Principado, 1808  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 29.- 3I-VIII-1808.- p. 213-220

Gómez Imaz en su bibliografía (p. 161) dice haber visto sólo el nº 9 de 2 de Julio y que era diario. Varela en su trabajo "Hemeroteca..." (col. 137) registra los números 44 y 45 de 1808 y 12 y 26 de 1811, en la Hemeroteca Municipal de Madrid. No aparece en el catálogo de la Hemeroteca Provincial de la Cámara de Comercio de Gijón. En la Biblioteca Nacional hay un número suelto procedente de la colección Gómez Imaz. Según J. Ochoa ("Apuntes...") salía dos veces por semana.

115.- GACETA DE SEVILLA

Sevilla, En la Imprenta Real, 1811-1814

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

nº 111.- 3I-XII-1811.- p. 161-164

nº 1.- 3-I-1812.- p. 1-4

Extraord\*.- 30-III-1814.- 4º.- 1 h.

Existen abundantes números de este periódico, de los años 1810, 1811, 1812 y 1813, en la "Colección Documental del Fraile", en el Servicio Histórico Militar. No aparece en los catálogos de Asenjo, Varela, ni Zamora-Casado. Sin embargo en la Biblioteca Nacional hay varios volúmenes, colecciones entre 1810 y 1813. Gómez Imaz dá extensa noticia de él (pág. 162 a 169). Según Manuel Chaves ("Historia y Bibliografía...") es uno de los más raros y curiosos periódicos, ya que fueron destruidos muchos ejemplares al entrar las tropas españolas, para evitar acusaciones de colaboracionismo. Tuvo carácter oficial y afrancesado durante la ocupación francesa en Sevilla (1810-1812). A partir del 2 de Septiembre de 1812 reaparece con carácter patriótico. En su etapa afrancesada lo dirigió Don Alberto Lista auxiliado por D. Justino Matute.

116.- GACETA DE ZARAGOZA

Zaragoza, 1820

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 20.- 7-III-1820.- Madrid, reimpresa en Librería de Collado.- p. 153-160

Hubo una "Gaceta de Zaragoza" en el s. XVIII que se remonta hasta 1724 De ella hay números en la Biblioteca Nacional y también en la Hemeroteca Municipal de Madrid (v. catálogos de Zamora-Casado y Varela). José Blasco Ijazo en su "Historia de la Prensa Aragonesa" sólo cita de pasada esta etapa (1820) de la "Gaceta de Zaragoza".

117.- GACETA DEL COMERCIO DE CADIZ

Cádiz, 1809

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 1-VIII-1809.- Imp. Vda de Comes.- 2 h,

Suplº.- 1-VIII-1809.- [s. i.] - 1 h.

Extraordº.- 25-VIII-1809.- Vda de D. Manuel Comes.- 1 h.

Extraordº 26-VIII-1809.- Vda de D. Manuel Comes.- 1 h.

2º Extraordº.- 26-VIII-1809.- Sevilla.- Imp. de Hidalgo.- 1 h.

Gómez Imaz cita este periódico (p. 156) y concretamente al nº extraordinario de 26 de Agosto de 1809 como publicación aparte, ejemplar que hoy se encuentra en la Biblioteca Nacional como único número de dicho periódico allá existente, (pág. 155). En la "Gaceta de Cádiz" (véase la ficha correspondiente) en su nº 1, se dice que la "Gaceta del Comercio" concluyó el día 29 de Enero de 1811, y se avisa que el nuevo periódico continuará el plan suspendido.

118.- GACETA DEL GOBIERNO

Madrid, Imp. Nacional, 1820-1821

Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha.] - 1 -VII-1820]- 4º.- 1 h.

nº 1.- 1-VII-1820.- Fol.- p. 1-4

Suplº al 21-XII-1820.- Fol.- p. 805-806

nº 70.- 11-III-1821.- Fol.- p. 325-328

Es continuación con distinto título, de la "Gaceta de Madrid" periódico oficial. A partir del nº 71 vuelve a denominarse con su primitivo nombre. Véase la ficha de "Gaceta de Madrid". Hay un fascículo en la Biblioteca Nacional, procedente de la col. Gómez Imaz.

119.- GACETA DEL GOBIERNO

Sevilla, [en la Imp. de la calle de la Mar. Con real Privilegio]

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Extraordinario.- 31-VII-1809.- [s. i.] - fol.- 1 h.

Citado por Gómez Imaz, de cuya colección particular se adquirieron varios números del año 1809 por la Biblioteca Nacional.

Órgano oficial de la Junta Central Gubernativa del Reino. Comenzó el 6 de enero de 1809 y terminó el 23 de enero de 1810. En la Imprenta de la calle del Mar, pero a veces sólo se indica "con Real Privilegio". En cierto modo es continuación de la "Gazeta Ministerial de Sevilla" Órgano de la Suprema Junta de aquella ciudad. Al pasar la Junta Central a Sevilla se crea la "Gazeta del Gobierno" que luego se convierte en la "Gazeta de la Regencia" al pasar la Junta a Cádiz.

120.- GACETA DEL GOBIERNO DE LIMA

Lima, [s.i.], 1815

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Extraordinaria de 23-XII-1815.- reimpressa en Cádiz.- Ofic<sup>a</sup> de D. Nicolás Gómez de Requena, impresor honorario de S.M. ....- p. 1-11  
De esta publicación difícil de encontrar en España, hay también ocho números en la Biblioteca Nacional.

121.- GACETA DEL GOBIERNO DE MEXICO

[México], 1811

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 25.- tomo II.- 19-II-1811.- Imp. de Arizpe.- 4º.- p. 157-164  
Copia de la Extraord<sup>a</sup> de 9-XI-1815.- Reimpresa en Veracruz.- 4º.- 2 h.  
nº 1038, tomo VIII.- 6-III-1817.- Imp. de Juan Bta. de Arizpe.- 4º.- p. 275-282

Fue continuadora de la misión de Órgano oficial del Virreinato que desempeñaba anteriormente la "Gaceta de México" (v. la ficha correspondiente) y sustituyó a ésta a partir del 2 de enero de 1810. Concluye con el Virreinato el 29 de Septiembre de 1821 (véase "La tercera Gaceta de la Nueva España" de M<sup>a</sup> del Carmen Ruiz Castañeda). De este periódico hay tres fascículos del año 1810 en la Biblioteca Nacional procedentes de la colección Gómez Imaz.

122.- GACETA DEL GOBIERNO IMPERIAL DE MEXICO

[México], Imp. Imperial, 1822

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Tomo II

nº 147.- 23-XII-1822.- p. 1101-1107

Fué órgano del Gobierno durante el Imperio de Agustín Iturbide. En este número de la "Gaceta" se reflejan vicisitudes de la lucha contra el General Santana.

123.- GACETA ESPAÑOLA

Sevilla y Cádiz, 1823

Vol.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 11-IV-1823.- Sevilla Imp. Nacional.- p. 1-4

nº 5.- 15-IV-1823.- Sevilla.- Imp. Nacional.- p. 17-22

nº 66.- 12-VI-1823.- Sevilla.- Imp. Nacional.- p. 327-233 (sic)

nº 67.- 19-VI-1823.- Cádiz.- Imp. del Redactor General.- p. 233-236

nº 178.- 4-X-1823.- Cádiz.- Imp. del Gobierno.- p. 669-672

Este periódico no aparece citado en ninguno de los catálogos y bibliografías consultados, excepto en "Historia..." de Manuel Chaves que dice concluyó dentro del mismo año 1823. Era de carácter oficial y según se detalla en su nº 1 constituía la edición sevillana de la "Gaceta de Madrid" y dependía de la misma administración a efectos de suscripciones. El número suelto se vendía a 7 cuartos. En los números 67 y 178 impresos en Cádiz, el precio es de 8 cuartos.

124.- GACETA MILITAR Y POLITICA DEL PRINCIPADO DE CATALUÑA

Tarragona, Imp. de Brusí, 1811

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 42.- 15-I-1811.- p. 319-326

nº 47.- 2-II-1811.- [S.1.].- [S.1.].- p. 359-364 + 2 h.

Tenía carácter oficial y era publicado por la Junta Superior del Principado de Cataluña. En el Catálogo "Hemeroteca..." de Varela, cita varios números del año 1808. También ejemplares de los años 1808, 1809 y 1811 en la "Colección documental del Frailé" del Ser-

vicio Histórico Militar, y un número en la Biblioteca Nacional. Gómez Imaz (p. 174-175) cita un periódico de este título publicado en 1808, y otro con el de "Gaceta Militar y Política de Cataluña" que, reaparecido en 1809, continuó hasta 1814.

125.- GACETA MINISTERIAL DE SEVILLA

Sevilla, Imp. de la Vda. de Hidalgo y Sobrino, 1808  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 16.- 23-VII-1808.- p. 121-128

Este periódico era el órgano oficial de la Suprema Junta y estaba dirigido por D. Alberto Lista, secundado por D. Justino Matute, antes de cambiar ambos pasándose al bando afrancesado. "La Gaceta Ministerial" surgió a raíz del levantamiento popular y duró desde el 1 de Junio de 1808 hasta el 10 de enero de 1809, saliendo dos veces por semana. Manuel Chaves da fechas diferentes: 1 de Agosto de 1808 para el comienzo y 31 de Enero de 1810 para el final. Se vendía a 6 cuartos. Véase detallada descripción de la colección en la obra de Gómez Imaz (p. 175-182). Hay varios tomos de la colección de este bibliógrafo que fueron adquiridos por la Biblioteca Nacional.

126.- GACETA NACIONAL DE ZARAGOZA

Zaragoza, Imp. del Santo Hospital de Nª Sra. de Gracia 1813-1814  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 25.- 28-IX-1813.- p. 185-192

nº 27.- 5- X-1813.- p. 199-206

nº 30.- 12- X-1813.- p. 219-226

nº 31.- 16- X-1813.- p. 227-234

nº 32 (extra) 16-X-1813.- p. 235-238

nº 33.- 19- X-1813.- p. 239-246

nº 34.- 23- X-1813.- p. 247-254

nº 35.- 26- X-1813.- p. 255-262

nº 35 (extra) 26-X-1813.- 1 h.

nº 8.- 18-I-1814.- p. 41-48

La "Gaceta Extraordinaria de Zaragoza" que cita Gómez Imaz (p. 174) pudiera ser por su fecha y numeración (nº 1, de 11 de Julio de 1813) el extraordinario del primer número de este periódico, que por otra parte, parece continuación de la "Gazeta de Zaragoza" de los años 1808-1809, que cita Varela (Periódicos ... p. 28). Por otra parte, hay un fascículo de una "Gaceta Nacional de Zaragoza" en la Biblioteca Nacional que procede de la Colección Gómez Imaz y que es de 1810. Blasco Ijazo cita la "Gaceta Nacional de Zaragoza (Historia de la Prensa Zaragozana p. 35-40).

127.- GACETA PATRIOTICA DEL EJERCITO NACIONAL

Cádiz, s. i., 1820 (1)

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 17.- 21-III-1820.- S. Fernando, Reimpresa en Sevilla por Aragón y Cía.- p. 129-136

(1) Datos tomados de "Hemeroteca" de Varela Hervias, col. 137

Este periódico de tendencia liberal aparece citado por Varela. Pérez-Rioja lo cita también en su "El Diario de Cádiz" p. 29

128.- GUERRILLENOS, LOS

-----, por la Religión, la Patria y el Rey: o Diario Polémico-religioso de la Coruña.

La Coruña, Oficª de D. Francisco Cándido Pérez Prieto, 1813

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 1-II-1813.- 2 h.

nº 2.- [s. fecha].- 2 h.

nº 79.- [s. fecha].- En la oficª del Exacto Correo.- p. 225-232

Gómez Imaz dice haber conocido 28 números de este periódico, que defendía los principios religiosos tradicionales. Aquí se comprueba que al menos duró hasta el nº 79. Raros ejemplares de este periódico del que sólo existe el nº 1 en la Biblioteca Nacional y no en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

129.- GUIA DE LITIGANTES Y PRETENDIENTES

----- por D. Manuel Nifo. Con privilegio real.  
Madrid, Imp. que fué de Fuentenebro, 16ª.- Piel (1)

COMPRENDE:

Año 1818.- 156 p.

" 1819.- 144 p.

- (1) Encuadernado cada año con los correspondientes del "Calendario manual y Guía de Forasteros en Madrid".

130.- HEROISMO DE LA NACION ESPAÑOLA, EL

----- que dá exemplo al mundo.

Jaén, Imp. de D. Manuel Gutiérrez, 1814  
4ª.

COMPRENDE:

Manifiesto IV.- /s. fecha/.- p. 1-17

" V.- /s. fecha/.- p. 1-22

No lo citan Gómez Imaz, Asenjo, Varela ni Zamora-Casado, pero aparece en "Manual del librero" de Palau. En la Biblioteca Nacional hay un número procedente de la Colección Gómez Imaz.

131.- IMPARCIAL, EL

-----, Diario político y mercantil de la ciudad de Alicante.

Alicante, Oficina de Nicolás Carratalá e hijos, 1813  
4ª.- rúst.

COMPRENDEZ

nº 259.- 19-IX-1813.- 2 h.

nº 260.- 20-IX-1813.- 2 h.

nº 261.- 21-IX-1813.- 2 h.

De ideas liberales, era diario de noticias. Comenzó el 1º de Enero de 1813 (Gómez Imaz, p. 197). Hay otros dos periódicos del mismo nombre uno en Madrid y otro en Cádiz (véanse fichas). Según Isidro Albert Berenguer ("Bibliografía de la prensa periódica de Alicante y su provincia") comenzó el 1 de Enero de 1813 y duró hasta el 5 de Julio, lo que queda rectificado con el hallazgo de estos tres números de septiembre. En la Biblioteca Nacional hay 11 fascículos de 1813.

132.- IMPARCIAL, EL

Cádiz, Imp. de Figueroa, 1812

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 31.- 31-X-1812.- p. 129-132

Este diario, distinto del periódico del mismo nombre publicado en Madrid en 1809, solo duró el mes de Octubre (desde 1º hasta el 31), con 31 números publicados y costaba 5 cuartos. Era de carácter político y de tendencia liberal y lo redactaban D. Antonio Alcalá Galiano y D. Santiago Jonama, inspirados por el ministro D. Francisco Pizarro. No aparece - citado por Asenjo, Varela ni Zamora-Casado. Sí lo cita extensamente Gómez Imaz.

133.- IMPARCIAL, EL

\_\_\_\_\_, o Gaceta política y literaria, Madrid, con superior permiso

[s.i.] - 1809

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 22.- 2-VI-1809.- p. 169-176

Citado por Gómez Imaz (p. 195) como afrancesado. Comenzó según dicho autor en 21-III-1809 y al parecer terminó con el nº 40 del 4-VIII-1809. El único tomo registrado lo formaban 40 números. Salía los martes y viernes y costaba 5 cuartos. Lo dirigía el clérigo D. Pedro Estala, amigo de Melón y Moratín. Existe colección en la Biblioteca Nacional (cat. Zamora-Casado, p. 556). También aparece en el "Catálogo ..." de Asenjo (p. 8) como existente en la Hemeroteca Municipal de Madrid. Según Palau hay una colección completa en el Palacio de Perelada.

134.- INGLESES EN ESPAÑA, LOS

Sevilla, Vda. de Vázquez y Cía, 1813

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 10 (s. fecha).- p. 73 a 80

Según Gómez Imaz, la colección consta de 18 números sin días fijos. Se caracteriza el periódico por defender a los aliados ingleses. Su editor fué "el Setabiense", ayudado por "Mirtilo Sicuritano", también edito-

res de "El Diario Crítico de Sevilla" y el "Diario de Juan Verdades" (véanse las fichas respectivas). Este periódico no figura en los Catálogos de Zamora-Casado de la Biblioteca Nacional (aunque posteriormente ha ingresado un fascículo procedente de Gómez Imaz), ni en los de Asenjo y Varola de la Hemeroteca Municipal de Madrid. Lo cita Chaves en su bibliografía sevillana.

135.- JOURNAL DE L'ECOLE POLYTECHNIQUE

— publié par le Conseil d'Instruction de cet établissement.  
 Paris, de l'Imprimerie Impériale, 1808  
 Fol.- Piel con hierros dorados lujosa enc. de época.

COMPRENDE:

- Tomo VII.- Avril, 1808.- 2 h. + 400 p. + 2 lám. + 1 suplemento con 90 p.  
 Tomo VIII.- Décembre, 1809.- 2 h. + 358 p. + IV lám. pleg.  
 Tomo IX.- Mai, 1813.- 2 h. + 354 p. + 4 lám. pleg.  
 Tomo X.- Janvier, 1815.- 2 h. + 636 p. + VIII lám.  
 Tomo XI.- Janvier, 1820.- 2h. + 492 p. + 1 lám. pleg.  
 Tomo XII.- Juillet, 1823.- 2 h. + 595 p.  
 Tomo XIII.- (I).- Février, 1831.- 2 h. + 309 p.  
 Tomo XIII.- (II).- (encuad. con el anterior).- Septiembre, 1832.- 1 h.  
 399 p. + 1 h. + 3 lám.  
 Tomo XIV (I).- Septiembre, 1833.- 2 h. + 251 p. + 2 h.+lám 2 lám pleg.  
 Tomo XIV (II).- (enc. con el anterior).- 2 h. + 296 p. + 2 h. + 3 lám.  
 pleg.

136.- LUCINDO

Valencia, Imp. de Francisco Brusola, 1814  
 4º.- rúst.

COMPRENDE:

- [s. nº].- [1º].- [s. fecha].- Lucindo al Rey Nuestro Señor D. Fernando VII... 2 h.  
 [s. nº].- [2º].- [s. fecha].- Lucindo al editor del Fernandino.- 2h.  
 3º.- [s. fecha].- Lucindo al que se dice Martelo... fol. .- 1 h.  
 4º.- [s. fecha]/25 de abril de 1814].- Lucindo a la difunta Magestad...  
 Las Cortes ... p. 1-7  
 5º.- [s. fecha] /29 de abril de 1814].- Lucindo a los valencianos.- 2 h.  
 6º.- [s. fecha]/2 de Mayo de 1814].- Lucindo al Rey Nuestro Señor D.  
 Fernando VII.- p. 1-7 (1)  
 7º.- [s. fecha].- La ensalada liberal o recibimiento de Fernando VII  
 en Madrid.- 2 h.

- (1) Sigue a éste un ejemplar reimpreso del fascículo 6º, en Sevilla, imp. del Correo Político y Mercantil a cargo de D. Manuel Valvidares, en 1814, en 4º, p. 1-7.

Este periódico lo redactaba D. Justo Pastor Pérez, y era de carácter antiliberal y defensor de Fernando VII. Se reimprimió en otras ciudades, y concretamente en Sevilla (de esta reimpresión hay un vol. en la Biblioteca Nacional). (Gómez Imaz, p. 204). También Chaves da cuenta de estas reimpresiones sevillanas y considera que terminó de publicarse en junio de 1814.

137.- MEMORIAL DE L'OFFICIER DU GENIE

— ou Recueil de Mémoires, Experiences, Observations... fortification et les constructions militaires ... 2<sup>e</sup> édition.

Paris, de l'Imprimerie Royale, 1819-1832

4º.- Piel con hierros dorados lujosa enc. de época.

COMPRENDE:

- nº 1.- 1821 (2<sup>e</sup> édition).- XX + 108 p. + 1 lám. pleg. + VII lám.  
nº 2.- 1821 (2<sup>e</sup> édition).- VI + p. 7-146 + lám. VIII-XI  
nº 3.- 1819.- IV + p. 5-138 + III p. + VIII lám. pleg.  
nº 4.- 1820.- VI + 228 p. + XVI lám.  
nº 5.- 1822.- VI + 204 p. + XII lám.  
nº 6.- 1823.- V + 339 p. + 1 pleg. + XII lám.  
nº 7.- 1825.- VI + p. 1-6 + p. 1-2 + 275 p. + VI lám. pleg.  
nº 8.- 1826.- Imp. de Fain.- 3 h. + 204 p. + 1 h. + IV lám. pleg.  
nº 9.- 1827.- Imp. de Fain.- 3 h. + 194 p. + 1 h. + IV lám. pleg.  
nº 10.- 1829.- Imp. de Fain.- 2 h. + 334 p. + XIII lám. pleg.  
nº 11.- 1832.- Imp. et fonderie de Fain.- VI + 1 h. + 384 p. + X lám. pleg.

138.- MENSAJERO, EL

— Diario universal de Política, Literatura y Arte [Madrid], [1820]

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- [s.l.].- [s.i.].- 2 h.

Según se anuncia en el prospecto era diario y su precio 8 cuartos. Comenzó el 15 de un mes no determinado (que fué probablemente Mayo) de 1820. Parece que el último número fue el de 30 de Junio del mismo año (Hartzenbusch, p. 26). No lo citan Asenjo, Varela ni Zamora-Casado en sus catálogos. Hay una colección completa en la Real Academia Española.

139.- MENSAJERO DE SEVILLA, EL

Sevilla, Imp. de D. Bartolomé Caro Hernández, 1821-1822  
4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

- n<sup>o</sup> 2.- 9-II-1821.- p. 9-16  
n<sup>o</sup> 52.- 23-VIII-1821.- p. 343-344  
n<sup>o</sup> 78.- 29-XII-1821.- p. 581-588

2<sup>a</sup> época

- n<sup>o</sup> 1.- 5 enero 1822.- p. 1-8  
n<sup>o</sup> 20.- [s. fecha].- p. 153-160

En su 2<sup>a</sup> época se titula solamente "EL MENSAJERO". Periódico raro, que no existe en la Hemeroteca Municipal de Madrid. Hay otro ejemplar en la Biblioteca Nacional. Este periódico diario tenía carácter noticioso y político, con matiz claramente constitucional. Se vendía a 1 real de vellón.

140.- MERCURIO DE ESPAÑA

Madrid, Imp. Real, 1816-1817  
8<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

- [s. n.].- Abril.- 1816.- Imp. Real.- p. 305-384  
" .- Noviembre.- 1816.- Imp. Real.- p. 201-280  
" .- Diciembre.- 1816.- " " .- p. 281-376  
" .- Febrero.- 1817.- Imp. Real.- p. 97-176  
" .- Marzo.- 1817.- Imp. Real.- p. 178-272  
Prospecto (s. fecha) (1) 1824.- Imp. Real.- 4<sup>o</sup> 1 h.

- (1) Este prospecto inicia una nueva época de la revista para la que anuncia futuras directrices. Su precio sería de 10 reales, saliendo un número cada mes.

Es continuación (desde 1784) del "Mercurio histórico y político". Hay colección en la Hemeroteca Municipal de Madrid (v. "Catálogo..." de Asenjo, p. 5). Tuvo gran importancia en su época del S. XVIII y llevaba diferenciadas las secciones de política y de literatura.

141.- MERCURIO ESPAÑOL :

----- o colección de noticias políticas, mercantiles y literarias.  
[Madrid, Imp. de Repullés, 1814.]  
4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- 1 h.

Este diario político mercantil, de noticias y literario, comenzó a publicarse el 1 de junio de 1814 y concluyó tres meses después (31 de Agosto). Hasta el n.º 62 se imprimió en Repullés de Madrid y se vendía a 6 cuartos. Desde el n.º 79 cambió de formato pasando a folio marquilla. (Gómez Imaz p. 208). También lo cita Hartzzenbusch (p. 23) y Zamora-Casado (p. 560). Hay una colección en la Biblioteca Nacional.

142.- MERCURIO GADITANO

Cádiz, [Imp. del Mercurio], 1814

4.º.- rúst.

COMPRENDE:

[s. n.].- 20-V-1814.- [Sevilla] Reimpreso en la Imp. del Setabiense.- 2 h.  
Raro periódico no citado por Gómez Imaz, Asenjo, Pérez-Rioja y otros. Varela ("Hemeroteca..." col. 182) cita dos números en la Hemeroteca Municipal de Madrid. Según Palau salieron 158 números.

143.- MERCURIO LUSITANO

Lisboa, Na Imprensa Regia, 1813-1814

4.º

COMPRENDE:

n.º 226.- 29-IX-1813.- 2 h.

n.º 116.- 27-V-1814.- 2 h.

n.º 139.- 28-VI-1814.- 2 h.

144.- MINERVA, O EL REVISOR GENERAL

[Madrid, Imp. de Nuñez, 1817]

4.º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha, ¿junio de 1817?].- [s. l.].- [s. i.].- 1 h.

Según Gómez Imaz, esta revista que había comenzado en octubre de 1806 cesó en mayo de 1808, reapareciendo en julio de 1817 para terminar en diciembre de 1818 (p. 208-209). Sin embargo se dice en este prospecto

(coincidiendo con la fecha que dan Varela, Asenjo y Hartzzenbusch en sus catálogos respectivos) que comenzó en el año 1805. Según este prospecto de su segunda etapa, el primer número de ella salió el primer jueves de julio de 1817 y continuaría todos los jueves, vendiéndose los números sueltos a 2 reales. La dirigía Don Pedro María de Olive.

145.- MINERVA ESPAÑOLA

[Madrid], Imp. de la Minerva, 1820  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha, abril 1820].- 1 h.

Periódico decenal, político y militar que se publicó en Madrid, y en imprenta propia, habiendo comenzado en Mayo de 1820 y durando hasta 1821. (Asenjo, "Catálogo..." p. 11). Era publicada por D. José Joaquín de Mora y se suscribía a 24 reales el trimestre.

146.- MISCELANEA DE COMERCIO, ARTES Y LITERATURA.

Madrid, [Imp. Repullés], 1819  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha: octubre de 1819].- [s.i.].- 1 h.

Según Asenjo en su "Catálogo" (p. 11) se imprimió este periódico en Repullés, y salió a la luz el 1 de noviembre de 1819 durando hasta el 24 de septiembre de 1821. Desde 1 de julio de 1820 pasó de salir los lunes, miércoles y viernes a convertirse en diario bajo el nombre de "Miscelánea de Comercio, Política y Literatura". Tenía cuatro págs. y costaba 8 cuartos. También aparece citada en Hartzzenbusch (p. 24) que dá como director a D. Francisco Javier de Burgos. En la Biblioteca Nacional hay una colección completa.

147.- NOTICIADOR INGENUO, EL

Madrid, Imp. M. de Burgos,  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 30-IV-1823.- 1 h.

No lo cita Hartzzenbusch en su Catálogo, ni aparece en otras bibliografías. Periódico notable por su rareza.



148.- NOTICIOSO SEVILLANO, EL  
Sevilla, Imp. de Hidalgo y Cía, 1822  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- /s. fecha, abril de 1822/.- Imp. a cargo de Anastasio López p. 1-4  
nº 3.- /s. fecha, abril de 1822/.- Imp. de Hidalgo y Cía.- p. 9-12  
nº 7.- /s. fecha, ¿30 de abril? de 1822/.- Imp. de Hidalgo y Cía. p. 25-28

A partir del nº 10 el título es "Diario Noticioso de la Ciudad de Sevilla".  
(véase la ficha correspondiente). Según la bibliografía de Manuel Chaves  
se publicaron 178 números.

NOVAS

----- victorias dos russos.  
V. COURIER, THE.

149.- NUEVO DIARIO DE MADRID.  
----- Constitución y Rey. Economía y Justicia.  
Madrid, 1821-1822  
rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- /I-II-1821/.- Imp. de Espinosa.- 1821.- Fol.- 1 h.  
nº 189.- 8-VII-1822.- Imp. del Nuevo Diario.- 4º.- p. 743-746

Hartzenbusch cita este periódico que comenzó en 1 de julio de 1821, en  
formato de 4º, pasando a folio en 1º de junio del mismo año. Según este  
bibliógrafo el último número fue el de 22 de mayo de 1823. De ideología  
liberal, debió cesar con la entrada en Madrid de las tropas del Duque  
de Angulema. En el catálogo de Varela (col. 214) se citan varios núme-  
ros de 1821 y 1823. Cada ejemplar se vendía a 2 cuartos y traía nume-  
rosos anuncios e información.

150.- NUEVO DON QUIXOTE DE SEVILLA, EL  
/Sevilla/ Imp. de la Calle de la Mar.- /s.a./  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 2.- /sin fecha/.- 2 h.

Según Gómez Imaz, este periódico de carácter político, dedicado a la defensa de los religiosos regulares, se publicaba en Sevilla en 1812 y cita los dos números que ha visto: el 1º y el 2º, éste coincidente con el de la presente colección. Sin embargo, Chaves en su "Historia.. ." dice que comenzó a principios de 1814. Hay 2 fascículos en la Biblioteca Nacional.

151.- OBSERVADOR POLITICO Y MILITAR DE ESPAÑA

Valencia, Imp. de Miguel Domingo, 1809

8º.- 1 vol. en pta. española

COMPRENDE:

- Prospecto.- [s.i.].- Fol.- 1 h.  
nº 1.- 1-VII-1809.- p. 1-76 + 2 h.  
nº 2.- 15-VII-1809.- p. 3-66 + 3 h.  
nº 3.- 1-VIII-1809.- p. 3-52 + 6 h.  
nº 4.- 15-VIII-1809.- p. 3-72

Era periódico noticioso afecto al conservadurismo del antiguo régimen. Terminó según opinión de Gómez Imaz (p. 224) el 15 de diciembre de 1809. Salía el 1 y 5 de cada mes. Según Altabella ("Las provincias", p. 60) este periódico duró hasta 1812 y fué el primero que en Valencia inició el periodismo político. Hay 2 fascículos en la Biblioteca Nacional.

152.- PARARRAYO SEVILLANO

— contra tormentas políticas y morales. Periódico constitucional.

Sevilla, 1822

4º.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- [s. fecha 27-IV-1822].- Sevilla, Imp. de López.- p. 1-16  
nº 2.- 7-V-1822.- Imp. a cargo de Anastasio López.- p. 17-32 (1)  
nº 3.- 15-V-1822.- " " " " p. 33-40  
Suplº.- 22-V-1822.- Imp. de Hidalgo y Cía.- 4 h. ...  
nº 4.- 28-V-1822.- " " " " p. 41-56  
nº 5.- 10-VI-1822.- " " " " p. 57-72  
nº 6.- 15-VI-1822.- " " " " p. 73-88  
Suplº [s. fecha/ 1822.- Imp. de D. Bartolomé Caro Hernández.- p. 1-8

- (1) Está alterado el orden de encuadernación de las páginas de este fascículo.

Hay números de este periódico en la Biblioteca Nacional y en la Hemeroteca Municipal de Madrid (véanse catálogos de Zamora-Casado y de Varela, respectivamente). Según Manuel Chaves ("Historia y Bibliografía..") terminó este periódico en el mismo año.

153.- PATRIOTA DE SORIA, EL  
Soria, Imp. Nacional, 1813  
4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

/s. n./.- 22-VII-1813.- 2 h.  
" " 25-VII-1813.- /s. i./.- 2 h.  
" " 30-IX-1813.- /s. i./.- 2 h.  
" " 4-X-1813.- 2 h.  
" " 7-X-1813.- /s. i./.- 2 h.  
" " 11-X-1813.- 2 h.  
" " 14-X-1813.- 2 h.  
" " 16-X-1813.- 2 h.  
" " 25-X-1813.- 2 h.  
" " 28-X-1813.- /s. i./.- 2 h.  
" " 1-XI-1813.- /s. i./.- 2 h. (1)

(1) Hay un ejemplar de este número en la Hemeroteca Municipal de Madrid (Varela, "Hemeroteca..." col. 223)

Este periódico parece ser la continuación de la "Gaceta de la Provincia de Soria". (véase la ficha correspondiente). No aparece citado por Gómez Imaz, ni existen ejemplares en la Biblioteca de Soria. Tampoco en la Biblioteca Nacional.

154.- PERIODICO DE LA DIPUTACION PROVINCIAL DE MADRID  
Madrid, /s. a./, /s. i./  
Fol.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- /s. a./.- /s. i./.- fol.- 1 h.

Se publica los Jueves y Jueves, según se indica en el prospecto. No se han hallado otras referencias sobre esta publicación.

155.- PERIODICO DE LAS NOTICIAS EXTRANJERAS  
Sevilla, Imp. de D. Manuel Alvarez, 1810  
4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- 20-III-1810.- p. 1-8  
 nº 2.- 23-III-1810.- p. 9-16

Su título ya expresa su carácter noticioso concretado en el área exterior. No lo citan Gómez Imaz, ni Manuel Chaves en sus respectivas bibliografías. Tampoco aparece en los catálogos de Zamora-Casado ni de Varela, ni en el "Manual del Librero" de Palau. Publicación difícil de encontrar.

156.- PERIODICO-MANIA, LA

Madrid, Imp. de Collado, 1820  
 8º.- 1 vol. en pta. española.

COMPRENDE:

- nº 1.-  $\overline{[s. fecha]}$ .- p. 3-22  
 nº 2 " "  $\overline{[s.a]}$ .- p. 3-23 (faltan las págs. 5-16)  
 nº 3 " " p. 3-23 (faltan las págs. 15-18)  
 nº 4 " " p. 3-22  
 nº 5 " " p. 7-24 (faltan las págs. 1-6)  
 nº 6 " " p. 3-23  
 nº 7 " " p. 3-23 (faltan las págs. 21-22)  
 nº 8 " " p. 3-23  
 nº 9 " " p. 3-23 (faltan las págs. 21-22)  
 nº 10 " " p. 3-23 (faltan las págs. 15-16)  
 nº 11 " " p. 3-20 (faltan las págs. 21-23)  
 nº 12 " " p. 3-23  
 nº 13 " " p. 3-23 (faltan las págs. 5-8)  
 nº 14 " " p. 1-24 (faltan las págs. 19-22)  
 nº 15 " " p. 1-24 (faltan las págs. 13-14)  
 nº 16 " " p. 1-24  
 nº 17 " " p. 1-23  
 nº 18 " " p. 1-24 (faltan las págs. 7-8)  
 nº 19 " " p. 1-20 (faltan las págs. 5-6)  
 nº 20 " " p. 1-22 (faltan las págs. 13-16)  
 nº 21 " "  $\overline{[s.1.7]}$ .- $\overline{[s.i.7]}$ .- $\overline{[s.a.7]}$ .- p. 3-22 (faltan las págs 15-16)  
 nº 22 " " p. 3-23  
 nº 23 " " p. 3-24 (faltan las págs. 9-10)  
 nº 24 " " p. 1-24  
 nº 25 " " p. 1-23 (faltan las págs. 5-6 y 11-12)  
 nº 26 " " p. 1-23

Hartzenbusch da algunos datos sobre esta publicación fijándola entre 1820 y 1821 y dudando de las características de su periodicidad, cosa razonable, dado que en ningún número aparece fecha concreta. El últi-

mo número que conoció es el 43. Las imprentas fueron las de Collado (aquí corroborada) y después la Vda. de Aznar y la de "El Constitucional". El redactor era D. Francisco Camborda y la publicación era de carácter satírico sobre los restantes periódicos coetáneos, lo que le valió amenazas por parte de librerías, impresores, etc. (v. Asenjo, "Catálogo", p. 12). En la Biblioteca Nacional existen los números 1 al 42 (Catálogo de Zamora-Casado, p. 420).

157.-- PERIODICO MINISTERIAL

----- intitulado Correo Político y Económico de las Provincias de la Península.

Madrid, Imprenta Nacional, 1814

4º.-- Hol.

COMPRENDE:

Tomo 1º (Año 1814)

nº 1.	/s. fecha/.	p. 36
nº 2	" "	p. 37-59
nº 3	" "	p. 61-87
nº 4	" "	p. 89-119
nº 5	" "	p. 121-144

Hartzenbusch (p. 23) cita este periódico del que dice haber visto los cinco primeros números y que parece se publicaron desde abril a mayo de 1814. Probablemente reapareció para terminar en agosto del mismo año. Según el prospecto salía todos los jueves y se abonaba por suscripción. Aportaba esta publicación informes sobre el estado de las provincias y regiones. En el Catálogo Zamora-Casado de la Biblioteca Nacional figuran números del año 1814 y dice que salía sin periodicidad. No lo cita Asenjo, Varela ni Gómez Jaaz. El hecho de estar encuadrado parece dar a entender de que se trata de colección completa.

158.-- PERIODICO MOMENTANEO DE VALENCIA

----- El Fernandino.

Valencia, Imp. Francisco Brusola, 1814

4º.-- rúst.

COMPRENDE:

/s. n./.	16-IV-1814.	p. 1-4
"	17-IV-1814.	p. 5-8
"	18-IV-1814.	p. 9-12
"	19-IV-1814.	p. 13-16

[s. n.]	-	20-IV-1814.	-	p. 17-20
"		21-IV-1814.	-	p. 21-24
"		22-IV-1814.	-	p. 25-28
"		23-IV-1814.	-	p. 29-32
"		24-IV-1814.	-	p. 33-36
"		25-IV-1814.	-	p. 37-40 [s. i.]
"		26-IV-1814.	-	p. 41-44
"		27-IV-1814.	-	p. 45-48
"		28-IV-1814.	-	p. 49-52
"		29-IV-1814.	-	p. 53-56 [s. i.]
"		30-IV-1814.	-	p. 57-60
"		1-V-1814.	-	p. 61-64
"		2-V-1814.	-	p. 65-68
"		3-V-1814.	-	p. 69-72
"		4-V-1814.	-	p. 73-76
"		5-V-1814.	-	p. 77-80

De este periódico sólo un número aparece citado por Gómez Imaz, y su continuación "El Fernandino de Valencia en Madrid" (véase la ficha correspondiente); en el primer número de él (14 de junio de 1814) se hace una historia de "El Fernandino" que, al parecer, comenzó en Mallorca en 1808, teniendo en épocas sucesivas, diversos emplazamientos (Cataluña, Zaragoza, Valencia, Alto Aragón, Valencia y finalmente Madrid). También se hicieron reimpresiones en diversas ciudades; así en la colección de la Hemeroteca Municipal de Madrid hay una de Madrid y otra de Palma. No hay ejemplares de este periódico en la Biblioteca Nacional. Según nota autógrafa del anterior propietario de la colección, ésta se halla completa (16 de abril a 5 de mayo). Salía diariamente y era de carácter político y absolutista, que heredó ideológicamente su sucesor ya citado.

159.- PILDORA

[Sevilla], Imp. de D. Antonio Carrera, 1812-1813  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

[s. n.º].- [s. fecha].- 1812.- Cádiz.- Imp. de D. Manuel Ximenez Carreño.- 2 h.

nº 7.- 5-XI-1812 (Píldora 5ª) 2 h.

nº 8.- 12-XI-1812 (Píldora 6ª) p. 29-32

nº 24.- 4-II-1813 (Píldora 1ª) p. 93-96

Según Gómez Imaz (p. 235) se publicaba en Sevilla y comenzó el 1 de Octubre de 1812. El último número fué el de el último jueves de septiembre de 1813. Salieron 64 números. Veía la luz los jueves. Era pu-

blicación de carácter antirreformista y satírico con cierto tono des-templado. Lo dirigía Fr. Tomás Navarro, del convento de San Francisco en Sevilla. Lo cita Chaves en su "Historia..." pero no aparece en los catálogos de Asenjo, Varela y Zamora-Casado. Hay 64 fascículos en la Biblioteca Nacional.

160.- POSTILLON, EL

----- del Exacto Correo de España en la Coruña.

La Coruña, En la Oficina del Exacto Correo

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 145.- 25-IX-1814.- p. 921-924

Es el apéndice dominical del "Exacto Correo de España en La Coruña". Véase la ficha de éste. No lo cita Gómez Imaz, Asenjo, Varela, ni Zamora-Casado.

161.- PROCURADOR GENERAL DE LA NACION Y DEL REY, EL

----- Obra periódica de pliego...

Cádiz, Madrid, etc. 1812-1814

4º.- rúst.

COMPRENDE:

1ª época

nº 1.- 1-X-1812.- Cádiz.- imp. Vda. de Comes.- p. 3-8 (1)

nº 61.- 30-XI-1812.- Cádiz.- imp. Vda. de Comes.

2ª época

nº 2.- 17-I-1814.- [Madrid].- Imp. de Dávila.- p. 9-16 (2)

nº 19.- 24-IV-1814.- Madrid.- Imp. de Dávila.- p. 161-168 (3)

nº 20.- 25-IV-1814.- Madrid.- Imp. de Dávila.- p. 169-183

nº 21.- 10-V-1814.- Madrid.- Imp. Collado.- p. 185-192

nº 23.- 17-V-1814.- Cordoba.- Imp. Real.- p. 205-211 (4)

nº 23.- 25-V-1814.- Imp. de Dávila.- p. 205-212 (5)

- (1) Según Gómez Imaz (p. 238 y sigtes.) éste es el comienzo de la 1ª etapa.
- (2) Gómez Imaz da como comienzo de esta etapa el número de 16 de enero de 1814 y se imprime en Madrid.
- (3) A partir de este número se titula "Apéndice al Procurador General..."
- (4) Reimpreso en Madrid, en la Oficina de D. José del Collado.
- (5) Se trata en realidad, del número 24. A partir de éste nº cambia el título a "El Procurador General del REY y de la Nación" (véase la ficha correspondiente) y se inicia la tercera época.

Este periódico, que salía todos los días y se imprimía en Cádiz, era político y noticioso y de carácter antirreformista; su precio era de 6 cuartos. En la 1ª época, en Cádiz lo dirigió el Marqués de Villapanés, auxiliado por D. Francisco Molle, que siguió en él durante la 2ª época en Madrid. Existe una colección de los años 1812 a 1815 bastante completa en la Biblioteca Nacional. (catálogo Zamora-Casado) y en la Hemeroteca Municipal de Madrid (catálogo Asenjo).

162.- PROCURADOR GENERAL DEL REY; EL  
 Madrid, Imp. de D<sup>a</sup> Rosa Sanz, 1822-1823  
 Fol.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.-	<u>22-V-1822</u>	(1).	Imp. J. Ramos y Cía.	p. 1-4
nº 2.-	<u>1-VI-1822</u>			p. 5-8
nº 3.-	<u>10-VI-1822</u>			p. 9-12
nº 4.-	<u>25-VIII-1822</u>		Imp. A. Martínez	p. 13-16
nº 5.-	<u>[s. fecha]</u>		" " "	p. 17-20
nº 6.-	31-I-1823		" " "	p. 21-26
nº 7.-	21-II-1823		" " "	p. 27-30
nº 8.-	9-III-1823			p. 33-36
nº 8 (suplemento.-	15-III-1823)			p. 37-38
nº 9.-	17-III-1823			p. 39-42
nº 9.-Suplemento	18-III-1823			p. 43-46
nº 10.-	25-III-1823			p. 47-50
nº 11.-	2-IV-1823			p. 51-54

(1) Según Asenjo (Memoria" p. 28) éste número es del 22 de Mayo de 1822 y el último fué el del 26 de Noviembre de 1823. Las mismas fechas da Hartzenbusch en sus "Apuntes" (p. 35) y concreta las fechas para los cuatro primeros, que son las que aquí se indican entre corchetes.

Este periódico, de carácter absolutista, fue redactado por Luis de la Torre, de El Ferrol. No tenía periodicidad fija. No aparece señalado el precio del ejemplar, pero en los Suplementos de 1823 figuran 4 y 8 cuartos, según el número de hojas. Existen ejemplares en la Hemeroteca Municipal de Madrid y en la Biblioteca Nacional.

163.- PROCURADOR GENERAL DEL REY Y DE LA NACION; EL  
 Madrid y Sevilla, 1814-1824  
 rúst.

COMPRENDE:

3ª Época (1)

- nº 1.- 1-VI-1814.- [Madrid].- Imp. de Dávila.- 4º.- p. 1-8  
nº 105.- 13-IX-1814.- [Madrid] por D. Francisco Martínez Dávila,  
Imp. de Cámara de S.M.- 4º.- p. 851-858  
Extraordº.- 3-IV-1815.- [Sevilla] Imp. Padrino.- Fol. 1 h.  
" 6-IV-1815.- " " " " (2)  
" 15-IV-1815.- " " " " (3)

4ª Época

- nº 112.- 22-IV-1815.- [Madrid] por D. Francº Martínez Dávila. Imp. de  
Cámara de S.M.- 4º.- p. 889-896  
nº 117.- 27-IV-1815.- [Madrid].- Por D. Francº Martínez Dávila.- Imp.  
de Cámara de S.M.- 4º p. 929-936 (4)

5ª Época

- nº 1.- [s. fecha, ¿1824?].- Sevilla.- Imp. a cargo de Garcia.- 4º  
p. 1-8 (5)

- (1) Es tercera época de "El Procurador General de la Nación y del Rey" su antecesor.
- (2) No es seguro que este "Extraordinario" sea del "Procurador" pero sus características de lugar, fecha, imprenta, etc. parece serlo.
- (3) Idem. Idem. de la nota anterior
- (4) Según Gómez Imaz (p. 238) es el último número de la cuarta época y así lo dice también una nota manuscrita que lleva el ejemplar.
- (5) Se dice en el editorial que fué recogido el periódico por la autoridad diez años antes y por referencia indirecta en la p. 7 se deduce que la fecha de éste es de 1824, luego la recogida sería en 1814.

Es continuación de "El Procurador General del Rey y de la Nación" y siguió con el mismo carácter absolutista que tuvo su antecesor en Cádiz, el mismo formato en 4º y su precio de 6 cuartos.

PRODIGIOSA VIDA

———, admirable doctrina... de los filósofos de Cádiz.

V. EL FILÓSOFO DE ANTAÑO

PROVINCIA DE LA MANCHA, LA

——— contra el Diccionario baulesco

V. GACETA DE LA JUNTA SUPERIOR DE LA MANCHA

164.- PUBLICISTA, EL

—— del admirable restablecimiento de nuestra libertad política.  
Diario de Granada.  
Granada, Imp. de Ejército, 1813  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 31.- 31-I-1813.- p. 129-132

Gómez Imaz lo cita de segunda mano y afirma que duró de 1812 a 1814. Pero Molina Fajardo dice que terminó en Julio de 1813 y que era continuación de "El Demagogo Granadino". Era periódico noticioso y liberal avanzado. Hay dos números en la Hemeroteca Municipal de Madrid (Varela "Hemeroteca", col. 238).

165.- RECOPIADOR DIARIO SEVILLANO, EL

Sevilla, Imp. a cargo de García (1), 1823  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 12.- 2-IX-1823.- p. 45-48

- (1) "con la correspondiente autorización del Sr. Comandante General de las tropas francesas".

Periódico absolutista publicado en Sevilla, laudatorio de las tropas del Duque de Angulema. Según Chaves comenzó a principios de agosto de 1823 y terminó en Diciembre de ese año.

166.- REDACTOR SEVILLANO

Sevilla, Imp. de López, 1820  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 5.- 4-V-1820.- p. 17-20

nº 6.- 8-V-1820.- p. 21-24

Periódico constitucional del que aparecen dos números en el catálogo de Varela. No lo citan otros bibliógrafos ni Manuel Chaves en su bibliografía de prensa sevillana. Se vendía este periódico a 4 cuartos.

167.- RELAÇÃO EXACTA

— dos Cambios das Praças do Comercio de Londres, Paris, Amsterdam, Hamburgo, Madrid... [editado por Eugenio Sullivan].

Lisboa, Imp. de J. F. Monteiro de Campos, 1815

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto.- [s. fecha].- 2 h.

168.- RESTAURADOR, EL

Madrid, Imp. de Francisco Martínez Dávila, Imp. de Cámara de S.M.

4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 10.- 10-VII-1823.- p. 79-90

Lo cita Hartzenbusch (p. 38) que considera comenzó el 1 de Julio de 1823 y terminó el 31 de Diciembre de 1824. Diario de carácter "realista y furibundo", que según P. Gómez Aparicio ("Historia... vol, 1, p. 173) - era dirigido por el mercedario Fray Manuel Martínez. Se vendía cada ejemplar a 9 cuartos. Hay números de este periódico en la Biblioteca Nacional.

REVISOR GENERAL, EL

V. MINERVA o EL REVISOR GENERAL.

169.- REVISOR POLITICO, EL

Cádiz, Imp. de Niel, hijo, 1811

4º.- 1 vol. en fol.

COMPRENDE:

nº 1.- 3-VII-1811.- p. 1-4

nº 2.- 6-VII-1811.- p. 5-8

nº 3.- 10-VII-1811.- p. 9-12

nº 4.- 13-VII-1811.- p. 13-16

nº 5.- 17-VII-1811.- p. 17-20

nº 6.- 20-VII-1811.- p. 21-24

nº 7.- 24-VII-1811.- p. 25-28

- nº 8.- 27-VII-1811.- p. 29-32  
 nº 9.- 31-VII-1811.- p. 33-36  
 nº 10.- 3-VIII-1811.- p. 37-40  
 nº 11.- 7-VIII-1811.- p. 41-44  
 nº 12.-10-VIII-1811.- p. 45-48  
 nº 13.-14-VIII-1811.- p. 49-52  
 nº 14.- 17-VIII-1811.- p. 53-56  
 nº 15.- 21-VIII-1811.- p. 57-60  
 nº 16.- 22-VIII-1811.- p. 61-64  
 nº 17.- 28-VIII-1811.- p. 65-68  
 nº 18.- 31-VIII-1811.- p. 69-72  
 nº 19.- 4-IX-1811.- p. 73-76  
 nº 20.- 7-IX-1811.- p. 77-80  
 nº 21.- 11-IX-1811.- p. 81-84  
 nº 22.- 14-IX-1811.- p. 85-88  
 nº 23.- 18-IX-1811.- p. 89-92  
 nº 24.- 21-IX-1811.- p. 93-96  
 nº 25.- 23-IX-1811.- p. 97-100  
 nº 26.- 28-IX-1811.- p. 101-104  
 nº 27.- 2-X- 1811.- p. 105-108  
 nº 28.- 5-X- 1811.- p. 109-112  
 nº 29.- 9-X- 1811.- p. 113-116  
 nº 30.- 12-X-1811.- p. 117-120  
 nº 31.- 16-X-1811.- p. 121-124  
 nº 32.- 19-X-1811.- p. 125-128  
 nº 33.- 23-X-1811.- p. 129-132  
 nº 34.- 26-X-1811.- p. 133-136  
 nº 35.- 30-X-1811.- p. 137-140  
 nº 36.- 2-XI-1811.- p. 141-144  
 nº 37.- 6-XI-1811.- p. 145-148  
 nº 38.- 9-XI-1811.- p. 149-152  
 nº 39.-13-XI-1811.- p. 153-156  
 nº 40.-16-XI-1811.- p. 157-160  
 nº 41.-20-XI-1811.- p. 161-164  
 nº 42.-23-XI-1811.- p. 165-168  
 nº 43.-27-XI-1811.- p. 169-172  
 nº 44.-30-XI-1811.- p. 173-176  
 nº 45.-4-XII-1811.- p. 177-188  
 nº 46.-11-XII-1811.- p. 189-192  
 nº 47.-14-XII-1811.- p. 193-196  
 nº 48.-18-XII-1811.- p. 197-200  
 nº 49.-21-XII-1811.- p. 201-204  
 nº 50.-25-XII-1811.- p. 205-208  
 nº 51.-28-XII-1811.- p. 209-212

nº 52.- 1-I-1812.-	p. 213-216
nº 53.- 8-I-1812.-	p. 217-220
nº 54.-11-I-1812.-	p. 221-224
nº 55.-15-I-1812.-	p. 225-228
nº 56.-18-I-1812.-	p. 229-322 (sic)
nº 57.-22-I-1812.-	p. 233-236
nº 58.-25-I-1812.-	p. 237-240
nº 59.-29-I-1812.-	p. 241-248
nº 60.- 1-II-1812.-	p. 249-242 (sic)
nº 61.-5-II-1812.-	p. 253-260
nº 62.-8-II-1812.-	p. 261-268
nº 63.- 19-II-1812.-	p. 269-272
nº 64.- 22-II-1812.-	p. 273-276
nº 65.- 26-II-1812.-	p. 277-280
nº 66.- 29-II-1812.-	p. 281-284
nº 67.- 4-III-1812.-	p. 285-288
nº 68.- 7-III-1812.-	p. 289-292
nº 69.-11-III-1812.-	p. 293-296
nº 70.-14-III-1812.-	p. 297-300
nº 71.-18-III-1812.-	p. 301-304
nº 72.-21-III-1812.-	p. 305-308
nº 73.-25-III-1812.-	p. 309-312

Colección completa, al parecer, de este rarísimo periódico que no aparece citado por Gómez Imaz ni otros bibliógrafos del tema. Tampoco hay ejemplares en la Hemeroteca Municipal de Madrid ni en la Biblioteca Nacional. Era de carácter político y atacaba al poder napoleónico defendiendo al mismo tiempo las instituciones liberales.

#### 170.- REVUE DE PARIS

Paris.- au bureau de la Revue de Paris, 1833

4º.- Hol.

#### COMPRENDE:

Tomo 49.-	267 p.
" 50.-	271 "
" 51.-	322 "
" 52.-	267 "
" 53.-	275 "
" 54.-	319 "
" 55.-	263 "
" 56.-	271 "
" 57.-	327 "

Importante revista literaria de la que sólo se citan en este catálogo los tomos correspondientes al año 1833, último de los en él censados, ya que de los anteriores no hay existencias en la Hemeroteca. De su nivel cultural dá idea que solamente en este año aparecen firmas como Charles Nodier, Eugene Sue, Aimable Tastu, Prosper Merimée, la Duquesa de Abrantes, el Capitan Marryat, Alejandro Dumas, etc.

171.- REVUE DES DEUX MONDES

Paris, Au bureau de la Revue des Deux Mondes", 1833  
4º.- Hol.

COMPRENDE:

2º tome.- 2º serie.- 734 p.

No es necesario hacer mención alguna sobre la importancia literaria y bibliográfica de esta revista, de la que sólo se cita aquí el volumen de 1833, año límite de éste catálogo, ya que los restantes que forman la colección son posteriores. Basta recordar que en este tomo se encuentran firmas como Alfred de Musset, Abel Hugo, Alexandre Dumas, F. de Lamennais, George Sand, Alfred de Vigny y Mme. Augustin Thierry.

172.- REVUE RETROSPECTIVE

— ou Bibliotheque Historique, contenant des mémoires et documents authentiques, inédits et originaux...

Paris, Imp. de H. Fournier, aîné, 1833  
4º.- 1 vol. en Hol.

COMPRENDE:

Première serie

nº 1.- [s. fecha].- p. 1-138  
nº 2.- " .- p. 139-282  
nº 3.- " .- p. 283-418

173.- SEMANARIO MERCANTIL DE LA CIUDAD DE ALICANTE

Alicante, Oficina de Nicolas Carratalá e hijos, 1813  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 24.- 15-VIII-1813.- p. 185-192

Periódico semanal de carácter fundamentalmente comercial y de noticias. Gómez Imaz (p. 260) sólo vió el nº 7, de fecha 18 de abril de 1813. Hay un fascículo en la Biblioteca Nacional.

174.- SENSATO, EL

Santiago de Compostela, Imp. de D. Juan Francisco Montero, 1811  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 7.- 26-IX-1811.- p. 105-124

Periódico de carácter político de matiz conservador. En su catálogo Gómez Imaz señala que empezó a publicarse en Enero de 1812, continuando en 1813. Con este número se prueba un comienzo anterior, que por otra parte queda atestiguado por el catálogo de la "Colección Documental del Fraile" que da como existentes en dicho archivo los números hasta 1813. No aparece mención en el Catálogo de la Hemeroteca Municipal de Madrid. En el de Zamora-Casado aparece como de Santiago de Chile seguramente por error.

175.- SOL DE CADIZ

Cádiz, Imp. de Lema, 1813  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 14.- 24-I-1813.- p. 113-120

Este periódico comenzó en 1812 (29 de septiembre) y terminó el 16 de septiembre de 1813 (Gómez Imaz, p. 275). Salía con cierta irregularidad y pasó por diferentes imprentas gaditanas y el último número en la Isla de León. Era de carácter político antiliberal, concretamente antimasonico. Su director debió de ser el P. Vélez. Citado por Pérez-Rioja en su "Diario de Cádiz". Hay 20 números en la Biblioteca Nacional.

176.- TELÉGRAFO, EL

Madrid, Imp. del Telégrafo, de D.A.F., 1822  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 45.- 2-VII-1822.- p. 177-184

No lo citan Asenjo, Varela ni Zamora-Casado. Hartzenbusch cita el "Correo de la tarde" que salía en mayo de 1822 y que a partir de 1º de junio cambió su título por "El Telégrafo". Su precio era de 2 cuartos. Publicación de notable rareza.

177.- TELEGRAFO DE GUADALAXARA, EL  
----- Semanario político  
Guadalaxara, [s.i.], 1811  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

[nº 1].- 27-V-1811.- p. 1-8  
[nº 2].- 3-VI-1811.- p. 9-16  
[nº 3].- 10-VI-1811.- p. 17-24

No lo cita Asenjo ni Varela en sus catálogos de la Hemeroteca Municipal de Madrid, ni tampoco en el de Zamora-Casado, de la Biblioteca Nacional. Este periódico mejicano no citado por Gómez Imaz es aludido por Luis Reed Torres en su artículo "La prensa y la Guerra de la Independencia" en el vol. "El periodismo en México" y dice fué dirigido por el cura Francisco Severo Maldonado, anteriormente director de "El Despertador Americano" de ideas independentistas totalmente opuestas a las de "El Telégrafo".

178.- TELEGRAFO MEXICANO, EL  
Cádiz, Imp. Patriótica, a cargo de D.R.Verges, 1813  
4º.-rúst.

COMPRENDE:

nº 7.- Supltº.- Octubre 1813.- p. 445-456

Lo cita Gómez Imaz (p. 286) poniendo en interrogante su impresión en Cádiz, que aquí aparece segura. Era periódico político y de asuntos de América, de periodicidad mensual y de él salieron siete números y tres suplementos, de los cuales el último es éste aquí catalogado. Tuvo una continuación en 1821 por el mismo editor y director Juan López Cancelada. También lo cita Asenjo (p. 26 y 27 de su "Memoria"). Es publicación difícil de encontrar. Hay varios números en la "Colección documental del Fraile" del Servicio Histórico Militar.

179.- TELEGRAFO PORTUGUES

Sevilla, Imp. de Calle Vizcaynos a cargo de D. Anastasio López, [1813]  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 3.- 13-II-[1813].- p. 9-12

Existió otro periódico con el mismo título "TELEGRAFO PORTUGUEZ" pero escrito en aquella lengua y editado en Lisboa. (Véase la ficha correspondiente). Hay dos fascículos en la Biblioteca Nacional.

180.- TELEGRAFO PORTUGUEZ

Lisboa, Na Impressao Regia, 1813  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 102.- 21-XII-1813.- p. 1021-1028

Existió otro periódico titulado "TELEGRAFO PORTUGUES" publicado en Sevilla. Véase la ficha correspondiente.

181.- TELESCOPIO POLITICO, EL

Cádiz, (Isla de León), Imp. de Fco. de Paula Periu, 1811  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

nº 8.- [s. fecha].- p. 85-96

Periódico doctrinal más que de acción política, de carácter liberal moderado. Sin periodicidad fija. Según Gómez Imaz su último número es el 6º que termina en la pag. 84. Sin embargo, éste es el 8º y comienza en la p. 85. En la colección Documental del Fraile aparecen reseñados los números 1 al 7. No lo citan Zamora-Casado, Asenjo ni Varela. Hay 6 fascículos en la Biblioteca Nacional porcedentes de la colección - Gómez Imaz.

182.- TERTULIA DE LA ALDEA

Sevilla, Imp. de Padrino, 1814  
4º.- rúst.

COMPRENDE:

- nº 1.- [s. fecha].- p. 1-4  
 nº 2.- " .- p. 5-8  
 nº 3.- " .- p. 9-12

Al parecer sólo salieron estos números y por consiguiente está la colección completa. Era de carácter absolutista y defensor del clero. Redactado en forma de diálogo entre varios personajes del pueblo. Lo cita Gómez Imaz (p. 287). Hubo otra publicación con el mismo nombre en Madrid, entre 1775 y 1782.

#### TERTULIA DEL BARBERO

V. TIO TREMENDA, EL  
 ——— o la Tertulia del Barbero.

- 183.- TERTULIA DEL MALECON  
 ——— o el Anti Tremenda  
 Sevilla, 1820  
 4º.- rúst.

#### COMPRENDE:

nº 1.- [sin fecha].- Imp. de Puerta.- p. 1-8

Se trata de una publicación que combate a "El Tío Tremenda", en forma de diálogos.- Varela (col. 294) da cuenta de un ejemplar reimpresso en Cádiz. Chaves dice que se publicaba sin periodicidad fija.

- 184.- TIA NORICA, LA  
 ——— a los críticos del Malecón.  
 Sevilla, 1815, Imp. de Padrino  
 4º.- rúst.

#### COMPRENDE:

nº 36.- [s. fecha, abril de 1815?].- p. 145-148

Se publicó en Sevilla desde Agosto de 1814 a Mayo de 1815 (nº 38) Chaves da como fechas: septiembre de 1814 la de inicio; y fines del mismo año como final, lo que con este número, se comprueba no ser exacto. Llegaron a salir 38 números (21 en 1814 y 17 en 1815). Era continuación de "El Tío Tremenda" cuya primera época terminó en 1814. Ambas estaban dirigidas por José María del Río. "La Tía Norica" se redactaba en Madrid y se imprimía en Sevilla, donde salía una vez por semana;

era de carácter político absolutista y adoptaba la forma de cartas, algunas de ellas escritas en jerga popular. Hay numerosos fascículos de esta publicación en la Biblioteca Nacional.

185.- TIO TREMENDA, EL

——— o los críticos del malecón.

Sevilla, Imp. de D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> del Carmen Padrino, 1823

4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

n<sup>o</sup> 18.- [s. fecha ni pic de imprenta] (1)

n<sup>o</sup> 1.- [s. fecha] 1823.- p. 1-8

n<sup>o</sup> 24.- [s. fecha] (2) 1823.- p. 185-192

(1) No ha sido posible comprobar si este fascículo pertenece a la primera o a la segunda época, pero por su texto, estilo y caracteres tipográficos parece ser de la primera, cuaderno tercero, año 1813.

(2) Parece que éste fué el último número que salió a la luz.

Este periódico político en forma de diálogo satírico, que comenzó a publicarse en Sevilla, en 1 de septiembre de 1812 (v. Gómez Imaz, p. 288 y siguientes) era de carácter absolutista, salía los miércoles y sábados y se publicó en cuatro partes, hasta agosto de 1814. Sin embargo Chaves lo da como terminado a fines de 1813. Le siguió en este año "La tía Norica" (v. la ficha correspondiente) y tuvo una nueva época en 1823 a la que pertenecen estos números 1 y 24, se vendía a 6 cuartos. Las dos etapas fueron dirigidas por José M<sup>a</sup> del Río, así como la de "La Tía Norica". Parece que la etapa intermedia entre estas dos bajo el título "El tío Tremenda o la tertulia del barbero" - vino a constituir el eslabón entre una y otra y también fue dirigida por José M<sup>a</sup> del Río (véase la ficha correspondiente).

186.- TIO TREMENDA, EL

——— o la tertulia del barbero.

Sevilla, Imp. de Padrino, 1820

4<sup>o</sup>.- rúst.

COMPRENDE:

n<sup>o</sup> 2.- (1) [s. fecha].- 1820.- p. 5-12

A continuación y encuadrada con él: OBSERVACION AL TREMENDA.- [s. fecha].- Sevilla.- Imp. de Caro.- 4<sup>o</sup>.- 4 h. (2)

- (1) Nota a lápiz que dice: "el nº 1 arrancado".
- (2) La "Observación" es una respuesta polémica al Tío Tremenda.

Fué dirigido por José María del Río y es continuación de "El tío Tremenda o los críticos del malecón" que dejó de publicarse en 1814 y fué sustituido por "La tía Norica". (véanse las fichas de ambos). Gómez Imaz (p. 289) dice que esta etapa del "Tremenda" comienza en 1823 pero más adelante (p. 299) da como periodo de su existencia de 1820 a 1823 y dice que se publicaron 24 números. Salía todos los miercoles y polemizaba con el "Anti-Tremenda" su rival. Era absolutista como su homónimo anterior y el siguiente, que llevaba el mismo título del primero: "El tío Tremenda o los críticos del Malecón" (véase la ficha).

187.- UNIVERSAL, EL  
 Madrid, Imp. del Universal, 1821-1822  
 Fol. prolongado.- rúst.

COMPRENDE:

Supl<sup>o</sup> a 2-III-1821.- 1 h.  
 nº 14.- 14-I-1822.- 2 h.  
 nº 273.- 30-IX-1822.- 1 h.  
 nº 274.- 1-X-1822.- 2 h.

Es continuación de "EL UNIVERSAL OBSERVADOR ESPAÑOL" (véase la ficha correspondiente) y se inició con el nuevo título el 13 de julio de 1820. Su precio era de 9 cuartos, aunque el número 273 era a 4 cuartos, por ser de solo 1 hoja. Según P. Gómez Aparicio (H<sup>a</sup> del Periodismo. tomo I. p. 143) fué un periódico de primera fila en su época por la calidad y volumen de sus servicios informativos. La "Periodico-Mania" le cita con frecuencia y polemiza en él a cuenta de sus artículos sobre la interpretación de la Constitución. Al principio muy liberal, despues más al lado del Gobierno contra la subversión. Según Manuel Chaves ("Historia y Bibliografía...") continuó en Sevilla el 24 de Abril de 1823 y terminó el 12 de junio del mismo año, con 43 números. En la Biblioteca Nacional hay el volumen de 1814.

188.- UNIVERSAL OBSERVADOR ESPAÑOL, EL  
 Madrid, Imp. de "El Universal", 1820  
 Fol. Prolongado.- rúst.

COMPRENDE:

nº 1.- 12-V-1820

nº 2.- 13-V-1820

nº 62.- 12-VII-1820

nº 63.- 13-VII-1820 (1)

- (1) A partir de este número de 13 de Julio de 1820 se titula EL UNIVER-  
SAL. (Véase la ficha correspondiente).

Lo cita Asenjo en su "Memoria..." con la errata de titularlo "Conser-  
vador" en vez de "Observador" (p. 25) pero ya en el "Catálogo..." apa-  
rece rectificado este error. Según este bibliógrafo terminó el periódico  
en 23 de abril de 1823, anunciando que continuaría en Sevilla.  
Hay ejemplares también en la Biblioteca Nacional. Según Gómez Aparicio  
(Historia del periodismo, Tomo I, p. 143) fué un periódico de -  
gran preocupación informativa y que trató de conciliar a los españo-  
les en el cumplimiento de la Constitución. Por su liberalismo suri-  
bundo en su primera etapa, fué conocido vulgarmente como "El Sabañón".  
Tuvo éxito de público por su amplia información y según la "Periodi-  
co-Manía", debido a su formato, le llamaban "la Sabana Santa" y reco-  
noce que la venta de otros periódicos disminuyó a la salida de este.  
También le censura que por exceso de información, ésta se resiente de  
falta de calidad.

189.- VIGILANTE, EL

Madrid.- Imp. de D. J. del Collado, [1820]

4º.- rúst.

COMPRENDE:

Prospecto (1).- [s. fecha].- [1820].- 1 h.

- (1) Varela cita este mismo prospecto cuyos titulares son "Aviso al público".

No aparece citado por Asenjo ni por Gómez Imaz. Por referencias indirec-  
tas a otros periódicos que aparecen en él debió de comenzar el 2 de ma-  
yo de 1820. Hartzenbusch tampoco lo vió (p. 26) pero alude a él a tra-  
vés de referencias en "la Periódico-Manía" y también indirectamente a-  
parece citado en la "Historia del periodismo" de Gómez Aparicio (p. 136).  
Debió de terminar en Julio de 1820. La "Periódico-Manía" en su nº 13 -  
dá cuenta de su "fallecimiento" en los últimos días de julio, y en el  
nº 10 había informado de sus comienzos, reconociéndole buena intención  
política conciliadora y pesadez en su estilo, calificándolo de "pelma y  
pesado". Costaba 6 cuartos el ejemplar.

ZELADOR PATRIOTICO  
 V. CELADOR PATRIOTICO.

190.- ZURRIAGO, EL  
 Madrid, 1821  
 1 Vol. en 8<sup>o</sup> enc. en pta. española

COMPRENDE:

- n<sup>o</sup> 1.- Imp. de la Minerva Española a cargo de D. J. Fernández, p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 2.- " " " " " " " " p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 3.- Imp. de D. Alejo López García.- p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 4.- " " " " " " " " p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 5.- " " " " " " " " p. 1-16  
 Supl<sup>o</sup> n<sup>o</sup> 5.- Imp. de D. Antonio Fernandez. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 6.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 7.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 8.- Imp. de La Minerva Española a cargo de Don J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 9.- Imp. de D. Antonio Martínez. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 10.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 11.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 12.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 13.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 14.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 15.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 16.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 17.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 18.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 19.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16  
 n<sup>o</sup> 20.- Imp. calle de Atocha, esquina a la de S. Eugenio, a cargo de  
 D. J. Fernández. p. 1-16

Periódico satírico de enorme virulencia y gran difusión y popularidad (véanse referencia en Gómez Aparicio y Hartzzenbusch). Eran sus redactores y promotores D. Felix Mejía y D. Benigno Morales. Salía sin periodicidad fija y su precio era de 8 cuartos. Existe una colección en la Biblioteca Nacional (años 1821-1822) y dos números en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

A P E N D I C E I

Impresos no periódicos de la época, relacionados con la actividad informativa.



- A-1 A. C.  
Breve contestación a una nota del periódico intitulado "La Abeja Madrileña", del día 18 del presente mes (sobre unos ataques dirigidos contra el Duque de Osuna)  
Madrid, [s. i.], 1814  
1 h.- 4<sup>o</sup>.- rúst.
- A-2 AMANTE  
El amante de su patria, en defensa de la nobleza, clero y estado regular, zaheridos en los periódicos.  
Murcia, Reimpreso en Sevilla, Por D. Bartolomé Caro, 1820  
12 p. - 4<sup>o</sup>.- rúst.
- A-3 AVISO  
Aviso al público. [de la Junta Superior sobre las operaciones militares en Andalucía y otras zonas.] Cordoba, 12 de diciembre de 1808...  
Antonio Bartolomé Tasara.  
Cordoba, reimp. en Sevilla por acuerdo de la Junta Suprema, [s.i.] 1808  
1 h.- Fol.
- A-4 CLAMOR  
Clamor de la justicia contra los agravios de la Atalaya del 24 de marzo de 1815. [Madrid, 3 de Abril de 1815]. Reimpreso en Sevilla.  
Sevilla, Imp. castellana y latina de D. Anastasio López, calle de la mar, 1815  
8 p.- 4<sup>o</sup>.- rúst.
- A-5 DICCIONARIO  
Diccionario razonado, manual para inteligencia de ciertos escritores que por equivocación han nacido en España aumentado con más de cincuenta voces [Al final firmado por S.C.T.] Segunda edición.  
Cádiz, Imp. de la Junta Superior, 1811.  
95 p.- 8<sup>o</sup>.- rúst.

A-6 ERRORES

Errores del Señor Doyle ligeramente advertidos por un español que sien-  
te los insultos de su patria. [Cádiz, Imprenta de Don Diego Garcia Cam-  
poy, 1813]  
2 h.- 4º.- rúst.

A-7 ESPAÑOL

El Español al ciudadano manifiesta sus sentimientos contrarios a los  
principios que profesan los redactores de su periódico nº 1. Por J.R.V.  
[Juan de Reguera Valdelomar].  
Madrid, Imp. de Repullés, 1813  
8 p.- 4º.- Hol.

CONTIENE además:

- I.- Censura del papel titulado "El Español al Ciudadano", y contesta-  
ción del autor... - Madrid.- Imp. de Collado, 1813.- 24 p.
- II.- Segunda calificación.- Madrid.- Imp. de Repullés.- 1813.- p. 25-46
- III.- Exposición al público.- [s.l.].- [s.i.].-[s.a.].- p. 47-52
- IV.- Representación dirigida a las Cortes Ordinarias, por el autor del  
papel titulado "El Español al Ciudadano". (Seguida de la "Representa-  
ción al Supremo Consejo de Regencia...") [s.l. - s.i. - s.a.].- p. 49-64
- V.- Defensa del papel titulado "El Español al Ciudadano".- Madrid.- Imp.  
de la Vda.e Hijo de Aznar.- 1814.- 88 p.

A-8 ESPAÑOL CATOLICO, EL [seud.]

Descubrimiento de la mina de los publicistas de Cádiz [al final, fir-  
mado por...]  
Cádiz.- Oficª de D. Nicolás Gómez de Requena.- Imp. del Gobierno por  
S.M. -Plazuela de las Tablas, [1813]  
15 p.- 4º.- rúst.

A-9 EXTRACTO

Extracto de carta particular de Lima. Ocurrencias en el mes de enero  
de 1816.  
Reimpresión en Cádiz. En la Oficª de D. Nicolás Gómez de Requena, Imp.  
honorario de la Real Cámara... [1816]  
p. 1-8.- 4º.- rúst.

A-10 EXTRACTO

Extracto de la Gaceta de Munich de 19 de Noviembre de 1820. Instrucción política a los generales del ejército Saxo-Ruso que debe obrar en España. [s.l. - s.i. - 1820]  
1 h.- 4º

A-11 EXTRACTO

Extracto de las Minutas de la Secretaría de Estado. Alcázar de Sevilla, a 2 de febrero de 1910  
Sevilla.- [s.i. - 1810]  
1 h.- 4º

A-12 EXTRACTO

Extracto das noticias do ultimo Paquete. Lisboa 15 de Dezembro de 1812.  
Lisboa.- Na impressaõ Regia.- 1812  
2 h.- 4º.- rúst.

A-13 [FABREGUES, Juan Antonio]

Copia exacta de Carta escrita de un Amigo de Cádiz a otro de Sevilla... que se publica a instancia del interesado, que es el coronel del Regimiento de Gerona... [10 de Mayo de 1814].  
Sevilla, Imp. Real, 1814  
1 h.- 4º

A-14 [FERNANDO VII, Rey de España]

Artículo de oficio comunicado por la Secretaría de Estado y del despacho de Gracia y Justicia, copiado del Suplemento a la Gazeta de Madrid del martes 30 de mayo de 1815, sobre el restablecimiento de la Religión de los Jesuitas.  
Sevilla (reimpreso).- Imp. castellana y latina de D. Anastasio López, calle de la Mar.- 1815  
2 h.- 4º

- A-15 [G. F.]  
 Reflexiones sobre la libertad de la prensa [al final, firmado por...]  
 Cádiz, Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha, 1810.  
 33 p.- 8º.- rúst.
- A-16 GALICIA  
 La Galicia contra el Diccionario Burlesco  
 Cádiz, Reimpreso por D. Antonio Murguía, 1812  
 8 p.- 4º
- Este folleto suelto transcribe el "Correo de la Comisión Provincial de Santiago" (v. la ficha de este periódico) del 24 de mayo de 1812 nº 44.
- A-17 GOLDSMITH  
 El tizón de Francia o crónica escandalosa de la raza imperial de Buona-  
 parte y de su corte ... por Mr. Goldsmith. Traducida y extractada ...  
 por D.G.G.A.  
 Sevilla, Imp. de la calle Vizcaynos a cargo de Anastasio López, 1813  
 3 tomos en 1 vol.- 8º.- Pta. española.
- A-18 GRAN  
 La gran lobada.- [papel contra los "desafueros" de la España constitu-  
 cional]  
 Cádiz, Imp. de la Vda. de Comas, 1813  
 4 p.- 4º.- rúst.
- A-19 GRANADA  
 Granada, 27 de Septiembre. El Excmo. Sr. General en Jefe ha recibido  
 la siguiente noticia...  
 Sevilla, Vda de Vázquez y Cía, [1812]  
 1 h.- 4º

- A-20 JEFÉ  
El \_\_\_\_\_ del Estado-Mayor-General acaba de recibir los siguientes partes ... 31 de Julio de 1812.  
Cádiz, en la Imp. Tormentaria, 1812  
2 h.- 4º
- A-21 JUICIO  
Juicio de las notas puestas por los Editores del Tribuno del pueblo español al manifiesto... sobre la conducta del Nuncio... sobre abolición del Tribunal de la Santa Inquisición.  
Cádiz, Oficina de Don Nicolás Gómez de Requena, 1813  
50 p.- 4º.- rúst.
- A-22 LASERNA, Fernando.  
Justicia a los ingleses o impugnación al amante de la libertad civil y otros papeles de su especie. Por el capitán Fernando Laserna.  
Cádiz, Por D. José Maria Guerrero, 1813.  
1 h. + 108 + 1 - 12 p. .- 4º.- Hol.
- A-23 MANIFIESTO  
Manifiesto de todo lo ocurrido en Madrid con motivo del Decreto del Rey de 4 de mayo...  
Madrid, Imp. de la Vda. de Vallin, /1814/  
2 h.- 4º
- A-24 MEMORIAL  
Memorial de la desgraciada libertad de imprenta, a la suprema constitución de la Monarquía Española.  
/Madrid, Imprenta de Repullés, 1813/  
7 p.- 8º

A-25 NOTICIA

Noticia interesante copiada a la letra del Mercurio Portugués, [con noticias procedentes de Berlín y Viena sobre los últimos sucesos en relación con Bonaparte en Abril de 1815]  
Sevilla, Imp. de Padrino, 1815  
1 h.- Fol.

A-26 NOTICIA

Noticia interesante.- Francfort, 8 de abril. [sobre las desiones de las potencias aliadas respecto al regreso de Napoleon] (Gazeta de Madrid del 29 de abril)  
[Sevilla], Imp. de Padrino, 1815  
1 h.- 4º

A-27 NOTICIAS

Noticias de Sevilla [sobre la marcha de las operaciones militares en distintas zonas del país].  
Valencia, 30 de mayo de 1809.- José Caro [s.l. Valencia.- s.i. 1809]  
1 h.- Fol.

A-28 NOTICIAS

Noticias de Roma de 28 de marzo de 1808. [sobre las relaciones entre Bonaparte y la Iglesia Romana].  
[s.l. - s.i. - s.a. 1808]  
1 h.- Fol prol.

A-29 NOTICIAS

Noticias sobre la muerte de la Reina Nª Sra. según los papeles recibidos en este correo.  
[Sevilla], Imp. de Padrino, [1819]  
1 h.- 4º.- rúst.

Contiene también:

I.- Noticias sobre la muerte de la Reina Madre de nuestro augusto So-

berano... D. Fernando VII ...

[Sevilla], Imp. de Padrino.- 1819.- 1 h.

II.- Noticias del entierro de la Reina N<sup>a</sup> Sra. difunta... [Sevilla],  
Imp. de Padrino.- 1819.- 2 h.

III.- Noticias del entierro de la Reina Madre de nuestro augusto Soberano ...

[Sevilla].- Imp. de Padrino.- [1819].- 1 h.

IV.- Noticias de la muerte del Señor Don Carlos Cuarto, padre de nuestro augusto Soberano.

[Sevilla].- Imp. de Padrino.- [1819].- 1 h.

A-30 NOTICIAS

Noticias particulares de Zaragoza. Edicto, [de la Junta Superior Gubernativa interina de Aragón de fecha 13 de marzo de 1820]

[S.l. - s.i. - s.a.]

1 h.- 4<sup>o</sup>

A-31 [O'DONNELL, Enrique José, Conde de La Bisbal]

Señores editores (sic) del Despertador Constitucional. (carta abierta del Conde del Abisbal (sic) a D. Eusebio López Polo sobre el pronunciamiento constitucional de 1820)

Madrid, Reimpreso en Sevilla, imp. de Padrino, (1820)

11 p.- rúst.

A-32 [PAPEL]

[Papel con noticias de México (sobre la guerra civil) y de otros lugares del mundo]

[S.l.], Reimpreso por Gómez, [1823]

1 h.- 4<sup>o</sup>

A-33 PAPELETA

Papeleta que refiere noticias relativas a el estado de Bonaparte y la Francia... [sobre la derrota de Napoleón] Flesinga, 27 de Junio de 1815

Sevilla, Imp. de Padrino, 1815

1 h.- 4<sup>o</sup>

- A-34 PAPELETA  
Papeleta que ha llegado a Sevilla este correo, dirigida a sujeto fidedigno... [dando cuenta de la batalla de Waterloo] Madrid 30 de Junio de 1815  
Sevilla, Imp. de Padrino, 1815  
1 h.- 4º
- A-35 POR  
Por carta fidedigna que acaba de recibir un sujeto, se saban las noticias satisfactorias... [de Burgos y Vitoria, el 25 de Junio de 1813].  
Sevilla, Imp. de las Herederas de Padrino, 1813  
1 h.- Fol.
- A-36 REGLAMENTO  
Adición al Reglamento interior de Cortes sobre el modo de juzgar a los señores diputados en las causas de libertad de imprenta...  
Madrid, Imprenta especial de las Cortes, de Don Diego Garcia y Campoy 1812.  
6 p.- 4º
- A-37 RODRIGUEZ, Josef María  
Breve noticia que de la casa de niños pobres y desamparados (vulgo de los Toribios) da al público...  
[Sevilla, Imprenta de Padrino, 1820]  
6 h.- 4º
- A-38 SUPLE-FALTAS  
Suple-faltas del Redactor General. [sobre incidentes en Béjar con dos oficiales de Guardias Walonas, firmado por M.H.]  
Salamanca, Imp. de Juan Vallegera, 1813  
21 p.- 4º.- rúst.

A-39 TERROR

Famosa comedia El \_\_\_\_\_ de los Franceses y defensor de las Andalucías  
Don Francisco Vallesteros. En dos actos.  
[Sevilla], Imp. del Setabiense, 1814  
17 p.- 4<sup>ta</sup>.- rúst.

A-40 ULTIMAS

Ultimas noticias sobre la entrada del Excmo Sr. D. Francisco Balles-  
teros en Granada y pérdida de los franceses. [con fecha 20 de septiem-  
bre de 1812]  
Sevilla, Imp. de la calle de la Mar, 1812  
1 h.- Fol.



A P E N D I C E    I I

Indice de imprentas e impresores clasificados por ciudades de su actividad.



ALICANTE.

-Nicolás Carratalá e hijos.- 1813.- 173

AYAMONTE. ( Huelva ).

-Imp. del Gobierno.- 1810.- 101

BADAJCZ.

-Juan Patrón.- 1808.- 4

-Imp. de la Diputación Provincial.- 1812.- 105.

BARCELONA.

-Brusí.- 1820.- 53

-Vda. e hijos de D. Antonio Brusí.- 1922.- 53

BILBAO.

-Francisco Cándido Pérez Prieto.- 1813.- 13.

CADIZ

-Vda. de Comes.- 1809, 1811-1813.- 16, 102, 117, 161.

-Vda. de Manuel Comes.- 1809.- 16, 117.

-Figueroa.- 1812.- 132.

-Diego García Campoy.- 1813.- A-6.

-Nicolás Gomez de Requena.- 1813, 1815.- 11, A-21

- " " " " Impresor Honorario de S.M. 1815.- 120.

- " " " " Impresor del gobierno por su Majestad (plaza de las Tablas).- 1813.- A-8.

- " " " " Impresor Honorario de la Real Cámara.- 1816.- A-9.

-D. José María Cuerrero.- 1812-1813.- (calle del Emperador).- 19, A-22.

-Cuerrero.- 1811.- 19.

- Imp. de la Junta Superior de Gobierno.- 1811.- 102, A-5.
- Vicente de Lema.- 1811, 1813-1814.- 5, 12, 19, 79, 97.
- Lema. Calle de S. Francisco.- 1813.- 3, 175.
- Imp. del Mercurio.- 1814.- 142.
- Antonio de Murguía.- 1811-1814.- 5, 16, 49, 58, 107, A-16.
- D. José Niel.- 1824.- 41.
- Imp. de Niel hijo.- 1811.- 169.
- Imp. Patriótica, a cargo de D. R. Verges.- 1813.- 178.
- Francisco de Paula Perju.- 1811.- 181.
- Vda. de Perju (Isla de León).- 1815.- 111.
- Gaditana de D. Esteban Picardo.- 1813, 1816-1823.- 74.
- Esteban Picardo.- 1813.- 22.
- Imp. del Redactor General.- 1823.- 123.
- Roquero.- 1820-1822.- 11, 72.
- Imp. Tormentaria.- 1812.- A-20.
- Imp. de la Unión Nacional a cargo de D. José Gómez.- 1820.- 72.
- Manuel Ximenez Carreño (Calle Ancha).- 1810, 1812, 1816.- 41, 159, A-15.
- Sin Imprenta: 69, 73, 93, 107, 127.

#### CIUDAD REAL.

- Imp. de la Provincia de la Mancha.- 1813.- 108.

#### CORCOBA.

- Imp. Real.- 1809, 1814.- 43, 161.
- Sin Imprenta.- A-3.

#### CARACAS.

- Gallagher y Lamb.- 1808-1809.- 103.
- Juan Baillio, impresor del Gobierno.- 1813-1814.- 103.
- Domingo Torres.- 1814.- 103.
- Juan Gutiérrez y Díaz.- 1815-1816.- 103.

#### CORUÑA, LA.

- Casa tipográfica del Diario.- 1813.- 57.

- Fco. Cándido Pérez Prieto.- 1808, 1813.- 57, 128.
- Oficina del Exacto Correo.- 1815.- 70, 90, 128, 160.
- Oficina del Exacto.- 1815.- 91.

ELCHE DE LA SIERRA (Albacete).

- Imp. de la Junta Superior de la Mancha.- 1811.- 107.

GRANADA.

- Imp. de Ejército.- 1813.- 164.
- Sin Imprenta.- 71.

GUADAJAJARA (Méjico).

- Sin Imprenta.- 1811.- 177.

JAFN.

- Manuel Gutierrez.- 1814.- 130.
- Manuel de Dollas.- 1809-1810.- 32.

LERIDA.

- Vda. de Escuder.- 1809.- 55.

LIMA.

- Sin Imprenta.- 120.

## LISBOA.

- Impressão Regia.- 1812-1814.- 44, 143, 180, A-12.
- Oficina de Antonio Rodriguez Galhardo.- 1808, 1812.- 110.
- J. F. Monteiro de Campos.- 1815.- 167.

## LONDRES.

- R. Juigné.- 1810.- 85.
- C. Wood.- 1814.- 85.

## MADRID.

- Tomás Albán y Cía.- 1823.- 59.
- Alvarez.- 1814.- 18.
- Vda. de Aznar.- 1821.- 156.
- Vda. e hijo de Aznar (calle de las Huertas).-1814.- A-7.
- M. de Burgos.- 1823.- 147.
- Imp. de la calle de Atocha, esquina a S. Eugenio, a cargo de D. J. Fernández.- 1821.- 190
- Imp. de la calle de los Bordadores.- 1813.- 93.
- Imp. de la calle de la Espada.- 1814.- 93.
- Collado.- 1813-1814, 1820.- 17, 48, 116, 146, 161, A-7.
- José del Collado.- 1814, 1820.- 161, 189.
- Imp. de el Constitucional.- 1821.- 156.
- Davila.- 1814.- 161, 163.
- Francisco Martinez Dávila, impresor de cámara de S.M.- 1814-1815, 1823.- 96, 163, 168.
- Imp. Especial de las Cortes de D. Diego Garcia y Campoy.- 1812.- A-36.
- Espinosa.- 1821.- 149.
- Antonio Fernández.- 1821.- 190.
- Imp. Française (rue de Leganitos).- 1808.- 45.
- Fuentenebro y Cía.- 1808.- 26.
- Imp. que fué de Fuentenebro.- 1814, 1818, 1819.- 28, 129.
- López Garcia y hermano.- 1814.- 93.
- Alejo López Garcia.- 1821.- 190.
- A. Martinez.- 1822-1823.- 162.
- Antonio Martinez.- 1821.- 190.
- Imp. de la Minerva.- 1820.- 145.
- Imp. de la Minerva Española a cargo de J. Fernández.- 1821.- 190.
- Imp. Nacional.- 1814, 1820-1823.- 25, 111, 118, 157.

- Imp. del Nuevo Diario.- 1822.- 149.
- Núñez.- 1817.- 144.
- Francisco de la Parte.- 1813-1815.- 7.
- Juan Ramos y Cía.- 1822.- 46, 162.
- Imp. Real.- 1808-1810, 1815-1820, 1823, 1825-1833.- 15, 88, 111, 140.
- Mateo Repullés.- 1821.- 86.
- Repullés (Plazuela del Angel).- 1813, 1814, 1817, 1819-1820.- 27, 39,  
47, 96, 141, 146, A-7, A-24.
- Rosa Sarz.- 1822-1823.- 162.
- Sancha.- 1820.- 78.
- Imp. del Telégrafo, de D.A.F.- 1822.- 176.
- Imp. del Universal.- 1820-1822.- 187, 188.
- Vda. de Vallín.- 1814.- A-23.
- Villalpando.- 1813.- 99.
- Pedro Ximenez de Haro.- 1833.- 14.
- Ybarra.- 1820-1821.- 10, 83.
- Sin Imprenta: 15, 23, 60, 111, 133, 138, 154, A-1, A-4, A-7, A-31.

#### MALAGA.

- Martínez, 1809.- 9.
- Sin Imprenta.- 49.

#### MEXICO.

- Arizpe.- 1810-1811.- 6, 121.
- Maria Fernández de Jauregui.- 1810.- 50.
- Mariano de Zúñiga y Ontiveros.- 1808.- 61.
- Juan Bautista de Arizpe.- 1810, 1817.- 61, 121.
- Imp. Imperial.- 1822.- 122.
- Sin Imprenta: 61, 112.

#### MURCIA.

- Vda. de Muñiz e hijo.- 1809.- 34.
- Herediteros de Muñiz.- 1814.- 113.
- Sin Imprenta: 113, A-2.

OVIEDO.

-El Impresor del Principado .- 1808.- 114.

PARIS.

-Imp<sup>c</sup> Imperiale.- 1808.- 135.

- " Royale.- 1819-1825.- 137.

-Imp. de Fain.- 1826-1832.- 137.

-au bureau de la Revue de Paris.- 1833.- 170.

-" " " " " de Deux Mondes.- 1833.- 171.

-Imp. de H. Fournier, aîné.- 1833.- 172.

PUEBLA DE LOS ANGELES. (Mexico).

-Imp. Liberal de Moreno hermanos.- 1821-1822.- 65, 95.

PUERTO DE SANTA MARIA (Cádiz).

-Ramón Nemesio de Quintana, c/ de Palacio, nº 47.- 1820.- 2.

REUS. (Tarragona)

-Rubió.- 1813.- 68.

SALAMANCA.

-Imp. Vda. de Toxar.- 1813.- 66.

-Imp. de Blanco.- 1813.- 66.

-Juan Vallegera.- 1813.- A-38.

SAN FERNANDO (Cádiz)

-Sin Imprenta: 118.

SANTIAGO (La Coruña).

- Oficina de los dos amigos.- 1813.- 24.
- Juan Francisco Montero.- 1811.- 174.
- Manuel María de Vila.- 1813.- 24.
- Ignacio Aguayo.- 1812-1814.- 33, 89.
- Imp. de la Estafeta.- 1814.- 89.

SEVILLA.

- Alvarez.- 1810.- 155.
- Aragón y Cía.- 1820.- 53, 127.
- Imp. de la calle de la Mar.- 1809, 1812, 1814.- 67, 119, 150, A-40.
- Imp. de la calle Vizcaynos.- 1812.- 20, 67.
- Imp. de la calle Vizcaynos a cargo de Don Anastasio López.- 1813.-  
179, A-17.
- Caro.- 1820.- 186.
- Bartolomé Caro Hernández.- 1820-1822.- 139, 152, A-2.
- Antonio Carrera.- 1812-1813.- 159.
- Imp. del Correo Político Mercantil a cargo de D. Manuel Valvidares  
(calle Vizcaynos).- 1814.- 82, 136.
- Imp. Nueva del Correo Político, id, id.- 1814.- 8, 42.
- Imp. a cargo de García.- 1823-1824.- 84, 93, 163, 165.
- Imp. del Gobierno.- 1823.
- Hidalgo.- 1809, 1813.- 81, 93, 117.
- Josef Hidalgo.- 1812, 1814.- 7, 81.
- Hidalgo y sobrino, (calle de Génova).- 1808.- 125.
- Hidalgo y Cía.- 1822.- 75, 148, 152.
- Vda. de Hidalgo y sobrino.- 1808.- 35, 116.
- López.- 1820-1822.- 152-156.
- Anastasio López. (imp. castellana y latina, C/ de la Mar).- 1815,  
1822.- 148, A-4, A-14.
- Imp. a cargo de Anastasio López.- 1822.- 152.
- Manuel Muñoz Alvarez.- 1812.- 67.
- Imp. Nacional.- 1823.- 123.
- Padrino.- 1813-1816, 1819-1820.- 7, 10, 21, 30, 31, 35, 40, 51, 74,  
80, 93, 111, 163, 182, 184, 186, A-25, A-26, A-29, A-31,  
A-33, A-34, A-37.
- Herederos de Padrino.- 1813.- 111, A-35.
- M<sup>a</sup> del Carmen Padrino.- 1821-1824, 1829.- 21, 56, 62, 69, 75, 87, 185.
- Puerta.- 1820.- 183.
- Imp. Real.- 1811-1814.- 115, A-13.
- El Setabiense (plaza de St<sup>e</sup> Tomás, nº16).- 1814.- 29, 52, 54, 84, 92,  
93, 142, A-39.
- Vda. de Vázquez y Cía.- 1812-1814, 1820.- 12, 21, 52, 94, 134, A-19.
- Sin Imprenta: 52, 54, 72, 93, 100, A-1, A-3, A-9.



SORIA.

- Imp. Nacional.- 1813.- 153.
- Imp. de la provincia.- 1812.- 109.

TARRAGONA.

- Brusi (bajada del Rosario).- 1811.- 124.

TORROELLA DE MONTGRI (Gerona).

- Sin Imprenta: 36.

VALENCIA.

- Esteban (frente al horno de Salicofres).- 1820.- 1.
- Benito Monfort.- 1811.- 106.
- Miguel Domingo.- 1809.- 151.
- Francisco Brusola.- 1814, 1833 (imp. de Camara de S.M.) C/ de la Taberna Rocha, 11.- 64, 158, 136.
- José Ferrer de Orga.- 1813.- 64, 111.
- Vda. de Peris.- 1809.- 9.
- José Esteban.- 1811.- 37.
- Imp. del Diario.- 1808-1809.- 64.
- Imp. patriótica del Pueblo Soberano a cargo de Vicente Ferro.- 1813.- 64.
- Imp. y libr. de Manuel López, editor de Gazeta y Diario de esta ciudad.- 1813.- 64
- Oliveres, antes Esteban.- 1820.- 1.
- José Caro.- 1809.- A-27.

VERACRUZ (Mexico).

- Imp. de Priani y socio.- 1822.- 65.

VICH (Barcelona).

- Imp. del Gobierno Superior Español de la Provincia, 1813-1814.- 104.
- Sin Imprenta: 68, 95.

VILLANUEVA Y GELTRU (Barcelona).

- Juan Ignacio Jordi.- 1813.- 3.

VITORIA.

- Xavier de Anduezar.- 1813-1814.- 38.

ZARAGOZA.

- Andrés Sebastian.- 1822.- 76, 77.
- Imp. del Santo Hospital de N<sup>ra</sup> Sra. de Gracia.- 1813-1814.- 126.
- Sin Imprenta.- 116.



A P E N D I C E    I I I

Indice de nombres de editores, periodis-  
tas y otros citados en el catálogo.



- ABRANTES, Laura Saint Martin, Duquesa de. 170. .  
 ALBERT BERENGUER, Isidro. 131.  
 ALCALA GALIANO, Antonio. 132.  
 ALTABELLA, José. 151.  
 AMARITA, León. 17.  
 ANGULEMA, Duque de. 149, 165.  
 ARCO AGÜERO, Felipe. 27.  
 ASENJO, Antonio. 3, 10, 11, 14, 16, 18, 20, 28, 37, 41, 48, 52,  
 56, 63, 66, 77, 84, 90, 94, 97, 98, 102, 107,  
 108, 113, 115, 130, 132, 133, 134, 138, 142,  
 144, 145, 146, 156, 157, 159, 160, 161, 162,  
 176, 177, 178, 181, 188, 189.  
 BALLESTEROS, Francisco. A-39, A-40  
 BLANCO WHITE, José María. 35, 85.  
 BLASCO IJAZO, José. 76, 77, 116, 126.  
 DONAPARTE, Napoleón. A-17, A-25, A-26, A-28, A-33.  
 BURGOS, Francisco Javier de. 146.  
 BUSTAMANTE, Carlos María de. 61.  
 CAMBORDA, Francisco. 156.  
 CARLOS IV, Rey de España. A-29.  
 CASADO JORGE, María. 24, 31, 32, 33, 48, 52, 54, 80, 84, 85, 89,  
 94, 97, 98, 99, 102, 104, 105, 107, 109, 113,  
 115, 116, 130, 132, 133, 134, 138, 141, 152,  
 155, 156, 157, 159, 160, 161, 174, 176, 177,  
 181.  
 CASTILLO y CASTRO, Manuel del. 72.  
 CASTRO, Agustín. 7, 8, 108.  
 CLARILLO, Bonifacio [Seud.] 9.  
 CORDERO Y TORRES, Enrique. 6, 50.

CHAVES, Manuel. 8, 21, 30, 40, 42, 46, 52, 54, 56, 62, 67, 69, 80,  
 81, 82, 87, 94, 115, 123, 125, 134, 136, 148, 150,  
 152, 155, 165, 159, 166, 183, 184, 185, 187.

DOYLE, general. A-4.

DUMAS, Alexandre. 170, 171.

ECHABARRI, José Antonio de. 65.

ESPAÑOL CATOLICO, El. [Seud.] A-8.

ESTALA, Pedro. 133.

F. de C. y M.

FABREGUES, Juan Antonio. A-13.

FERNANDEZ-GUERRA Y ORBE, Aureliano, 111.

FERNANDEZ DE MORATIN, Leandro. 133.

FERNANDEZ SARDINO, Pedro Pascasio. 4.

FERNANDO VII. 5, 63, 99, 136, A-14, A-29.

FREIRE DE CASTILLA, Manuel. 89.

G. F. A-15.

G.G.A. A-17.

GANDARA, Miguel Angel de la. 3.

GOLDSMITH. A-17.

GOMEZ APARICIO, Pedro. 7, 8, 85, 86, 168, 187, 188, 189, 190.

GOMEZ IMAZ, Manuel. 3, 4, 7, 8, 9, 12, 13, 16, 18, 19, 20, 22, 24,  
 29, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 41, 42, 43,  
 51, 52, 54, 55, 56, 57, 58, 60, 62, 63, 64, 66,  
 67, 68, 69, 71, 79, 80, 81, 82, 84, 85, 89, 90,  
 94, 96, 98, 99, 101, 102, 104, 105, 106, 107,  
 108, 113, 114, 115, 117, 118, 119, 121, 124,  
 125, 126, 128, 130, 131, 132, 133, 134, 136,  
 141, 142, 144, 150, 151, 153, 155, 157, 158,  
 159, 160, 161, 163, 164, 169, 173, 174, 175,  
 177, 178, 181, 182, 185, 186, 189.

GOMEZ HERMOSILLA, José Mamerto. 17  
 GOMEZ NEGRETE, Manuel. 8  
 GOMEZ DE SALAZAR Y ALONSO, Julio. 105, 113.  
 GRASES, Pedro. 103.  
 H. y K. 9.  
 HARTZENBUSCH, Juan Eugenio. 8, 14, 17, 18, 28, 39, 46, 60, 86,  
 97, 98, 138, 141, 144, 146, 147,  
 149, 156, 157, 162, 168, 176, 189,  
 190.  
 HENRI, Antonio. 57.  
 HUGO, Abel. 171.  
 INCOGNITO, EL. [Seud.]. V. TAP.y NUÑEZ, Nicolás.  
 INGENUO, Pedro. [Seud.]. 9.  
 ITURBIDE, Agustin. 65, 122.  
 J.R.V. (V. REGUERA VALDELOMAR, Juan de.)  
 JONAMA, Santiago. 132.  
 LAMENNAIS, F. de. 171.  
 LASERNA, Fernando. A-22.  
 LISTA, Alberto. 17, 35, 115, 125.  
 LOPEZ CANCELADA, Juan. 112, 178.  
 LOPEZ CEPERO, Manuel. 100.  
 LOPEZ POLO, Eusebio, A-23, A-31.  
 LOPEZ DE SANTA ANNA, Antonio. 65, 122.  
 M.H. A-38.  
 M.L.C. (V. LOPEZ CEPERO, Manuel.)  
 MALDONADO, Francisco Severo. 177.  
 MARCHENA. 35.  
 MARRYAT, Capt. Frederic. 170.  
 MARTELO [Seud.]. 136.  
 MARTINEZ, Fr. Manuel. 168.  
 MATUTE Y GAVIRIA, Justino. 35, 115, 125.

MEJIA, Felix. 190.  
 MELON, Juan Antonio. 133.  
 MERINEE, Prosper. 170  
 MIÑANO, Sebastian. 17.  
 MOLINA FAJARDO, Eduardo. 71  
 MOLLE, Francisco. 161.  
 MONTERO DE ESPINOSA, José María de. 82.  
 MORA, José Joaquin de. 145.  
 MORALES, Benigno. 190.  
 MUSSET, Alfred. de. 171.  
 NAVARRO, Fr. Tomás. 159.  
 NIFO, Manuel. 129.  
 NIPHO, Francisco Mariano. 60.  
 NODIER, Charles. 170.  
 OCHOA, Jesus. 114  
 O'DONKELL, Enrique José, Conde de La Bisbal. A-31.  
 OLAVARRIETA. 72.  
 OLIVE, Pedro María de. 144.  
 OSUNA, Duque de. V. TELLEZ-GIRON, Francisco de Borja.  
 PALAU. 130, 133, 142, 155.  
 PARDO ANDRADE, Manuel. 57.  
 PEREZ, Justo Pastor. 136.  
 PEREZ, Nicolás "El Setabiense". 29, 51, 52, 54, 84, 134.  
 PEREZ RIOJA, José Antonio. 11, 12, 22, 41, 49, 69, 72, 73, 102,  
 127, 142, 175.  
 PEREZ DE GUZMAN, Juan. 111.  
 PIDAL, Pedro José. 86.  
 PIZARRO, Francisco. 132.  
 PRADOS Y LOPEZ, Nael. 9  
 PRIETO DE TORRES, Francisco. 66.  
 REED TORRES. Luis. 6, 50, 177.  
 REGUERA VALDELOMAR, Juan de. A-7.  
 REIGADAS, Fermín de, 6.  
 REINOSO, Félix José. 35.

- RIO, José María del. 164, 185, 186.
- RODRIGUEZ, José María. A-37.
- RODRIGUEZ ROMERO, José María. 21..
- RUIZ CASTAÑEDA, María del Carmen. 6, 50, 65, 95, 112, 121.
- S.C.A.D.B.D.L:R.R.D.D.S.F. 100.
- S.C.T. A-5.
- SAN MIGUEL, Evaristo. 86.
- SAND, George. [Seud. de Armandine Aurore Dupin]. 171.
- SANTA ANA, Gral. V. LOPEZ DE SANTA-ANA, Antonio.
- SETABIENSE, El [Seud.]. V. PEREZ, Nicolás.
- SICURITANO, Mirtilo [Seud.]. V. TAP y NUÑEZ, Nicolás.
- SOL CLOT, Román. 55.
- SUE, Eugene. 170.
- SULLIVAN, Eugenio. 167.
- TAP y NUÑEZ, Nicolás, "Mirtilo Sicuritano". 5, 54, 92, 134.
- TASARA, Antonio Bartolomé. A-3.
- TASIS, Rafael. 104.
- TASTU, Aimable. 170.
- TELLEZ-GIRON, Francisco de Borja, Duque de Osuna. A-1.
- THIERRY, mme. Agustin. 171.
- TORRE, Luis de la. 162.
- TORRENT, Joan. 104.
- URARTE EZNARRIAGA, Emilio de. III, 4.
- VALBUENA, Manuel de. 67.
- VALDES, Manuel Antonio. 112.
- VARELA HERVIAS, E. 3, 11, 16, 19, 21, 24, 30, 31, 36, 41, 43,  
 46, 48, 52, 54, 56, 57, 58, 62, 63, 69, 77, 80, 81,  
 84, 85, 87, 89, 90, 91, 92, 97, 99, 102, 104, 105,  
 106, 107, 108, 109, 113, 114, 124, 126, 127, 130,  
 132, 134, 138, 142, 144, 149, 152, 153, 157, 159,  
 160, 164, 166, 176, 177, 181, 183, 189.

VASCONCELOS, Ignacio Mariano de. 95.

VELEZ, P. Rafael de. 175.

VERDADES, Juan [Seud.]. V. TAP y NUÑEZ, Nicolás.

VIGNY, Alfred de. 171.

VILLA-URRUTIA, Jacobo de. 61.

VILLAPANES, Marqués de. 161.

VOLTES, Pedro. 104.

WOLD, Ruth. 61.

ZAMORA LUCAS, Florentino. 24, 31, 32, 33, 48, 52, 80, 84, 85, 89,  
94, 97, 98, 99, 102, 104, 105, 107, 109,  
113, 115, 116, 130, 132, 133, 134, 138,  
141, 152, 177, 181, 155, 156, 157, 159,  
160, 161, 174, 176.

A P E N D I C E    I V

Bibliografia.



ADARO RUIZ-FALCO, Luis

La Hemeroteca Provincial de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Gijón.

Catálogo General de la misma. Por...

Gijón, Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación, 1972.

298 p. - 2 h.- Láms- 23,5 cms.- Hol.

ADARO RUIZ-FALCO, Luis

Hemeroteca 2. Suplemento al Catálogo de la Hemeroteca Provincial de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación, de Gijón.

Gijón, Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación, 1972.

88 p.- Láms- 23,5 cms.- rúst.

ALBERT BERENGUER, Isidro

... Bibliografía de la Prensa Periódica de Alicante y su provincia.

Alicante, Comisión Provincial de Monumentos, 1958.

70 p.- 1 h.- 21 cms.- rúst.

ARCO, Ricardo del

La Prensa periódica en la provincia de Huesca, por ... Huesca.- Publicado en Argensola. Tomo III, tercer trimestre nº11.- 1952

40 p.

ASENJO, Antonio

Memoria y Catálogo de las publicaciones periódicas madrileñas presentadas por la Hemeroteca Municipal de Madrid en la Exposición Internacional de Prensa en Colonia (mayo-octubre 1928).

Madrid, Blass. S.A. (1928).

LXXVI, p. 1-235, 1 h.- 24,5 cms.- Hol.

ÁSENJO, Antonio

Catálogo de las Publicaciones periódicas madrileñas existentes en la Hemeroteca Municipal de Madrid.- 1661-1930  
Madrid, Artes Gráficas Municipales, 1933.  
XX p., 1 h. p. 1-360, 2 lám, 2 h.- 28 cms.- rúst.

BACAICOA ARNAIZ, Dora

Inventario Provisional de la Hemeroteca del Protectorado. Redactado por ... con la colaboración de Manuel Requena Córdoba...  
Tetuan, Editora Marroquí, 1953.  
291 p.- 28 cm.- Hol.

BASAS, Manuel

Catálogo para una Hemeroteca de Vizcaya.  
San Sebastian, Real Sociedad Vascongada de los amigos del País, 1962.  
19 p.- 21 cms.- rúst.

BLASCO IJAZO, José

... Historia de la prensa zaragozana (1683-1947)  
Zaragoza, Tall. editoriales "El Noticiero" 1947.  
207 p.- 21 cms.- Hol.

BLAZQUEZ, L.

Librería... Publicaciones periódicas españolas. Catálogo /bibliográfico/  
Madrid.- Librería L. Blázquez, 1975  
8 vols.- cms.- rúst.

BRAOJOS GARRIDO, Alfonso

Guía de la Hemeroteca Municipal.  
Sevilla, Delegación de Cultura del Ayuntamiento, 1977  
Vol. I: Sevilla.- rúst.

CALZADA, Ana María

La prensa navarra a fines del siglo XIX.  
Pamplona.- Universidad de Navarra, 1964  
109 p.- 21,5 cms.- Hol.

#### COLECCION

... documental del Fraile.  
Madrid, Servicio Histórico Militar, 19  
4 vol.- cms.- rúst.

CHAVES, Manuel

Historia y bibliografía de la prensa sevillana. Con un prólogo de ...  
Joaquín Guichot y Parody...  
Sevilla, Imp. de E. Rasco, 1896

#### EXPOSICION

Xª Exposición Bibliográfica Cervariense. Prensa periódica local (1810-  
1951). Avance del Catálogo Cervera, Instituto de estudios Ilerdencas  
1951.  
15 p.- 24 cms.- rúst.

#### EXPOSICION

----- Bibliográfica Conmemorativa del Centenario de la Prensa Local  
Olotense, 1859-1959... Catálogo conmemorativo... por... D. Joaquín  
Danés Torres y Carmen Sala Giralt.  
Olot, Ayuntamiento de Olot, 1959.  
46 p.- 1 lám. pleg.- 21,5 cms.- rúst.

EXPOSICION

XXIVª Exposición Bibliográfica Llerdense.

Lérida.- Instituto de Estudios Llerdenses de la Excm. Diputación de Lérida, 1965.

P. 22

GALLEGO BURIN, Antonio

Datos para la historia del Periodismo. español. Una Colección de periódicos del reinado de Fernando VII (1820-1823).

Madrid, Imp. Vda e Hijos de Jaime Ratés, 1927.

GOMEZ APARICIO, Pedro

Historia del Periodismo español.

Madrid, Editora Nacional, 1967-1974.

3 vols.- 25 cms.- Hol.

GOMEZ IMAZ, Manuel

Los periódicos durante la Guerra de la Independencia (1808-1814) por...

Madrid, Tipografía de la Rev. de Arch., Bibl., y Museos, 1910.

421 p., 1 h., lam. 27 cms. (col. Biblioteca de Prensa, 54).

GOMEZ DE SALAZAR Y ALONSO, Julio.

Inventario de la prensa de Badajoz y su provincia.

En la rev. "Gaceta de la Prensa Española" nº 102, agosto de 1956, p 21-32

GOMEZ DE SALAZAR Y ALONSO, Julio

"Gaceta de Murcia" de 1706

En la rev. "Gaceta de la Prensa Española" nº 63, mayo de 1953, p 17-21

GONGORA, A. de

El periodismo jerezano. Apuntes para su historia. Por...  
Jerez, imp. de "El Guadalete", a cargo de Martín Díaz.  
79 p.- 21,5 cms.- Hol.

HARTZENBUSCH, Eugenio

Apuntes para un Catálogo de periódicos madrileños desde el año 1661 al  
1870. Por D....  
Madrid, Est Tipográfico Sucesores de Rivadeneyra, 1894.  
VIII p. 2 h., 421 p.- 27,5 cms.- Hol.

HERRERA GARCIA, Antonio.

Hemeroteca Conquense por...

Cuenca.- Instituto Nacional de Enseñanza Media "Lorenzo Hervás y Pan-  
duro".- 1969.

P. 92

#### MATERIALES

Materiales para la historia del periodismo en Venezuela durante el si-  
glo XIX. Compilación, prólogo y notas de Pedro Grases. Caracas, Edicio-  
nes XXIII, 595 p., 1 h. 22 cms.

Precede al tit.: Universidad Central de Venezuela.

I. Grases, Pedro, pr.

MOLINA FAJARDO, Eduardo.

Periodismo granadino del siglo XVIII y principios del XIX.

En la rev. "Gaceta de la Prensa Española" nº 107, enero de 1957, p. 15-26

MORALEDA Y ESTEBAN, Juan

Historia y evolución de la prensa toledana, y misión de la misma en el orden social.- Obra premiada en los juegos florales del tercer centenario de Rojas.- Toledo.- 1908.

P. 32

NAVARRO CABANES, Josep.

Catalec bibliografic de la Prensa Valenciana escrita en nostra llengua... 1586-1927 Per....

Valencia, edit. "Diario de Valencia", 1928

175 p.- 21 cms.- Hol.

NOVO, Salvador.

El periodismo en México. 450 años de historia. Investigación dirigida por... (2ª ed. México), Universidad Autónoma de México. Escuela Nacional de Estudios profesionales Acatlan, (1980).

396 p.- 1 h., lám. 20,5 cms.

Precede al tit.: Maria del Carmen Ruiz Castañeda. Luis Reed Torres. Enrique Cordero y Torres.

I. Escuela Nacional de Estudios Profesionales. Acatlán, ed.

OCHOA, Jesus.

Apuntes para una historia del periodismo de Asturias. I. De la Gaceta de Oviedo a El Carbayón. En la rev. "Gaceta de la Prensa Española" nº 87, mayo de 1955. p. 25-28

OSSORIO Y BERNARD, Manuel

Ensayo de un Catálogo de Periodistas del siglo XIX.

Madrid, Imp. de J. Palacios, 1903

PALAU Y DULCET, Antonio

Manual del librero hispano-americano. 2ª edición.  
Barcelona, 1948-1977  
28 vols.

PEREZ DE GUZMAN, Juan

Páginas de la historia del periodismo de 1820 a 1823.  
En la rev. "La España Moderna", I, diciembre de 1906.

PRADOS Y LOPEZ, Manuel.

Periódicos malagueños del siglo XIX. por...  
En la rev. "Gaceta de la Prensa Española, nº 9, Febrero de 1943, p 570-575

RUIZ CASTAÑEDA, María del Carmen.

La tercera Gaceta de la Nueva España.

Gaceta de México (1784-1809)

México, Instituto de Investigaciones Bibliográficas, 1971..

P. 137-150.- 22,5 cms.- rúst.

RUIZ CASTAÑEDA, María del Carmen.

... Luis Reed Torres, Enrique Cordero y Torres.

El periodismo en México. 450 años de Historia. Investigación dirigida  
por Salvador Novo (2ª edición).

México, Universidad Nacional Autónoma, 1980.

396 p.- 20,5 cms.- rúst.

SAEZ PICAZO, Francisco.

Catálogo de la Hemeroteca Montañesa. 1809-1976. Índice de Publicaciones

periódicas de Santander y su provincia.  
Santander, Institución Cultural de Cantabria, 1977.  
93 p.- 23,5 cms.- rúst.

SASKIA-SOTHEBY'S.

Subasta de la colección Gómez Imaz sobre la "Guerra de la Independencia"...

Madrid, Saskia, 1977

39 h. con lám.- 26,5 cms.- rúst.

SOL CLOT, Román.

150 años de prensa leridana por... Lérida, 1964.

LXII, 528 p., 2 h. lám. 23,5 cms.

Precede al tit.: Instituto de Estudios Ilerdenses de la Excm. Diputación Provincial de Lérida. Patronato "José M<sup>e</sup> Quadrado" de Estudios e investigaciones locales del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

I. Instituto de Estudios Ilerdenses. Lérida, ed.

TORRENT, Joan.

História de la Prensa Catalana... Rafael Tasis.

Barcelona, Edit. Bruguera S.A., (1966).

2 vols. 26 cms.- Hol.

URARTE, Emilio de.

Un periódico del siglo XIX. El "Almacén Patriótico" de Badajoz, Por...  
En la rev. "Gaceta de la Prensa Española" nº 11, abril de 1943, p 676-682.

VARELA HERVIAS, Eulogio.

Hemeroteca Municipal de Madrid. Su vida y su quehacer: MCMXXI-MCMLXVII por... Zaragoza, (Imp. Heraldo de Aragón), 1969.  
XIV, 308., 10 p., 1 h. 24 cms.

VARELA HERVIAS, Eulogio.

Hemeroteca Municipal de Madrid. Periódicos, Folletos y hojas políticas del siglo XIX.- Ingresados en la Hemeroteca Municipal (1941-1944). Madrid.- Artes Gráficas Municipales.- 1944.  
P. 28.- Es tirada aparte de la Revista de la Biblioteca, Archivo y Museos, Año XIII.- nº 50.

VARELA HERVIAS, Eulogio

Hemeroteca Municipal de Madrid Catálogo de su aportación a la Exposición Internacional de Muestras de Valencia, 1947.  
Valencia, Tip. Moderna, 1947.- 67 p., 2 lam.- 21 cms. Hol.

VOLTES BOU, Pedro.

Catálogo de la Hemeroteca del Instituto Municipal de Historia de Barcelona... bajo la dirección de ...  
Barcelona, Dirección General de Archivos y Bibliotecas, 1960.  
XIX, p. 1-81, 42 h.- 23,5 cms.- rúst.

WOLD, Ruth

El Diario de México, primer cotidiano de Nueva España. (Madrid), Edit. Gredos, (1970).  
294 p. 20,5 cms.

ZANORA LUCAS, Florentino.

Publicaciones periódicas existentes en la Biblioteca Nacional. Catálogo redactado y ordenado por... y María Casado Jorge....  
Madrid, Dirección General de Archivos y Bibliotecas, 1952  
XIX, 718 p. lám.- 23,5 cms.- Hol.

INDICE GENERAL  
=====



Preámbulo .....	I
Catálogo .....	1
Apéndice I.- Impresos no periódicos de la época ....	99
Apéndice II.- Índice de imprentas e impresores clasificados por ciudades .....	109
Apéndice III.- Índice de nombres de editores, periodistas y otros .....	121
Apéndice IV.- Bibliografía .....	129
Índice general .....	141



## PUBLICACIONES DE LA HEMEROTECA NACIONAL

- 1.- CERVANTES, ante la prensa española, en su IV Centenario.- 1947.- Madrid 1948.- Hemeroteca Nacional.- 2 vol.
- 2.- FERNANDEZ-POUSA, Ramón.- Índice de publicaciones diarias y periódicas españolas ... Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1949.- 116 p. mas 1 h.
- 3.- FERNANDEZ-POUSA, Ramón.- Catálogo de los diarios y revistas existentes en la Hemeroteca Nacional... Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1949.- 118 p. mas 1 h.
- 4.- FERNANDEZ-POUSA, Ramón.- Publicaciones diarias y periódicas extranjeras que recibe la Hemeroteca Nacional ... Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1950.- 35 p. mas 9 lám.
- 5.- FERNANDEZ-POUSA, Ramón.- El primer Centenario de Balmes en la prensa española... Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1951.- 124 p. mas 1 h.
- 6.- FERNANDEZ-POUSA, Ramón.- Biblioteca Técnica de Prensa.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1951.- 31 pág.
- 7.- CENTENARIO de Menéndez Pelayo en la Prensa española (Catálogo realizado por la Hemeroteca Nacional).- Madrid.- Rev. de Archivos.- 1957.
- 8.- PRENSA médica española.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1957.
- 9.- PRENSA infantil española. Exposición en el Instituto de Cultura Hispánica.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1957.- 8 p.
- 10.- LA INAUGURACION de la factoria de Avilés en la Prensa Española.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1957.- 48 pág.
- 11.- LA PRENSA española por el Papa Pío XII.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1958.- 212 p. mas 1 h.
- 12.- PRENSA francesa actual.- Exposición en la Hemeroteca Nacional.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1958.- 30 p.
- 13.- PRENSA actual británica y de la comunidad Británica de Naciones.- Exposición en la Hemeroteca Nacional.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1958.- 32 p.
- 14.- EXPOSICION internacional de prensa musical, deportiva y taurina en el XIII Curso de Periodismo en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo de Santander.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1959.- 38 p.
- 15.- FERNANDEZ-POUSA, Ramón.- El IV Centenario del Emperador Carlos I de España y V de Alemania en la prensa española.- Bibliografía conmemorativa elaborada en la Hemeroteca Nacional... Madrid.- Dirección General de Archivos y Bibliotecas.- 1959.- 129 p.

- 16.- EXPOSICION de revistas españolas en el XIV Curso de Periodismo de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- Julio 1960.- 52 p.
- 17.- BIBLIOTECA Técnica de Prensa.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1964.- (2ª edición) 79 p.
- 18.- BIBLIOTECA Técnica de Prensa.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1966.- (3ª edición) 207 p. mas 1 h.

#### Revistas

REVISTA de la Hemeroteca Nacional.- Director Ramón Fernández-Pousa.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- años 1954-1962.- 105 fascículos

BOLETIN de prensa diaria sobre Bellas Artes, Archivos y Bibliotecas.- Madrid.- Hemeroteca Nacional.- 1980-1981.- 20 fascículos (en publicación).

#### PUBLICACIONES DE OTRAS ENTIDADES EN RELACION CON LA HEMEROTECA NACIONAL

MOLIST POL, Esteban.- El "Diario de Barcelona".- 1792-1963.- Su historia, sus hombres y su proyección pública.- Madrid.- Editora Nacional.- (Premios Marqués de Taurisano) 1964.- 205 p. + 25 lám.

ALTABELLA, José y LEAL INSUA, Francisco.- El "Faro de Vigo" y su proyección histórica.- Madrid.- Editora Nacional.- (Premios Marqués de Taurisano).- 1965.- 145 p. + 24 lám. + 3 h.

ALTABELLA, José.- "El Norte de Castilla" en su marco periodístico.- (1854-1965).- Madrid.- Editora Nacional (Premios Marqués de Taurisano) 199 p. + 34 lám.

PEREZ RIOJA, José Antonio.- El "Diario de Cádiz" 1867-1967.- Madrid.- Editora Nacional.- (Premios Marqués de Taurisano).- 1968.- 158 p. + 25 lám.

ALTABELLA, José.- "Las Provincias", eje histórico del periodismo valenciano 1866-1969.- Madrid.- Editora Nacional.- 1969.- (Premios Marqués de Taurisano) 209 p. + 28 lám.

LA HEMEROTECA Nacional.- (El mundo de la documentación informativa al servicio de los profesionales del periodismo).- Madrid.- Agencia EFE.- 1975.- 40 h.



